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Высокие ставки 
канут в лето
Банкам придется  
снизить проценты 
потребительских кредитов

С 1 июля потребительским бан-
кам, вопреки ожиданиям, все же 
придется кредитовать граждан 
по заниженным ставкам. Сред-
невзвешенная полная  стоимость 
кредитов (ПСК),  отклоняться 
от которой нельзя более чем на 
треть, в полной мере учтет низкие 
ставки госбанков, что, в свою оче-
редь, опустит общий допустимый 
уровень ставок. Как выяснил ”Ъ“, 
поправку, ограничивающую пони-
жающее влияние ставок госбан-
ков, не поддержала администра-
ция президента.

О том, что поправка, ограничива-
ющая долю крупнейших розничных 
кредиторов при расчете средневзве-
шенной ПСК 25%, не прошла, 

”
Ъ“ 

рассказали несколько источников 
на банковском рынке. Таким обра-
зом, с 1 июля верхняя планка ставок 
по потребительским розничным 
кредитам будет ниже, чем рассчиты-
вали банкиры. Это будет достигнуто 
за счет полного учета доли госбанков 
на рынке потребкредитования при 
расчете средневзвешенной ПСК, от-
клоняться от которой с указанной 
даты можно будет в пределах 30%. 
В основном понижающее влияние 
на средневзвешенные ставки ока-
зывает Сбербанк с долей в сегмен-
те карточных кредитов 31,6% и кре-
дитов наличными — 31,2% (по дан-
ным Frank Research). Заблокирова-
ла пролоббированную потребитель-
скими банками поправку админист-
рация президента, указывают источ-
ники 

”
Ъ“. По их словам, это обосно-

вано нежеланием повышать кредит-
ную нагрузку на граждан. Глава про-
фильного комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Николай Гончар 
подтвердил 

”
Ъ“, что поправка «не 

поддержана экспертами».
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Как стало известно ”Ъ“, 
крупный нефтегазовый 
проект «Сахалин-1», чь-
им оператором выступает 
американская ExxonMobil, 
рискует повторить судь-
бу «Сахалина-2», вокруг 
которого в 2006 году раз-
вернулся масштабный 
скандал. Сегодня в пра-
вительстве будут обсу-
ждаться итоги  проверок 
проектов: по данным ”Ъ“, 
в отношении  «Сахалина-1» 
возникли серьезные  
вопросы к выполнению 
оператором условий ли-
цензии на добычу. Для 
«Сахалина-2» в 2006  году 
экологические претен-
зии вылились в переход 
контроля от иностранных 
инвесторов к «Газпрому». 
Сейчас власти РФ в пер-
вую очередь хотят полу-
чить инструмент давления 
на ExxonMobil, которая 
в суде требует возврата 
части выплаченных нало-
гов и изменения схемы их 
взимания.

Сегодня у вице-премьера 
Аркадия Дворковича прой-
дет совещание, на котором 
будут обсуждаться «предва-
рительные итоги» проверок 
Роснедрами «Сахалина-1» 
и «Сахалина-2», реализую-
щихся на основании согла-
шений о разделе продукции 
(СРП). Как утверждают источ-
ники 

”
Ъ“, «есть серьезные во-

просы по поводу исполне-
ния лицензии на добычу» 
к ExxonNeftegaz (структура 
американской ExxonMobil), 
но не к Sakhalin Energy (опе-
ратор «Сахалина-2»). О чем 
именно идет речь, собеседни-
ки 

”
Ъ“ не уточняют. Предста-

вители вице-премьера, Мин-

природы и компаний вчера 
от комментариев отказались.

• «Сахалин-1» (по 30% 
у ExxonMobil и японской 
Sodeco, по 20% — у «Роснеф-
ти» и индийской ONGC) — 
проект разработки неф-
тегазовых месторождений 
Чайво, Одопту и Аркутун-

Даги на шельфе Сахалина. 
Доказанные запасы по PRMS 
составляют 57,3 млн нефти 
и 140 млрд кубометров га-
за. Добыча нефти в 2014 году 
составила 7,6 млн тонн, га-
за — 10,1 млрд кубометров 
(в основном закачивается 
в пласт). «Сахалин-2» (у «Газ-
прома» — 50% плюс одна ак-
ция, у Shell — 27,5% минус од-
на акция, у японской Mitsui — 
12,5%, у Mitsubishi — 10%) — 
проект разработки Пиль-
тун-Астохского и Лунско-
го месторождений на шель-
фе Сахалина. На базе про-
екта действует СПГ-завод 

мощностью 9,6 млн тонн 
в год. В 2014 году добыча неф-
ти в рамках «Сахалина-2» 
составила 5,3 млн тонн, га-
за — 17,6 млрд кубометров.
По словам одного из собе-

седников 
”
Ъ“, проверка бы-

ла внеплановой, скорее все-
го с целью «найти основания 
для возможных претензий». 
Инструмент давления пона-
добится в ходе переговоров 
правительства и ExxonMobil 
по поводу процесса в Сток-
гольмском арбитраже, ку-
да американская компания 
подала иск к России в конце 
марта. ExxonMobil добивает-

ся возврата около $500 млн 
налогов, поскольку с 2009 го-
да в России действует ставка 
налога на прибыль в разме-
ре 20%, тогда как проект про-
должал платить прежние 
35%. Российские власти пе-
реплату не признают. В кон-
це апреля Минфин заявлял, 
что иск ExxonMobil основан 
на «избирательном толкова-
нии СРП в отрыве от других 
его положений и экономиче-
ской логики».

Урегулировать вопрос 
во внесудебном порядке 
не удалось. Как рассказы-
вал 

”
Ъ“ 18 марта, для это-

го в Москву приезжал глава 
ExxonMobil Рекс Тиллерсон, 
который встречался с Арка-
дием Дворковичем и минис-
тром финансов Антоном Си-
луановым. «Но ему было ска-
зано, что Россия ничего не 
должна и будет отстаивать 
свою позицию»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. 

Государственная «Роснефть» 
в конфликте поддерживает 
ExxonMobil (компании явля-
ются стратегическими парт-
нерами и по другим шельфо-
вым проектам, но из-за санк-
ций работы приостановле-
ны): в мае глава компании 
Игорь Сечин говорил, что 
«в принципе мы с ними зани-
маем одну и ту же позицию».

Источники 
”
Ъ“, знакомые 

с текстом СРП «Сахалина-1», 
говорят, что документ позво-
ляет разорвать соглашение 
в «случае приостановки раз-
работки». «Но тут довольно 
широкая трактовка, любую 
претензию можно при жела-
нии подогнать под основа-
ния для отзыва лицензии»,— 
считает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Возможные пре-

тензии могут быть связаны 
с тем, что, добывая 10,1 мл-
рд кубометров газа в год, «Са-
халин-1» большую часть за-
качивает в пласт,— консор-
циум не может договорить-
ся с «Газпромом» об усло-
виях продажи. «Роснефть» 
и ExxonMobil ведут перего-
воры о строительстве СПГ-
завода для переработки газа, 
но тут уже мешает «Газпром», 
который не согласовывает 
доступ к своему газопрово-
ду, необходимому для реали-
зации проекта.
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Сахалин звонит дважды
На этот раз может ответить ExxonMobil

Глава «Роснефти» 
Игорь Сечин (справа) 
поддерживает колле-
гу из ExxonMobil  Рекса 
Тиллерсона в нелег-
кой борьбе с россий-
ским бюджетом   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Для реализации национальной техноло-
гической инициативы (НТИ), ускоренно-
го развития отдельных технологических 
рынков в России создается межведом-
ственная рабочая группа во главе с по-
мощником президента Андреем Бело-
усовым и вице-премьером Аркадием 
Дворковичем. Проектным офисом НТИ 
станет Российская венчурная компания 
(РВК), создавать «дорожные карты» по 
реализации НТИ будет Агентство стра-
тегических инициатив. С переходом ра-
боты над НТИ в активную стадию пред-
полагается территориально расширить 
инноград Сколково. Все эти решения 
премьер-министр Дмитрий Медведев 
вчера обсуждал в другом иннограде — 
Иннополисе (Татарстан).

Вчера в городе Иннополис, который про-
должает строиться в Татарстане, президиум 
Совета по модернизации и инновационному 
развитию экономики обсуждал реализацию 
национальной технологической инициати-
вы (НТИ). Эта задача сформулирована прези-

дентом в послании Федеральному собранию. 
По словам премьера Дмитрия Медведева, НТИ 
— это «долгосрочная стратегия инновацион-
ного развития страны на 20 лет», ориентиро-
ванная на внедрение передовых технологий 
и формирование новых глобальных рынков.

Как сообщил господин Медведев, пра-
вительство совместно с Академией наук 
и Агентством стратегических инициатив 
(АСИ) уже согласовало основные направле-
ния развития инициативы, рабочие груп-
пы «сформулировали образы будущих гло-
бальных рынков» и начали разработку «до-
рожных карт». Теперь в эту работу включен и 
президиум Совета по модернизации — при 
нем будет создана специальная межведомст-
венная рабочая группа.

В материалах ко вчерашнему заседанию со-
вета (есть в распоряжении 

”
Ъ“) равноправны-

ми руководителями группы названы замести-
тель главы правительства Аркадий Дворкович 
и помощник президента Андрей Белоусов.
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От ответственности  
за технологии будущего  
не уйти
НТИ поручена РВК и АСИ

Верховный суд РФ (ВС) подготовил 
разъяснения для судов, как приме-
нять нормы Гражданского кодекса (ГК), 
 который претерпел серьезные измене-
ния за последние три года. Документ 
охватывает почти все общие положе-
ния кодекса и содержит правила рас-
смотрения споров как с гражданами, 
так и с компаниями. Роль суда в про-
цессе усиливается, он сможет по своей 
инициативе устанавливать злоупотре-
бление правом и признавать лицо не-
добросовестным. Документ призывает 
судей не подходить к процессу слиш-
ком формально и не отказывать в за-
щите права из-за процессуальных не-
дочетов или недостатка юридической 
 квалификации.

Вчера на пленум ВС был вынесен про-
ект постановления «О некоторых вопросах 
применения общих положений части пер-
вой Гражданского кодекса РФ». Документ 
содержит 47 страниц рекомендаций по рас-
смотрению гражданских споров всем су-
дам — и арбитражным, и общей юрисдик-

ции. Проект представил глава гражданской 
коллегии ВС Василий Нечаев, который со-
общил, что это лишь первое постановле-
ние по общей части ГК. Всего их «ожида-
ется два-три». По изменениям кодекса, не-
давно вступившим в силу, ВС выскажется 
позже. По словам докладчика, проект на-
правлен на «устранение белых пятен», спо-
собствует формированию единообразной 
практики и «обеспечивает открытость, до-
ступность, разумность и предсказуемость 
 судопроизводства».

Особое внимание в проекте уделяется 
принципу добросовестности, говорящему 
о невозможности извлечения преимуществ 
из недобросовестного поведения (ч. 4 ст. 1 
ГК). При этом действия могут признавать-
ся недобросовестными не только по заявле-
нию стороны, но и по инициативе суда. В та-
ком случае суд отказывает в защите права та-
кого лица (полностью или частично) и при-
нимает меры по обеспечению защиты прав 
добросовестной стороны. 
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Инициатива суда  
больше не наказуема
Верховный суд предложил  
свое толкование Гражданского кодекса
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на слоган конкурента
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Владимир Путин вчера принял досрочную 
отставку главы Чувашии Михаила Игнать-
ева и назначил его врио главы республи-
ки до выборов. Михаил Игнатьев будет 
участвовать в праймериз «Единой Рос-
сии» по отбору кандидатов. ”Ъ“ он заявил, 
что намерен провести «честную и конку-
рентную кампанию». Тем временем в Ле-
нобласти, где уже идут праймериз «Еди-
ной России», из партии вышел экс-лидер 
местного отделения Владимир Петров, 
обвинивший единороссов в том, что они 
«легли под исполнительную власть».

Президент принял досрочную отставку 
главы Чувашии Михаила Игнатьева, полно-
мочия которого истекали в августе этого го-
да, и назначил его врио руководителя респу-
блики до выборов 13 сентября. Таким обра-
зом, из десяти губернаторов, которым пред-
стояли плановые кампании в этом году, толь-
ко два — Анатолий Артамонов (Калужская об-
ласть) и Николай Цуканов (Калининградская 
область) — не получили статуса врио. Всего 
выборы глав пройдут в 21 регионе.

Господин Игнатьев в беседе с 
”
Ъ“ назвал 

решение главы государства «свидетельством 
высокого доверия». Он не считает исход голо-
сования «предрешенным и заранее извест-
ным». «Борьба будет серьезная, и она еще впе-
реди. Как глава региона, я сделаю все, чтобы 
кампания проходила в честной и конкурент-
ной борьбе»,— заявил Михаил Игнатьев.

Кандидаты на пост главы Чувашии должны 
собрать 7% муниципальных подписей. КПРФ 
намерена выдвинуть депутата Госдумы Вален-
тина Шурчанова. Глава фракции КПРФ в зак-
собрании Дмитрий Евсеев уверен, что другие 
партии из-за «дефицита времени» и «политиче-
ской конъюнктуры» не смогут выдвинуть бо-
лее сильных претендентов. О намерении бал-
лотироваться ранее заявлял депутат Госдумы 
от «Справедливой России» Анатолий Аксаков. 
Вчера он на звонки не отвечал, а его помощ-
ник Геннадий Зайцев заявил 

”
Ъ“: «Аксаков, ко-

нечно, идет на выборы». ЛДПР выдвинет гла-
ву свердловского регионального отделения, 
депутата Госдумы Константина Субботина. 
«Родина» заявила об участии в выборах лиде-
ра регионального отделения партии Алексея 
Рылеева. По словам депутата заксобрания ре-
спублики Виктора Ильина, оба кандидата от-

ношения к региону не имеют, а результат та-
ких выборов «практически заранее известен». 
По его мнению, «имитировать борьбу» будет 
и коммунист, который намерен раскрутиться 
перед выборами в Госдуму 2016 года.

Напомним, Михаил Игнатьев предложил 
выдвинуться вместе с ним в сенаторы экс-
главе Чувашии, экс-министру сельского хо-
зяйства РФ Николаю Федорову, несмотря на 
напряженные отношения, которые склады-
вались между ними до сих пор. Экс-глава тог-
да заявил, что видит в предложении «практи-
ческий смысл», но посоветовал господину 
Игнатьеву дождаться выдвижения его канди-
датуры партией власти. Вчера глава Чувашии 
сказал 

”
Ъ“, что хотел был видеть Николая Фе-

дорова сенатором, но о назначении «можно 
будет говорить только после подведения ито-
гов выборов». Сейчас представителем главы 
республики в СФ является Константин Ко-
сачев, имеющий ранг посла и возможность 
выдвинуться от любого региона, а вакант-
ным остается место сенатора от парламента.

Фракция единороссов в парламенте на-
мерена выдвинуть на пост сенатора депута-
та Вадима Чернышева. А политсовет «Еди-
ной России» вчера объявил о старте прайме-
риз, в которых будет участвовать и врио гла-
вы Чувашии. Окончательно кандидат от пар-
тии будет выдвинут 24 июня.

В Ленобласти, где в досрочных выборах 
участвует губернатор Александр Дрозденко, 
на праймериз «Единой России» разгорелся 
скандал. Партию покинул экс-глава ее отде-
ления, депутат заксобрания Владимир Пет-
ров, снявший свою кандидатуру с прайме-
риз. Ранее он не исключал выдвижения от 
другой партии в случае поражения на прай-
мериз. Выход из «Единой России» Владимир 
Петров объяснил тем, что партия «полностью 
легла под исполнительную власть и является 
не более чем ее оберткой». В областном отде-
лении «Единой России» с претензиями госпо-
дина Петрова не согласны. А замглавы фрак-
ции единороссов, вице-спикер заксобрания 
Алексей Белоус признал, что партийцы со-
гласовывают свои решения с исполнитель-
ной властью. «А разве должно быть какое-то 
противостояние?» — отметил он.

Олег Ерусланов, Чебоксары;  
Антон Арсеньев, Санкт-Петербург

Президент дал старт  
чувашским выборам
Глава Чувашии сменил постоянный статус  
на временный до сентября

Счетная палата представила уже второй 
за этот год отчет, оценивающий рабо-
ту Минздрава в 2014 году. В отличие от 
объявленных в апреле результатов про-
верок (тогда палата сделала глобальный 
вывод о недостижении основных целей 
оптимизации системы здравоохране-
ния), сейчас у контрольного ведомства к 
работе Минздрава есть претензии лишь 
технического характера — вроде непол-
ного освоения выделяемых средств и не-
достижения отдельных целевых показа-
телей. Эксперты советуют контролерам 
не придираться к цифрам, а выступать за 
реформу системы медпомощи в целом.

Счетная палата (СП) выявила ряд наруше-
ний в работе Минздрава в 2014 году, сообщи-
ло вчера контрольное ведомство. В частно-
сти, госаудиторы зафиксировали невыпол-
нение госпрограммы «Развитие здравоох-
ранения» — Минздраву не удалось достичь 
плановых значений по 14 показателям про-
граммы. В их число входят показатели смерт-
ности населения по классам причин, ожида-
емая продолжительность жизни и охват на-
селения программой диспансеризации.

Отдельно палата указывает, что в Москве, 
Свердловской и Тюменской областях, несмо-
тря на наличие бюджетных средств, в рамках 
оказания высокотехнологичной медпомощи 
лечение не получили 1,5 тыс. человек. В Мо-
скве не были реализованы мероприятия по 
совершенствованию онкологической медпо-
мощи на сумму около 448 млн руб. Часть ме-
дучреждений, которые планировалось на-
чать использовать, так и не были достроены. 
Из 11 зданий, обещанных к сдаче в прошлом 
году, готовы только два. Не закончены рабо-
ты на восьми объектах с плановым сроком 
сдачи в 2013 году — например, реабилита-
ционный комплекс Всероссийского центра 
глазной и пластической хирургии в Уфе.

Отметим, в апреле СП уже представляла 
отчет по другим направлениям работы Мин-

здрава в 2014 году — госаудиторы оценива-
ли промежуточные результаты начавшейся 
в прошлом году оптимизации системы здра-
воохранения (см. 

”
Ъ“ от 14 апреля). Тогда СП 

обвинила Минздрав в том, что основные це-
ли реформы не были достигнуты — доступ-
ность медпомощи для населения, по оценке 
палаты, сократилась, а объем платных ме-
дуслуг вырос почти на четверть.

«Нынешней отчет выдержан в гораздо бо-
лее спокойном тоне, чем предыдущий»,— 
отмечает глава Центра политики в сфере 
здравоохранения НИУ ВШЭ Сергей Шиш-
кин. По его словам, представленные в отче-
те нарушения носят, скорее, формальный ха-
рактер. Что касается неисполнения ряда по-
казателей госпрограммы, то с учетом их об-
щего большого количества Минздрав на де-
ле не справился с относительно малой ча-
стью. «На посту главы палаты госпожа Голи-
кова проявляет гораздо больше внимания к 
деятельности Минздрава, чем когда она са-
ма была министром здравоохранения»,— 
комментирует глава «Лиги пациентов» Алек-
сандр Саверский. Важнее, по его словам, бы-
ло бы не придираться к отдельным цифрам, 
а выступать за реформу системы медпомо-
щи в целом — очевидно, что программный 
метод управления себя дискредитировал и 
нужно возвращаться к планированию. 

«Необходимо понимать, что неисполне-
ние показателей указывает на изменившу-
юся ситуацию с финансированием здраво-
охранения — 2014-й стал первым годом, ког-
да государственные расходы в этой отрасли 
были сокращены в реальном выражении, 
а показатели госпрограммы остались теми 
же»,— добавляет господин Шишкин. Он от-
мечает, что в 2016 году высок риск ухудше-
ния ситуации в отрасли, так как в текущем 
году сокращение государственного финан-
сирования составит около 10% в реальном 
выражении по сравнению с 2014 годом.

Анастасия Мануйлова

Здравоохранение 
пересчитали
Счетная палата еще раз оценила  
работу Минздрава в 2014 году

Главы комитетов заксобра-
ния Севастополя изложили 
ответы правительства города 
на критику, которая прозвуча-
ла в его адрес на внеочеред-
ном заседании парламента 
22 апреля. При этом депута-
ты посчитали, что работа ко-
мандой губернатора Сергея 
Меняйло выполнена толь-
ко частично. В правительстве 
заявляют, что все документы 
можно было получить в рабо-
чем порядке, не вынося кри-
тику в публичную плоскость. 
Однако спикер парламента 
Алексей Чалый считает, что 
правительство Севастопо-
ля начинает работать, только 
когда «над его головой зане-
сен меч».

В заксобрание Севастопо-
ля поступил отчет правительст-
ва города на 581 странице. Доку-
мент подготовлен в ответ на кри-
тику правительства, от которо-
го депутаты потребовали пред-
ставить парламенту до конца 
мая около десяти документов 
(см. 

”
Ъ“ от 25 мая). Спикер Алек-

сей Чалый сообщил, что с отче-
том успели ознакомиться главы 
не всех комитетов и комиссий, 
поэтому вчера заслушали отчет 
четверых: главы комиссии по 
градостроительству Валерия Го-
релова, по бюджету Вячеслава 
Аксенова, по законотворчеству 
Виктора Посметного и по эконо-
мике Татьяны Лобач. Главы двух 

оставшихся комитетов отчита-
ются на одном из ближайших за-
седаний заксобрания.

22 апреля депутаты критико-
вали губернатора и правитель-
ство больше шести часов, вче-
ра отчет уложился в час. Крити-
ка в адрес исполнительной влас-
ти почти не звучала. В заксобра-
ние правительство представило 
программы развития сельского 
хозяйства, рыбопромышленно-
го комплекса и туризма. Пред-
ставить на рассмотрение техни-
ческое задание к генплану Севас-
тополя чиновники не успели, но 
депутатов удовлетворило, что 
его проект уже проходит согласо-
вание в Министерстве по делам 
Крыма и в Минэкономики РФ. В 
правительстве города сообщи-
ли, что на разработку генплана в 
федеральной целевой програм-
ме по развитию Крыма и Севас-
тополя дополнительно предус-
мотрено 50 млн руб. Также депу-
татов заверили, что правительст-
во города полностью сформиро-
вано — его штат вместе с аппара-
том составляет около 2 тыс. чело-
век. Виктор Посметный заявил, 
что считает штат правительства 
раздутым.

Вячеслав Аксенов посетовал, 
что правительство не представи-
ло плана мер по переходу бюд-
жета на программно-целевой 
метод планирования и целевые 
показатели эффективности ра-
боты государственных унитар-

ных предприятий. «Кабинет РФ 
постановил, что для Крыма и Се-
вастополя эти показатели в 2015 
году не должны учитываться. Но, 
я считаю, мы должны иметь ка-
кие-то ориентиры для себя, и 
прошу эти показатели депутатам 
предоставить»,— отметил госпо-
дин Аксенов.

Вице-спикер заксобрания 
Александр Кулагин сказал 

”
Ъ“, 

что правительство «услышало 
депутатов», но исполнение их 
требований «оставляет желать 
лучшего». «До конца июня ждем 
второй части, о чем приняли но-
вое постановление. Несмотря на 
то что сегодня исполнительную 
власть критиковали мало, отно-
шение к исполнению програм-
мы развития города остается на-
стороженно-тревожным»,— ска-
зал он. Господин Кулагин сооб-
щил, что к оценке хода выполне-
ния программы социально-эко-
номического развития Севасто-
поля депутаты вернутся в нача-
ле июля. «Слова благодарности 
в адрес правительства не значат, 
что у нас в городе уже все нор-
мально. Выйдите на улицу и по-
смотрите вокруг — это не так»,— 
сказал зампред комитета по гра-
достроительству заксобрания 
Михаил Чалый.

Начальник главного управле-
ния экономического развития 
Севастополя Элимдар Ахтемов 
сообщил 

”
Ъ“, что представить в 

заксобрание все документы, ко-

торые депутаты потребовали 22 
апреля, правительство «не успе-
ло физически». В то же время он 
заверил, что информация будет 
дополнена. «Не надо было все 
это выносить на сессию, на пу-
блику. Можно было всю инфор-
мацию от правительства полу-
чить в рабочем порядке»,— ска-
зал 

”
Ъ“ чиновник.

В свою очередь, Алексей Ча-
лый заявил 

”
Ъ“, что правитель-

ство Севастополя начинает ра-
ботать, только когда «над его го-
ловой занесен меч». «Если бы 
мы не придали этому публич-
ности, то ничего бы вообще сде-
лано не было. А так мы хорошо 
продвинулись по некоторым 
моментам, а в других, к сожале-
нию, по-прежнему — мрак»,— 
сказал спикер.

Губернатор Севастополя Сер-
гей Меняйло ранее говорил 

”
Ъ“, что критика депутатов в его 

адрес часто «эмоциональна». Он 
считает, что требовать разви-
тия города еще рано. «До недав-
него времени у нас были субъ-
екты хозяйствования с украин-
ской регистрацией и лицензи-
ями. Не было базы, от которой 
можно было оттолкнуться»,— 
объяснил губернатор. Он отме-
тил, что большую часть внима-
ния правительство уделяло мо-
ментам, связанным с переход-
ным периодом.

Вадим Никифоров,  
Севастополь

Алексей Чалый ждет продолжения отчета
Ответы правительства Севастополя удовлетворили депутатов лишь частично

В законопроекте о переносе 
выборов в Госдуму с декабря 
на сентябрь 2016 года, как за-
явил ”Ъ“ один из авторов про-
екта, вице-спикер Госдумы 
от ЛДПР Игорь Лебедев, бу-
дет указано, что это касается 
лишь выборов нижней пала-
ты «седьмого созыва». Из за-
конодательства будет также 
исключено положение о сов-
мещении региональных вы-
боров с думскими. В этом 
случае, считает вице-спикер, 
поправки к Конституции не 
нужны. С переносом выборов 
согласны все фракции, кроме 
КПРФ, которая настаивает на 
октябре. Тем временем после 
кампании 2011 года Центриз-
бирком (ЦИК) обещает под-
готовить к думским выборам 
новую систему наблюдения 
за голосованием.

Тексты законопроектов, ко-
торые позволят перенести дум-
ские выборы с декабря 2016 го-
да на сентябрь, полностью гото-
вы и юридически «выверены», 
заявил 

”
Ъ“ Игорь Лебедев. По его 

словам, в законе «Об основных 
гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референду-
ме граждан РФ» будут «исключе-
ны положения», по которым ре-
гиональные выборы в год прове-
дения выборов в Госдуму прово-
дятся не в единый день голосо-
вания (второе воскресенье сен-
тября), а в день федеральных вы-
боров (первое воскресенье дека-
бря). А закон «О выборах депута-
тов Госдумы» будет дополнен по-
ложением о том, что «Госдума 
VII созыва избирается в сентя-
бре». Это дополнение, подчерки-
вает господин Лебедев, «понадо-
бится всего один раз — для дум-
ских выборов 2016 года»: «Все 
следующие созывы будут изби-
раться по истечении конститу-
ционного срока в пять лет. Сро-
ки будут истекать в сентябре». 

«Выборы пройдут в сентя-
бре»,— заявил 

”
Ъ“ лидер ЛДПР 

Владимир Жириновский. Кон-
кретный день, по словам госпо-
дина Лебедева, еще обсуждает-
ся. «Единая Россия», «Справедли-

вая Россия» и ЛДПР, уже подпи-
савшие проекты, не против 11 
сентября — даты единого дня го-
лосования на региональных вы-
борах. Но лидер фракции КПРФ 
Геннадий Зюганов требует «се-
редины октября». «И в качестве 
компромисса с коммунистами 
все согласны на 18 сентября»,— 
пояснил господин Лебедев.

Вице-спикер не уточнил, ког-
да истекут сроки полномочий 
действующей Госдумы, избран-
ной 4 декабря 2011 года. Напом-
ним, именно сокращение полно-
мочий шестого созыва изначаль-
но позволило фракции КПРФ за-
явить о «неконституционности» 
досрочных выборов (см. 

”
Ъ“ за 20 

мая), поскольку они невозмож-
ны без правки Конституции, не 
предусматривающей саморо-
спуск депутатов. Однако госпо-
дин Лебедев считает, что подго-
товленные поправки не потре-
буют менять Основной закон. Ра-
нее спикер Госдумы Сергей На-
рышкин и глава комитета Госду-
мы по конституционному зако-
нодательству Владимир Плигин 
также говорили, что правка Кон-
ституции не нужна и для перено-
са выборов потребуются лишь 

«технические» поправки к зако-
нодательству. А источники 

”
Ъ“ в 

руководстве Госдумы не исклю-
чали, что избранные в сентябре 
депутаты начнут работать только 
после окончания полномочий 
действующей Думы в декабре.

Тем временем в Центризбир-
коме вчера решили, что феде-
ральным выборам нужна новая 
система наблюдения за голосо-
ванием. Напомним, обвинения 
в массовых нарушениях на вы-
борах 2011 года привели к волне 
протестов и активизации неза-
висимых организаций наблюда-
телей. В ответ к президентским 
выборам 2012 года был создан 
корпус наблюдателей «За чистые 
выборы» на базе молодежного 
крыла Ассоциации юристов Рос-
сии, которым руководил Денис 
Паньшин. Активисты органи-
зации назначались наблюдате-
лями прежде всего от кандида-
та Владимира Путина. Господин 
Паньшин в 2013 году был назна-
чен членом ЦИКа по квоте «Еди-
ной России» (после того как Тать-
яна Воронова перешла на работу 
в администрацию президента).

Базой для новой системы ста-
нет корпус «За чистые выборы». 
Как заявил 

”
Ъ“ господин Пань-

шин (курирует его работу), на ба-
зе организации создается пло-
щадка «для подготовки наблю-
дателей, которые могли бы при-
годиться всем участникам изби-

рательного процесса» (наблюда-
телей могут направлять на из-
бирательные участки кандида-
ты и выдвинувшие их партии), 
и представителей СМИ (также по 
закону имеют право беспрепятст-
венно следить за голосованием). 
Центры обучения, по словам чле-
на ЦИКа, уже есть в каждом феде-
ральном округе. Следующий шаг 
— создание их в тех регионах, где 
в сентябре 2015 года будут изби-
рать заксобрания и губернаторов. 
После планируется создавать их 
на базе вузов в каждом субъекте 
РФ. К федеральным выборам пла-
нируется подготовить «наблюда-
телей на всю страну», «которые 
разбираются в избирательном 
процессе». «Чтобы непроверен-
ная информация не тиражирова-
лась»,— говорит член ЦИКа. 

Секретарь ЦИКа Николай 
Конкин вчера заявил ТАСС, что 
можно было бы ввести ограни-
чения по числу представителей 
кандидата или партии на изби-
рательном участке: например, 
чтобы за выборами от них сле-
дил либо наблюдатель, либо 
член комиссии с правом совеща-
тельного голоса. Анонсировал 
он и проведение ЦИКом семи-
нара по повышению «эффектив-
ности взаимодействия избирко-
мов с представителями СМИ и 
блогерами». 

«Вместо реальной борьбы с 
фальсификациями ЦИК пытает-
ся создать монополию на контр-
оль за своей работой,— полагает 
сопредседатель совета движения 
в защиту прав избирателей 

”
Го-

лос“ Григорий Мельконьянц.— 
Неподконтрольные наблюдате-
ли слишком много видят и слиш-
ком много говорят». ЦИК и пре-
жде сотрудничал со структура-
ми, которые наблюдали за выбо-
рами, но, как правило, они бы-
ли заняты дистанционным при-
емом «обращений» избирателей, 
которые статистически подкре-
пляли официальную позицию 
об отсутствии критических на-
рушений на выборах. 

Мария-Луиза Тирмастэ, 
Виктор Хамраев,  
Максим Иванов

Перенос выборов  
обещают только одной Думе
Остальные впишутся в рамки Конституции автоматически

Игорь Лебедев (ЛДПР) 
и его коллеги нашли  
способ переизбраться,  
не меняя Конституцию   
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Ответственным секретарем группы (что 
более, чем обычно, важно при нетипичной 
«двуглавой» конструкции рабочей структуры) 
станет Олег Хорохордин — заместитель руко-
водителя секретариата главы аппарата пра-
вительства Сергея Приходько, ранее замести-
тель главы управления внутренней политики 
администрации президента. Всего в группу 
включены 18 чиновников уровня заммини-
стра и представителей научных и венчурных 
организаций, включая Сколково, заниматься 
она будет координацией работы министерств 
и институтов развития по НТИ.

Системообразующими документами НТИ 
являются «дорожные карты», нацеленные на 
формирование перспективных технологиче-
ских рынков, которые в России предполага-
ется развивать в большей степени, чем обыч-
но. Они должны включать обоснование вы-
бора таких рынков, перечень целевых пока-
зателей к 2035 году и необходимое для этого 
обеспечение. Отвечать за разработку карт бу-
дет АСИ. «Очень важную роль в успехе будет 
играть правильное формирование консорци-
умов, то есть институтов частно-государствен-
ного партнерства по поддержке и реализации 
отдельных инициатив»,— отметил министр 
образования Дмитрий Ливанов, подчеркнув 
необходимость конкретизации их обязан-
ностей и полномочий. За РВК, по его словам, 
предлагается закрепить функции проектно-
го офиса инициативы. Напомним, РВК по гла-
ве с Игорем Агамирзяном, создана в 2006 го-
ду как ключевой институт инфраструктуры 
венчурного рынка — это государственный 

венчурный «фонд фондов» с уставным капи-
талом 30 млрд руб., значительная часть инве-
стиций РВК — вложения в технологические 
компании. Схему управления НТИ — то есть 
разделение полномочий и функций между 

рабочей группой, РВК, АСИ, институтами раз-
вития, а также администрацией президента и 
правительством в вопросах реализации НТИ 
— еще предстоит разработать и утвердить. 
Окончательное решение, видимо, будет при-
ниматься на уровне Владимира Путина — Со-
вет по модернизации, напомним, является 
президентской структурой.

«Принципиально важно определить рын-
ки, которые сегодня не существуют и возни-
кают в ближайшие 20 лет»,— заявил вчера ди-

ректор направления «Молодые профессиона-
лы» АСИ Дмитрий Песков. Критерии их отбо-
ра уже сформулированы. Так, важен объем — 
более $100 млрд к 2035 году. «Если он меньше, 
это значит, что он не попадает в наши приори-
теты»,— пояснил господин Песков. Также на 
рынке не должно быть общепринятых техно-
логических стандартов — нет ни одного при-
мера, когда отечественные компании стано-
вились мировыми лидерами на зрелых рын-
ках. Направления будут оцениваться и по на-
личию в РФ предпринимателей, «у которых 
есть амбиции стать мировыми лидерами», 
подчеркнул господин Песков. По его словам, 
сейчас выделено девять таких рынков. Пред-
положить их спецификации можно по англо-
язычным названиям рабочих групп, которые 
должны разрабатывать соответствующие «до-
рожные карты»: это отраслевые «ФудНэт», «Ма-
риНэт», «АэроНэт», «НейроНэт», «АвтоНэт», 
«ХелсНэт» и «ЭнерджиНэт», группа «Цифровое 
проектирование и моделирование, новые ма-
териалы и аддитивные технологии» и объеди-
нение «Университетские города НТИ». Вчера 
совет утвердил три «дорожные карты» АСИ — 
«АэроНэт», «АвтоНэт» и «НейроНэт».

Целью самой НТИ как комплекса меро-
приятий власти является преодоление раз-
рыва между фундаментальными и приклад-
ными исследованиями в России, заявил вче-
ра господин Ливанов. Основной упор пред-
лагается сделать на развитие нейротехноло-
гий, передовых производственных техноло-
гий, а также квантовых технологий и фото-
ники. По словам министра, передовые уни-
верситеты РФ уже включены эту в работу — в 
2014 году на исследования по этим направле-

ниям направлено более 5 млрд руб., меньше 
половины из которых — федеральные.

Вчера же на Совет по модернизации бы-
ло вынесено первое решение о расширении 
инновационного центра Сколково. Возмож-
ность распространять специальный таможен-
ный и налоговый режим инноцентра на арен-
дованные земли дал Владимир Путин, подпи-
сав 23 мая поправки к закону о Сколково. Вче-
ра Дмитрий Медведев должен был подписать 
распоряжение о включении в состав инноцен-
тра 550 соток в поселке Новоивановское — их 
НКО «Фонд развития и коммерциализации но-
вых технологий» арендует у Росимущества.

Отметим, де-факто этот режим может по-
зволить распространить льготы Сколково на 
все площадки, которые потребуются для ре-
ализации НТИ. Идею о том, что опыт инно-
центра пригодится всей России, Дмитрий 
Медведев высказывал еще на стадии его со-
здания, до конца 2015 года в Сколково долж-
ны появиться первые дальневосточные рези-
денты, а свою поддержку идеям распростра-
нения специальных налоговых режимов на 
всю Россию в начале июня 2015 года выска-
зывал и глава Минэкономики Алексей Улю-
каев. При этом в конце мая заместитель гла-
вы Минэкономики Александр Цыбульский 
сделал довольно важное заявление: на всей 
территории РФ режим «территорий опережа-
ющего развития», как предполагается, будет 
доступен в течение следующих трех лет — ве-
роятно, это сейчас следует рассматривать как 
программу-максимум ведомства.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

От ответственности за технологии будущего не уйти

Коммерсантъ   l   Среда 10 июня 2015 №101   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

При этом суды смогут выносить на 
обсуждение обстоятельства, на кото-
рые стороны первоначально не ссы-
лались. Как пояснил после заседа-
ния пленума Василий Нечаев, пре-
имущества, полученные стороной 
благодаря недобросовестному пове-
дению, могут быть признаны неза-
конными, например, прописанные 
мелким шрифтом условия договора. 
Экс-глава управления частного пра-
ва Высшего арбитражного суда (ВАС), 
партнер юридической фирмы «Пепе-
ляев Групп» Роман Бевзенко это под-
держивает: «Когда в суде общей юрис-
дикции судится гражданин, представ-
ляющий себя сам, он не знает, на что 
ему ссылаться, поэтому такая иници-
атива суда будет защищать физлиц». 
Но управляющий партнер юридиче-
ской фирмы ЮСТ Евгений Жилин по-
лагает, что такое расширение прав су-
да может иметь далеко идущие и не 
всегда позитивные последствия.

В целом документ рекомендует су-
дам не подходить к рассмотрению де-
ла только с формальной стороны. Так, 
ссылка участника спора на «обычай» 
(например, делового оборота) может 
быть принята судом без письменного 
подтверждения его существования. 
А если истец выбрал ненадлежащий 
способ защиты права, который не 
обеспечивает его восстановление,— 
это не основание для отказа или воз-
вращения иска. Вопрос о правильной 
юридической квалификации право-
отношений выносится на обсужде-
ние на предварительном заседании, 
говорится в проекте. В продолжение 
неформального подхода изложены 
правила по спорам об убытках. Здесь 
ВС предлагает сформулированное 
еще пленумом ВАС правило: если точ-
ный размер убытков установить не-

возможно, это не должно влечь отказ 
в их возмещении. Размер в таком слу-
чае определяют суды исходя из прин-
ципов справедливости и соразмерно-
сти. Проект подчеркивает, что к ним 
относятся не только фактические рас-
ходы, но и траты, которые будут поне-
сены для восстановления нарушен-
ных прав. В случае если убытки при-
чинены органами власти, ошибочное 

предъявление иска не к тому ответчи-
ку не является основанием для отказа 
в принятии иска — суды будут обяза-
ны сами привлечь надлежащий орган 
в качестве ответчика.

Согласно проекту ВС, данные ЕГ-
РЮЛ считаются достоверными, а юр-
лица не могут ссылаться на их недо-
стоверность или не включенные туда 
данные (кроме случаев внесения све-

дений в реестр против их воли). Ком-
пании же не обязаны проверять учре-
дительные документы (устав) своих 
контрагентов для выявления ограни-
чения полномочий их органов управ-
ления. Само по себе неоднократное 
нарушение закона не может служить 
основанием для ликвидации юрли-
ца — это «исключительная мера», ко-
торая «должна быть соразмерна допу-
щенным нарушениям», отмечается в 
проекте. «ВС также разъясняет, что пу-
тем ликвидации компании в судеб-
ном порядке могут разрешаться 

”
ту-

пиковые ситуации“ или 
”
дедлоки“. 

Причем ликвидация как способ раз-
решения корпоративного конфлик-
та может использоваться тогда, когда 
иные меры исчерпаны. Эту позицию 
можно поддержать»,— говорит стар-
ший юрист адвокатского бюро «Ива-
нян и партнеры» Максим Распутин.

Проект рассматривает и возмож-
ные основания исключения участ-
ников из хозяйственных обществ: 
систематическое уклонение от уча-
стия в общем собрании без уважи-
тельных причин, которое лишает 
компанию возможности принимать 
значимые решения, а также совер-
шение действий, противоречащих 
интересам общества. Данные при-
чины ВС распространяет и на руко-
водителя юрлица, если он, к приме-
ру, причинил ущерб обществу путем 
заключения невыгодной сделки или 
экономически необоснованно уво-
лил всех работников. При этом его 
вред, причиненный компании, дол-
жен быть существенным, а ведение 
деятельности общества — невозмож-
но или затруднено.

В целом юристы поддерживают 
рекомендации ВС. «Проект ориен-

тирует суды на защиту интересов 
добросовестных участников оборо-
та, оставляя приоритет за общими 
нормами о недопустимости злоу-
потребления правом»,— подытожи-
вает менеджер проектов по разре-
шению споров и урегулированию 
конфликтов юридической фирмы 
Vegas Lex Николай Андрианов. Он 
отмечает, что в документе нашли от-
ражение множество позиций ВАС. 
«Исходя из этого, не совсем понят-
но, насколько серьезными были 
расхождения в позициях высших 
судов, послужившие причиной для 
судебной реформы»,— говорит Ро-
ман Бевзенко. По итогам вчераш-
него заседания постановление на-
правлено на доработку, принять его 
планируется через две недели.

Андрей Райский,  
Анна Занина

Инициатива суда больше не наказуема 

Конституционный суд (КС) за-
претил Верховному суду (ВС) со-
кращать срок давности по делам 
о возмещении морального вре-
да за нарушение избирательных 
и иных политических прав гра-
ждан до трех месяцев, Ст. 256 
Гражданского процессуального 
кодекса (ГПК), позволявшая ВС 
предоставлять неоправданные 
преимущества властям в таких 
спорах, признана не соответст-
вующей Конституции. Дело экс-
депутата Тамары Романовой, по 
которому суды отказались взы-
скать компенсацию с лишившего 
ее мандата Госсовета Чувашии, 
КС велел пересмотреть. 

КС повторно удовлетворил жало-
бу Тамары Романовой, которая в мар-
те 2011 года досрочно лишилась ман-
дата в Госсовете Чувашии, после то-
го как бывшие соратники сначала 
исключили ее из КПРФ, а затем и из 
фракции. По решению КС, в 2012 го-
ду признавшего право исключенных 
из партии или сложивших партби-
леты депутатов на сохранение ман-
датов, лишение ее полномочий бы-
ло признано незаконным, но попыт-
ку взыскать с переизбранного к тому 
времени Госсовета компенсацию су-
ды сочли запоздалой. Хотя в случае на-

рушения неимущественных прав (на-
пример, по делам о клевете или втор-
жении в частную жизнь) такие иски 
можно подавать в течение трех лет, 
вопросы возмещения ущерба за на-
рушение избирательных прав специ-
ально не урегулированы. ВС решил, 
что в данном случае срок должен быть 
такой же, как для оспаривания дейст-
вий органов власти, то есть по ст. 256 
ГПК — не позднее трех месяцев с мо-
мента признания незаконным реше-
ния Госсовета Чувашии о прекраще-
нии полномочий депутата. 

КС признал такое толкование ГПК 
неконституционным. Интерпрета-
ция спорной нормы, продемонстри-
рованная в деле Тамары Романовой, 
предоставляет неоправданные преи-
мущества ответчикам—представите-
лям власти и может создать условия 
для игнорирования вступивших в си-
лу судебных решений об их неправо-
мерных действиях, подчеркнул КС. 
Дело Тамары Романовой КС велел пе-
ресмотреть. Вчера она подтвердила 

”
Ъ“, что будет добиваться взыскания 

с Госсовета 3 млн руб. возмещения мо-
рального вреда — меньше, чем полу-
чили работавшие вместе с ней на по-
стоянной основе экс-депутаты, проиг-
рав следующие выборы. Напомним, 
заявительницу при подготовке дела 

к рассмотрению в закрытом режиме 
поддержал полпред президента Ми-
хаил Кротов, сообщив в отзыве, что у 
ВС отсутствовали основания отказы-
вать госпоже Романовой.

Право на судебную защиту долж-
но гарантировать не просто возмож-
ность обращения в суд, но и реаль-
ную защиту нарушенных прав, под-
черкивается в постановлении КС. Он 
не исключил возможности законода-
теля установить разумный срок «для 
обращения в суд с требованием о ком-
пенсации морального вреда, причи-
ненного гражданину незаконными 
решениями, действиями (бездейст-
вием) органов госвласти, местного са-
моуправления, должностных лиц, го-
сударственных или муниципальных 
служащих». В частности, его можно 
отсчитывать от вступления в силу су-
дебного решения, установившего на-
рушение закона властями. 

«КС обычно требует пересмотра 
правоприменительных решений 

”
если для этого нет других препятст-

вий“. А в этом решении такой оговор-
ки нет, значит, КС установил, что пре-
пятствий нет»,— отметил вице-пре-
зидент Федерального союза адвока-
тов Сергей Попов. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В России жаловаться  
теперь можно долго
Конституционный суд позволил добиваться  
более основательной компенсации за моральный вред

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
вручил помощнику президента Андрею 
Белоусову половину имеющихся рыча-
гов ведомственного механизма управ-
ления НТИ  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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К О Н Т Е К С Т
В Е Р Х О В Н Ы Й  С У Д  Н Е  З А Б Ы Л  
О Б  А З А Р Т Н Ы Х  И  О  П У Б Л И Ч Н Ы Х

В проекте постановления пленума Верховного суда о разъяснениях общих положений ГК упо-
мянуты и лица, зависимые от алкоголя, наркотиков и азартных игр. Проект позволяет судам 
ограничивать их дееспособность даже без наличия официального диагноза «хронический 
алкоголизм» или «наркомания». Это же относится и к заядлым игрокам. Злоупотреблением, 
позволяющим ограничить дееспособность, проект признает «такое употребление, которое 
находится в противоречии с интересами его семьи и влечет расходы, ставящие семью 
в тяжелое материальное положение» (в случае с азартными играми — влечет психологиче-
скую зависимость). Азартные игроки должны, по мнению ВС, помимо труднопреодолимого 
влечения к игре, характеризоваться «расстройствами поведения, психического здоровья 
и самочувствия», которые проявляются «в патологическом влечении к азартным играм, поте-
ре игрового контроля, а также в продолжительном участии в азартных играх».

Отметим, что проект ВС не предусматривает такое основание для отказа в удовлетворе-
нии заявления об ограничении дееспособности, как «наличие у других членов семьи заработ-
ка или иных доходов». Но только если «данный гражданин обязан по закону содержать членов 
своей семьи», но вследствие пристрастия «не оказывает им необходимой материальной 
помощи, либо члены его семьи вынуждены полностью или частично его содержать».

Проект также регулирует вопросы прав на изображение гражданина. ВС напоминает, 
что даже размещение своего изображения самим гражданином в сети интернет не всегда 
дает другим лицам право на свободное использование без его согласия. Без него обнародо-
вание и использование изображения допустимо при наличии публичного интереса, например, 
если физлицо является публичной фигурой. При этом изображение должно использоваться 
в связи с политической или общественной дискуссией, либо же интерес к данному лицу явля-
ется общественно значимым. ВС поясняет, что публичность лица может быть обусловлена его 
должностью в органах власти или ролью в общественной жизни.

Вместе с тем, говорится в проекте, необходимо согласие лица на обнародование или 
использование его изображения, если единственной целью этого является «удовлетворение 
обывательского интереса к его частной жизни либо извлечения прибыли». Если публикация 
изображения служит целям защиты правопорядка и госбезопасности (например, для розыска 
пропавших без вести или участников и очевидцев правонарушения), согласия не требуется. 
Касательно изображений, полученных при съемке, которая проводится в публичных местах, 
ГК разрешает их обнародование без согласия запечатленных на них лиц. ВС здесь разъяс-
няет, что на таком снимке изображение гражданина не должно быть основным объектом ис-
пользования и не должно привлекать главное внимание. Андрей Райский, Анна Занина
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Ленинский райсуд Воронежа  
начал рассмотрение по суще-
ству уголовного дела бывше-
го главного дорожника области 
Александра Трубникова. Он об-
виняется в получении взяток на 
общую сумму более 3 млн руб. 
от топ-менеджера ОАО «Воро-
нежавтодор» Бориса Смирнова. 
Экс-чиновник прославился по-
сле того, как оперативники на-
шли у него дома мешки с налич-
ными на сумму около 120 млн 
руб. Александр Трубников свою 
вину полностью отрицает и на-
стаивает на том, что Борис 
Смирнов его подставил, чтобы 
не платить 22 млн руб. долга.

Экс-руководитель управления ав-
тодорог и дорожной деятельности Во-
ронежской области Александр Труб-
ников обвиняется в «получении взят-
ки в крупном и особо крупном разме-
ре» (ч. 5, ч. 6 ст. 290 УК РФ) на общую 
сумму более 3 млн руб. Оба раза взят-
кодателем выступил Борис Смирнов, 
топ-менеджер крупнейшего участни-
ка дорожного рынка региона ОАО 
«Воронежавтодор». По версии обви-
нения, самое значимое преступле-
ние произошло в мае 2013 года. Тог-
да Александр Трубников получил от 
Бориса Смирнова тремя траншами 
2,6 млн руб. По словам гособвинителя 
Виталия Сидорова, в обмен на день-
ги Александр Трубников способство-
вал получению «Воронежавтодором» 

аванса, не предусмотренного услови-
ями контракта, а также содействовал 
в приемке работ еще по одному гос-
заказу. Каждый раз деньги были фак-
тически пятипроцентным откатом от 
суммы подряда. Кроме того, обвине-
ние настаивает: бывший чиновник 
вынуждал «Воронежавтодор» оплачи-
вать работу траншеекопателя в инте-
ресах липецкого ЗАО (по данным ба-
зы «СПАРК-Интерфакс», ООО) «ПМК 

”
Хлевенская“». Этой фирмой до пере-

хода на госслужбу в апреле 2009 года 

руководил сам обвиняемый, а затем 
ее возглавил его зять Андрей Шилов. 
Сумму взятки в этой части обвинение 
оценивает примерно в 800 тыс. руб.

Александр Трубников был задер-
жан 29 мая 2013 года в своем рабо-
чем кабинете при получении послед-
них 1,25 млн из 2,6 млн руб. от Бориса 
Смирнова. А на всю страну он просла-
вился днем позже, после того как си-
ловики опубликовали видео обыска 
в доме его семьи в райцентре Хлев-
ное Липецкой области. Там опера-
тивники нашли в мешках и пласти-
ковых тазах наличные в разных ва-
лютах на сумму, на тот момент экви-
валентную 120 млн руб. Экс-чинов-
ник утверждал, что заработал их, еще 

будучи предпринимателем. Тем не 
менее оперативники ГУЭБиПК МВД 
РФ, работавшие в рамках этого рас-
следования, изъяли банкноты. В на-
чале нынешнего года жена Александ-
ра Трубникова Надежда через суд до-
билась признания права на полови-
ну этих денег как совместно нажитых 
в браке. По данным 

”
Ъ“, это решение 

суда уже вступило в законную силу, 
но пока не исполнено — деньги по-
прежнему находятся у полицейских. 
Сам обвиняемый вчера сказал 

”
Ъ“, 

что заработанные им средства нахо-
дились в таком виде, так как он дове-
рил их жене. «Женщины решили ими 
распорядиться так. Заметьте, я никог-
да не скрывал, что имел отношение к 
этим наличным, хотя формально да-
же не был прописан в доме, где их на-
шли»,— сообщил он.

На заседании суда Александр Труб-
ников заявил, что полностью отри-
цает вину и «хочет восстановить свое 
честное имя». Он считает себя жертвой 
оговора со стороны Бориса Смирнова. 
По словам обвиняемого, топ-менед-
жер одолжил у него 22 млн руб., «что-
бы купить битум и потом продать его 
подороже», но деньги так и не вернул. 
В итоге Борис Смирнов и Александр 
Трубников якобы договорились, что 
долг будет возвращаться по частям — 
с прибыли «Воронежавтодора». День-
ги, при передаче которых оператив-
ники задержали обвиняемого, по его 
словам, были частью этого соглаше-
ния. «Я был недоволен качеством ра-
бот 

”
Воронежавтодора“ и собирался 

часть обслуживаемых им дорог пере-
дать другим организациям. Уже после 
того, что со мной случилось, они поте-
ряли несколько районов области»,— 
заявил Александр Трубников.

Борис Смирнов считает слова оп-
понента выдумкой: «Он получал от 
меня самые настоящие откаты. Ника-
кой торговлей битумом я никогда не 
занимался». Господин Смирнов под-
твердил, что «Воронежавтодор» боль-
ше не обслуживает несколько сель-
ских районов области. «Но это не из-
за претензий к качеству работ, а из-за 
их нерентабельности»,— отметил он.

Всеволод Инютин, Воронеж

Дорожник не отказался от 120 миллионов
Обвиняемый в получении откатов вину не признает

25-метровый памятник князю 
Владимиру не появится на смо-
тровой площадке у МГУ. Иници-
аторы установки Российского 
военно-исторического общест-
ва (РВИО) сочли Воробьевы го-
ры небезопасной площадкой для 
монумента и попросили Мосгор-
думу подобрать ему другое ме-
сто. Ранее на опасность сполза-
ния 300-тонного памятника в реку 
президенту РФ жаловались мест-
ные жители и сотрудники МГУ,  
а накануне на Воробьевых горах  
произошла стычка противников 
установки памятника с право-
славными общественниками  
и байкерами из «Ночных волков».

С просьбой «рассмотреть другие 
варианты размещения памятника 
князю Владимиру» к спикеру Мос-
гордумы Алексею Шапошникову 
обратился исполнительный дирек-
тор РВИО Андрей Назаров. Воробье-
вы горы в письме называются наибо-
лее подходящим местом для памят-
ника, но признаются небезопасной 
площадкой: «В ходе подготовитель-
ных работ вскрылись серьезные опа-
сения геологического и технологиче-
ского характера».

• Установка памятника в Москве ре-
гламентирована указом №350 прези-
дента Владимира Путина и распоря-
жением 1694-р правительства РФ: 
РВИО и столичным властям поруча-
лось сделать это в 2015 году. В февра-
ле 2015 года Мосгордума постанови-
ла, что 25-метровый монумент (ав-
торства Салавата Щербакова весом 
300 тонн и стоимостью 150 млн руб.) 
появится на Воробьевых горах. Эту 
идею выдвинула инициативная груп-
па, в которую вошли архимандрит 
Тихон (Шевкунов) и лидер «Ночных 
волков» Александр Залдостанов.
Ранее на проблемы с возможным 

сползанием памятника в реку ука-
зывали жители Гагаринского рай-
она столицы (они собрали 55 тыс. 
подписей против стройки), а также 
студенты и сотрудники МГУ (2 тыс. 
подписей). Свои обращения они 
направили президенту РФ. В РВИО 
эти претензии отвергали. Так, заме-
ститель исполнительного директо-
ра РВИО Владислав Кононов еще в 
пятницу говорил, что общество «не 
предпринимало бы никаких дей-
ствий», если бы «не было уверено в 
безопасности площадки». Так сов-
пало, что через несколько дней по-
сле того, как акция протеста про-
тив возведения памятника закончи-
лась потасовкой с православными 
общественниками и байкерами из 

«Ночных волков» (см. 
”
Ъ“ от 8 июня), 

в РВИО заявили о проблемах с без-
опасностью площадки. Вчера госпо-
дин Кононов сказал 

”
Ъ“, что от сво-

их слов не отказывается и «ничего 
не изменилось абсолютно». «Не пе-
тиции заставили нас сделать это об-
ращение, а выявленные геологиче-
ские риски»,— подчеркнул он.

Между тем исследования почв у 
МГУ проводились и ранее. Еще в де-
кабре 2014 года НИИ оснований и 
подземных сооружений им. Н. М. Гер-
севанова подготовил рекомендации 
по безопасному устройству фунда-
ментов под памятником. ГУП «Мос-
горгеотрест» и АО «Мосинжпроект» 
в первом квартале 2015 года вели со-
ответствующие изыскания, а столич-
ные власти распорядились в апреле 
выделить 404,6 млн руб. на противо-
оползневые работы по укреплению 
склона Воробьевых гор. Эти изыска-
ния и легли в основу разрешения 
Мосгордумы на установку памятника 
у МГУ. Вчера в РВИО приводили в ка-
честве аргумента для переноса памят-
ника и то, что его установка на смо-
тровой площадке «потребует дорого-
стоящих противооползневых работ».

У координатора движения «Арх-
надзор» Константина Михайлова есть 
иная версия происходящего. «Ини-
циаторам объяснили, что установ-
ка памятника должна быть объеди-
няющим событием, а не порождать 
скандалы»,— считает он. По сведени-
ям 

”
Ъ“, заявление для СМИ о перено-

се памятника в понедельник уже бы-
ло готово у столичных властей. Но в 
итоге информацию об этом распро-
странило РВИО. Глава фракции КПРФ 
в Мосгордуме Андрей Клычков счи-
тает, что решение по памятнику при-
нимали в администрации президен-
та РФ. «Там посмотрели на уровень на-
кала по ситуации, имевший пока ха-
рактер зачаточного, и оценили, что 
дело может разрастись до конфликта. 
Решение согласовали с президентом 
и спустили вниз»,— сказал он корре-
спонденту 

”
Ъ“.

Пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков заверил вче-
ра, что идея переноса никак не связа-
на с президентом. Собеседник 

”
Ъ“ в 

администрации президента сказал, 
что установка памятника князю Вла-
димиру, как и выбор улицы для на-
звания именем Владимира Высоцко-
го,— это зона ответственности вла-
стей Москвы. Но, по его мнению, при 
определении площадки для памят-
ника мнение жителей учитывать не-
обходимо, как это было сделано с мо-
нументом жертвам политических ре-
прессий, установкой которого как раз 
занимается управление внутренней 

политики администрации президен-
та. Место установки последнего на 
площади Сахарова, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, «не менялось и не поме-

няется», так как предварительно было 
исследовано мнение экспертов, пра-
возащитников и общественности.

Спикер Мосгордумы Алексей Ша-
пошников заявил, что место установ-
ки монумента парламент обсудит 
в июле. В числе возможных площа-
док фигурировали Киевский вокзал 
и Лубянка. Противники памятника 
из Гагаринского района Москвы вче-
ра опубликовали заявление с требо-
ванием немедленно прекратить уже 
начатые работы на смотровой пло-
щадке. Пресс-секретарь столичного 
мэра Гульнара Пенькова сказала 

”
Ъ“, 

что противооползневые работы на 
Воробьевых горах проведут в любом 
случае, так как их запланировали не-
зависимо от появления там памят-
ника. Лидер «Ночных волков» Алек-
сандр Залдостанов удивлен, что пере-
нос монумента состоится «постфак-
тум, когда место уже отстояли на всех 
уровнях». «Мы бы и в байк-центре 
его поставили, но там нет такой тер-
ритории, вида, да и мы скоро пере-
езжаем»,— посетовал он 

”
Ъ“. Байкер 

подчеркнул, что «мишенью врагов 
России является православие и по-
беда»: «Если там (на Воробьевых го-
рах.— 

”
Ъ“) памятника не будет, понят-

но, кто в данном контексте победит».
Александр Воронов,  
Ирина Нагорных

Князю Владимиру подберут твердую почву
Инициаторы возведения памятника на Воробьевых горах  
просят поставить его где-нибудь еще

В Санкт-Петербурге ликвиди-
рована преступная группа, в ко-
торую входили трое банковских 
менеджеров, незаконно обнали-
чившая, как считают полицей-
ские, за последние несколько лет 
не менее 2 млрд руб. Всего в рам-
ках уголовного дела о незаконной 
банковской деятельности задер-
жаны шесть человек. Кроме это-
го, силовики провели обыски в 
головных офисах петербургских 
филиалов Промсвязьбанка и Аль-
фа-банка и в местах проживания 
предполагаемых обнальщиков.

Утром 9 июня в Петербурге в офи-
сы Промсвязьбанка и Альфа-банка 
и в квартиры ряда подозреваемых в 
сопровождении бойцов СОБРа при-
шли следователи и оперативники ре-
гионального ГУ МВД России. Обыски 
проводились в рамках уголовного де-
ла, возбужденного накануне следст-
венным управлением УМВД России 
по Адмиралтейскому району города 
по ст. 172 УК РФ («Незаконная банков-
ская деятельность»). Правоохраните-
ли изъяли жесткие диски компьюте-
ров, флешки, переписку, документа-
цию и т. д. Кроме этого, полицейские 
изъяли наличные деньги.

Как сообщили 
”
Ъ“ в региональ-

ном ГУ МВД РФ, проведенные след-
ственно-оперативные мероприятия 
стали финалом операции по ликви-
дации преступной группы, которая в 
период с 1 марта 2011 года по 25 мар-
та 2015 года занималась незаконным 
обналичиванием. Злоумышленники 
действовали по широко известной 
схеме, в которой использовались 
Промсвязьбанк и Альфа-банк. Среди 
местных коммерсантов подыскива-
лись клиенты, нуждавшиеся в услу-
гах обнальщиков. По предваритель-
ным данным, на счета шести компа-
ний-однодневок, созданных подозре-
ваемыми, коммерсанты переводили 
деньги по фиктивным договорам об 
оказании услуг, о купле-продаже то-
варов и т. д. Затем деньги перечисля-
лись на банковские карты физиче-
ских лиц под различными предлога-

ми, а после снимались через банко-
маты. За свои услуги злоумышленни-
ки брали 4,6% от обналиченной сум-
мы. В общей сложности, по неофици-
альным данным, в схеме было задей-
ствовано около 50 фирм-однодневок, 
а размер обналиченных средств, как 
подсчитали правоохранители, соста-
вил не менее 2 млрд руб.

Преступная группа состояла из 
восьми человек, в том числе трех ме-
неджеров из трех банков. Личных 
данных, как и мест работы менедже-
ров, правоохранители не разглаша-
ют. По информации СМИ, одним из 
них может быть заместитель главы 
дополнительного офиса Промсвязь-
банка «Купчино» Владимир Павлен-
ко. С ним 

”
Ъ“ вчера связаться не уда-

лось — в банке сказали, что «его нет 
на месте». На вчерашний вечер пе-
тербургская полиция задержала 
шесть человек. В региональном по-
лицейском главке сообщили, что в 
ближайшее время будет принято ре-
шение о мере пресечения в отноше-
нии задержанных.

Региональный директор по ин-
формационной политике и связям с 
общественностью по Северо-Запад-
ному федеральному округу Альфа-
банка Ирина Караиванова подтвер-
дила 

”
Ъ“ факт обысков, пояснив, что 

сотрудники правоохранительных 
органов изъяли документы по сче-
там некоторых из клиентов банка 
в филиале «Санкт-Петербургский». 
При этом она подчеркнула, что обы-
ски никак не связаны с деятельнос-
тью Альфа-банка. Вопрос о том, были 
ли задержаны какие-либо его сотруд-
ники, представители финансового 
учреждения оставили без ответа.

В Промсвязьбанке 
”
Ъ“ также заве-

рили, что проводимая проверка до-
кументов клиентов никак не связана 
с деятельностью самого банка. «Ни-
кто из сотрудников банка не задер-
жан»,— заявила 

”
Ъ“ представитель 

пресс-службы банка Мария Дерунова.
Дмитрий Маракулин,  
Юлия Чаюн,  
Санкт-Петербург

В известных банках 
нашлись известные 
схемы
В Петербурге раскрыта обналичка  
на 2 млрд рублей

Памятник князю Владимиру 
работы скульптора Салавата 
Щербакова (на фото) предпо-
лагалось установить у подно-
жия здания МГУ, но теперь  
он может оказаться гораздо 
ближе к центру Москвы

Депутаты комитета по уголовно-
му законодательству во главе  
с председателем комитета Пав-
лом Крашенинниковым («Единая 
Россия») представили в Госду- 
му проект закона, согласно ко- 
торому вносить изменения в УК 
РФ и УПК РФ можно будет только 
отдельными законопроектами. 
По мнению авторов, это позво- 
лит предотвратить появление  
ко второму чтению поправок  
к законопроектам, в которых та-
кая ответственность изначально  
не предусматривалась. В других 
комитетах законопроект назвали 
«логичным и правильным».

Члены комитета по уголовному 
законодательству предложили, что-
бы поправки к УК РФ и УПК РФ боль-
ше не включались в тексты законо-
проектов, изменяющих любые дру-
гие законы РФ, а готовились как от-
дельные законопроекты. Аналогич-
ная норма уже работает в отноше-
нии Бюджетного кодекса. Сейчас за-
претительные нормы, которые вво-
дят в законодательство депутаты, за-
частую сопровождаются и введени-
ем санкций за их нарушение, в том 
числе в УК. При этом проектирова-
ние новых статей УК зачастую про-
исходит без учета норм Общей ча-
сти кодекса. А иногда, внося изме-
нения в УК, депутаты забывают о 
подготовке корреспондирующих 
норм в УПК РФ.

Именно упорядоченное изме-
нение уголовного законодательст-
ва предотвратит его превращение 
в «лоскутное одеяло» — когда тя-
жесть преступления не соотносится 
с предлагаемым за него наказани-
ем, поясняет Павел Крашенинни-
ков. Он также отмечает, что иногда 
«фактически контрабандно» ко вто-
рому чтению проекты дополняют-
ся поправками к УК или УПК, хотя 
изначально инициатива уголовной 
ответственности не предусматрива-
ла. При этом публичной огласки по-
добные случаи не получают, отмеча-
ет господин Крашенинников.

Внесение поправок в УК и УПК 
РФ отдельными законопроектами 
гарантирует, что они всегда будут 
рассматриваться именно профиль-
ным комитетом. Уже были случаи, 

когда другие комитеты одобряли 
самостоятельно инициативы, со-
держащие поправки к уголовному 
законодательству, говорит соавто-
ра проекта, члена комитета по уго-
ловному законодательству Юрий 
Синельщиков (КПРФ). Он призна-
ет, что их пока немного и чаще все-
го комитет по уголовному законо-
дательству назначают соисполни-
телем. «Однако для профильного 
комитета наше заключение необя-
зательно»,— отмечает коммунист. 
Например, в отзыве на скандаль-
ный закон о признании иностран-
ных организаций нежелательными 
на территории РФ (предусматрива-
ет уголовную ответственность за ор-
ганизацию их деятельности до двух 
лет) комитет по уголовному законо-
дательству обратил внимание на то, 
что предложенная статья УК «содер-
жит в себе правовую неопределен-
ность и может привести к сложно-
сти в правоприменительной пра-
ктике, на что не раз указывал Кон-
ституционный суд». Но во втором 
чтении в этой части проект закона 
не был улучшен. «В ситуации, ког-
да поправки к УК будут идти отдель-
ным законопроектом, комитет по 
уголовному законодательству смо-
жет их корректировать и нести за 
это ответственность»,— считает го-
сподин Синельщиков.

«Периодически мы с таким дей-
ствительно сталкиваемся — когда 
непонимающий комитет должен 
заодно рассматривать и поправки к 
уголовному или административно-
му законодательству, поэтому пред-
ложение это логично и правиль-
но»,— заявил 

”
Ъ“ глава думского ко-

митета по делам общественных объ-
единений и религиозных организа-
ций Ярослав Нилов (ЛДПР). В каче-
стве примера он приводит прохо-
дящий через его комитет закон об 
НКО—иностранных агентах (он 
предусматривает уголовную ответ-
ственность за злостное уклонение 
от исполнения обязанностей, опре-
деленных законом). После предло-
женных поправок над проектами 
законов будут работать тщательнее 
и приниматься они будут быстрее, 
уверен господин Нилов.

Софья Самохина

Уголовный кодекс 
взяли под охрану
Профильный комитет Госдумы предлагает 
вносить поправки в УК и УПК  
отдельными проектами
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Александр Трубников считает 
предъявленное ему обвинение 
результатом оговора 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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новости

Большая часть президентских грантов для российских некоммер-
ческих организаций уходит в Центральный федеральный округ, 
оставляя почти без финансирования более отдаленные регионы и 
сельские НКО. Чтобы выравнять диспропорцию, Общественная па-
лата (ОП) РФ предлагает создать инструменты поддержки сель-
ских и региональных НКО и максимально облегчить им процедуру 
подачи заявок на участие в конкурсах, организуемых админист-
рацией президента или Минэкономики. Опрошенные ”Ъ“ экспер-
ты считают, что проблема существует, но решить ее только с помо-
щью упрощения правил распределения грантов не удастся.

Предложения ОП РФ по поддержке региональных и сельских НКО 
были сформулированы по итогам организованного палатой обучающе-
го форума для некоммерческих организаций «Сообщество», который в 
конце мая прошел в Карелии. «Из всего пирога президентских грантов в 
размере 4,2 млрд руб. НКО в том же Северо-Западном федеральном окру-
ге получили только 170 млн руб.»,— заявил на форуме секретарь ОП РФ 
Александр Бречалов. «Сейчас в Москву уходит примерно 80% грантов, и 
я считаю, что это безобразие. Есть идея выделять отдельные гранты для 
тех, кто работает на селе, чтобы эффективно поддерживать НКО на ме-
стах»,— предложил господин Бречалов. По мнению представителей па-
латы, для поддержки таких НКО следовало бы создавать обучающие цен-
тры и активизировать участие организаций в конкурсах на президент-
ские гранты. Как отмечают в палате, зачастую представители сельских 
НКО не только не в курсе, как оформить заявку на грант, но и не знают, 
что такие конкурсы вообще проводятся.

Согласно данным Минюста, в РФ зарегистрировано 223,605 тыс. НКО. 
При этом заявки на последние конкурсы подавало не больше 3–4 тыс. 
НКО, что даже с учетом зарегистрированных, но неработающих органи-
заций чрезвычайно мало. Перекос при распределении грантов в сторо-
ну Центрального федерального округа (ЦФО) действительно имеет место. 
Например, в третьем этапе конкурса 2014 года победителями стали 345 
организаций. Из них в ЦФО зарегистрировано 156, то есть почти поло-
вина. Самый низкий показатель у недавно присоединенного к РФ Кры-
ма — там грант получила одна организация. На втором месте Приволж-
ский федеральный округ (60 НКО), а затем идут Северо-Западный (32), Си-
бирский (25), Уральский (19), Южный (18) и Северо-Кавказский (13) феде-
ральные округа.

По словам эксперта Общероссийского гражданского форума (ОГФ) и 
члена конкурсной комиссии по распределению субсидий для НКО от 
Минэкономики Влады Муравьевой, получить президентский грант не-
большой региональной организации действительно непросто. «Нужно 
составить подробную смету проекта, собрать все свои установочные доку-
менты, направить их в Москву. Потом сложности начинаются у конкурс-
ной комиссии: ей трудно оценить перспективность небольшого локаль-
ного проекта, находясь в столице, поэтому многие из них часто заворачи-
ваются в пользу более очевидных»,— сказала она 

”
Ъ“. По словам госпожи 

Муравьевой, небольшой вклад в решение проблемы делает Минэконо-
мики, чей принцип распределения грантов несколько иной, чем у пре-
зидентских. «Минэкономики старается отдавать средства на уровень му-
ниципалитетов, которые уже проводят конкурсы, так как лучше понима-
ют, что за организации у них есть в районе и какие проекты в приорите-
те»,— пояснила она. При этом эксперт ОГФ считает, что финансирование 
малых НКО можно было бы увеличить не за счет госбюджета, а средства-
ми малого бизнеса. «В обмен на какие-то преференции можно приучить 
малый и средний бизнес на местах жертвовать на нужды местных НКО. 

Или же можно использовать государственную инфраструктуру без каких-
либо затрат: предоставлять, например, помещения школ для собраний та-
ких организаций»,— считает госпожа Муравьева.

Глава комиссии по развитию НКО президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Елена Тополева-Солдунова отмечает, что главная про-
блема региональных организаций не в недостаточном финансирова-
нии, а в неумении создавать долгоиграющие проекты. «Нужны инкуба-
торы для таких организаций. К слову, людям нужно давать выбор и пред-
лагать заниматься не НКО, а социальным предпринимательством — на-
пример, оказывать услуги инвалидам при поддержке государства»,— 
считает она. По словам госпожи Тополевой-Солдуновой, получить от го-
сударства средства на поддержку малого и среднего бизнеса намного 
проще, чем грант. «Просто инфраструктура для этого отлажена лучше — 
есть центры инноваций в социальной сфере во многих регионах, есть 
бизнес-инкубаторы»,— подчеркнула член СПЧ. Кроме того, отметила 
она, государство выделяет на это направление куда большие суммы. Как 
ранее сообщал 

”
Ъ“, в 2013–2014 годах на поддержку малого и среднего 

бизнеса из госбюджета было выделено более 135 млрд руб.
Григорий Туманов

Стычка города и деревни
Президентские гранты не доходят до региональных и сельских НКО,  
потому что те не умеют их получать

Как стало известно ”Ъ“, громкое  
уголовное дело об организации 
преступного сообщества (ОПС) 
в ГУЭБиПК МВД пополнилось оче-
редным эпизодом превышения 
должностных полномочий. Соответ-
ственно, сократился список обви-
няемых из числа задержанных быв-
шими гуэбовцами. На этот раз СКР 
прекратил уголовное преследова-
ние авторитетного коммерсанта, 
родственника бывшего губернато-
ра Краснодарского края Александ-
ра Баталова, который обвинялся в 
посредничестве в получении осо-
бо крупной взятки. Полученное им 
за решение административного во-
проса вознаграждение в размере 
10 млн руб. следствие признало ре-
зультатом провокации сыщиков.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, в июне 2013 года в ГУЭБиПК 
обратился известный в Красноярске 
бизнесмен Вадим Музеников. Он ука-
зал в своем заявлении, что руководи-
тель строительного департамента город-
ской администрации Андрей Лапицкий 
и его знакомый предприниматель Алек-
сандр Баталов оказывают противодейст-
вие ООО «Терминал», планировавшему 
строительство торгово-логистического 
центра в Красноярске.

Разбираться с этим заявлением руко-
водство ГУЭБиПК поручило оператив-
нику 27-го отдела управления «Б» — по 
борьбе с хищениями в бюджетной сфе-
ре (его фамилия не называется, посколь-
ку полицейский, в отличие от своих быв-
ших коллег, арестованных по делу поли-
цейского ОПС, продолжает работать в 
ГУЭБиПК). Оперативник начал разработ-
ку предпринимателя Баталова, отпра-
вив к нему на переговоры своего прия-
теля Ивана Недильского — по легенде 
тот был аффилирован с «Терминалом» 
и представлял интересы фирмы. С авгу-
ста по ноябрь 2013 года они, как сказано 
в материалах дела, неоднократно встре-
чались и вели телефонные переговоры 
о «создании режима наибольшего благо-
приятствования 

”
Терминалу“ и общего 

покровительства фирме со стороны ад-
министрации».

15 ноября, когда стороны договори-
лись о предоставлении ООО земельно-
го участка под строительство за 10 млн 
руб., полицейский вынес постановле-
ние о проведении в отношении Алексан-
дра Баталова оперативного эксперимен-
та. Мероприятие, как установило след-
ствие, было согласовано с начальником 
27-го отдела Сергеем Сундуковым и ут-
верждено заместителем начальника ГУ-
ЭБиПК Борисом Колесниковым. Послед-
ний, напомним, обвинялся в организа-
ции полицейского ОПС, а в июне прош-
лого года при странных обстоятельст-
вах погиб в перерыве между допросами, 
упав с балкона здания СКР.

Рано утром 20 ноября в салоне 
Toyota Land Cruiser Prado, припарко-
ванного возле отеля «Роял-Зенит 2» в Се-
ребряном Бору в Москве, агент Недиль-
ский передал предпринимателю Бата-
лову полиэтиленовый пакет с деньга-
ми, и получателя вознаграждения за-
держали. В тот же день сыщик предста-
вил руководству отчет об эксперимен-
те, а генерал Колесников своим поста-
новлением рассекретил материалы и 
передал их в ГСУ СКР по Москве. Стар-
ший следователь по особо важным де-
лам управления Елена Котова возбуди-
ла в отношении задержанного уголов-
ное дело о «попытке посредничества 
при передаче особо крупной взятки» 
(ст. 30 и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ), а через сут-
ки Баталова арестовал Пресненский суд 
Москвы. Позже Мосгорсуд подтвердил 
законность ареста, при этом судья На-

талья Боева в своем решении от 14 мар-
та 2014 года особо отметила, что в пред-
ставленных ей материалах «имеются 
достаточные данные об имевшем место 
событии преступления», а «следствием 
получены доказательства, указываю-
щие на причастность к нему Баталова».

В ходе расследования выяснилось, 
что Александр Баталов — бывший вла-
делец крупнейшего в Красноярске авто-
салона «Ваш выбор» и одноименного ре-
сторана, в последнее время специализи-
рующийся на инвестировании средств в 
жилищное строительство,— пользовал-
ся определенным авторитетом в адми-
нистративных структурах краевого цен-
тра, прежде всего благодаря своим род-
ственным связям с тогдашним губерна-
тором Краснодарского края Александ-
ром Ткачевым. В 2006 году сын Алексан-
дра Баталова Роман женился на дочери 
господина Ткачева Татьяне, а другой его 
сын — Дмитрий — взял в жены дочь гу-
бернаторского советника.

Однако вскоре после заседания Мос-
горсуда материалы расследования в от-
ношении Александра Баталова были за-
требованы из Москвы в следственную 
группу ГСУ СКР, которая вела дело ОПС 
в ГУЭБиПК. 30 апреля 2014 года следст-
вие освободило предпринимателя под 
подписку о невыезде, а 1 августа пере-
квалифицировало предъявленное ему 
обвинение с «посредничества в переда-
че взятки» на «попытку мошенничества» 
(ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). По мнению 
ГСУ СКР, Баталов не был связан с красно-
ярской администрацией, влиять на вы-
деление ООО «Терминал» участка зем-
ли под застройку никак не мог, а полу-
ченные 10 млн руб. планировал просто 
присвоить. В мае текущего года уголов-
ное дело в отношении Александра Бата-
лова было и вовсе прекращено «в связи 
с отсутствием в его действиях состава 
преступления».

Оценив обстоятельства задержа-
ния Александра Баталова, руководи-
тель группы ГСУ СКР Руслан Миниахме-
тов пришел к выводу о том, что бывше-
го обвиняемого спровоцировали на по-
лучение вознаграждения оперативник 
ГУЭБиПК и его агент. «Без их воздейст-
вия умысел на получение 10 млн руб. у 
Александра Баталова никогда бы не воз-
ник»,— сказано в материалах дела. По-
скольку федеральный закон «Об опера-
тивно-разыскной деятельности» пря-
мо запрещает «подстрекать, склонять 
и побуждать и к совершению противо-
правных действий», в ГСУ СКР посчита-
ли, что полицейский и его помощник 
совершили преступление «против гос-
власти и интересов службы, подорвав 
своими действиями авторитет право-
охранительной системы». Допущенное 
полицейским превышение должност-
ных полномочий, имевшее, по мнению 
следствия, тяжкие последствия — че-
ловека незаконно привлекли к уголов-
ной ответственности и лишили свобо-
ды, было квалифицировано по п. «в» ч. 3 
ст. 286 УК РФ. По той же статье, но как 
пособник был обвинен и агент гуэбов-
ца Недильский.

Отметим, что по подобной схеме в 
рамках разбирательства с предполага-
емым полицейским ОПС были отмене-
ны примерно полтора десятка других 
уголовных дел, возбужденных в отно-
шении предполагаемых взяточников по 
материалам бывших гуэбовцев. Экс-об-
виняемые по этим делам перешли в ка-
тегорию потерпевших и уже подали к 
тем, кто их задерживал, многомиллион-
ные иски. Сегодняшние материальные 
требования потерпевших вполне сопо-
ставимы с размером взяток, которые им 
когда-то инкриминировались.

Сергей Машкин

Полицейскому ОПС 
добавили  
еще одну провокацию
Родственника бывшего губернатора  
зачисляют в потерпевшие от ГУЭБиПК

Секретарь Общественной палаты и сопредседатель центрального  
штаба ОНФ Александр Бречалов считает, что НКО на селе  
и в отдаленных регионах задыхаются без президентских грантов  

Ю
Р

И
Й

 М
А

Р
ТЬ

Я
Н

О
В

ГИБДД подготовила список из почти 50 мо-
сковских автошкол, выпускники которых 
чаще остальных попадают в ДТП. Поли-
цейское ведомство фактически обвини-
ло представителей автошкол в том, что те 
вместо качественного обучения «занима-
ются бизнесом». В частности, площадки 
для обучения вождению порой находятся 
в нескольких десятках километров от Мо-
сквы, а заниматься там гражданам прихо-
дится по ночам. Доходит до того, говорят 
в столичной Госавтоинспекции, что води-
тели после окончания курсов «путают газ с 
тормозом». Автошколы уверяют, что нару-
шения являются вынужденными, а для ре-
шения всех накопившихся проблем нужно 
менять законодательство.

Ситуация с обучением граждан в автош-
колах вчера обсуждалась на совещании в 
УГИБДД по Москве. Напомним, в рамках гло-
бальной реформы образования водителей (ее 
цель — снизить число ДТП с участием водите-
лей-новичков) в августе 2014 года вступили в 
силу новые требования к работе автошкол в 
РФ. В частности, необходимым условием для 
получения лицензии стала учебная площадка 
размером не менее 0,24 га. Столичные обра-
зовательные учреждения такими площадка-
ми либо не располагали (из-за дефицита сво-
бодных территорий), либо пользовались ими, 
не имея официальных документов об аренде. 
Новые правила в итоге привели к тому, что 

почти 150 автошкол (около 40% от действовав-
ших ранее) до сих пор не получили заключе-
ний ГИБДД, разрешающих обучение.

Впрочем, и к остальным участникам рынка 
у Госавтоинспекции накопилось немало пре-
тензии. И. о. замначальника УГИБДД по Москве 
Юрий Дроганов заявил, что составлен список 
из 48 автошкол, выпускники которых регуляр-
но попадают в аварии (среди них «Аспект-Авто», 
«Автошкола 2008», «Автополис», «Зеленый свет»). 
Впрочем, какие меры будут приняты в отноше-
нии таких фирм, он не уточнил. «Надо больше 
уделять времени обучению в городской сети,— 
призывал господин Дроганов.— Водители теря-
ются, переключая коробку передач, путают пе-
дали, вместо газа нажимают тормоз. А последст-
вия таких ошибок — тяжкие». В некоторых ав-
тошколах, по его словам, работает терапевт, у ко-
торого на руках «готовые медсправки, куда на-
до только вписать фамилию» (справки нужны 
для получения прав). «Человек получает такую 
справку, а потом у него сердце останавливается 
за рулем,— заявил он.— Очень много наркома-
нов, алкоголиков мы фактически таким обра-
зом допускаем к движению. Понимаю, что для 
вас это бизнес. Но нас интересует вопрос качест-
венной подготовки водителей».

Еще одна проблема, обозначенная ГИБДД,— 
нарушение лицензионных требований, связан-
ных с эксплуатацией площадок: часто автошко-
лы указывают в документах одну учебную тер-
риторию, а фактически обучают в другом месте. 

«Мы понимаем, проблема с законными площад-
ками стоит остро,— отметил начальник отдела 
экзаменационной работы УГИБДД Москвы Ана-
толий Мисенко.— Но предоставлять площадки 
в 70 км от Москвы и использовать их в ночное 
время — это не очень правильно».

«Москва — очень загруженный город, терри-
тории расписаны на 40 лет вперед,— ответила 
на критику глава Ассоциации юношеских ав-
тошкол Ольга Никонова.— Мы обращались к ви-
це-мэру Москвы (по имущественно-земельным 
отношениям.— 

”
Ъ“) Наталье Сергуниной, кото-

рая заявляла, что почти всем школам в округах 
предоставят площадки. Но в итоге мы получили 
ответ, что их в городе нет. Школы вынуждены 
получать разрешение Госавтоинспекции, заде-
кларировав один адрес, а работать там, где удоб-
но». Президент Межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева считает, что в связи 
с этим «властям нужно переходить постепенно 
от громких заявлений к действиям». Получить 
комментарий от представителя Натальи Сергу-
ниной 

”
Ъ“ вчера не удалось. По мнению Ольги 

Никоновой, в принятых год назад программах 
обучения уже выявились «перекосы», в частно-
сти, «очень мало часов отведено на обучение в 
городе». «Вопросов накопилось очень много, на-
до выйти в правительство РФ и внести коррек-
тивы в программы»,— предложила она. Необхо-
димость доработать законодательство подтвер-
дил и Юрий Дроганов из ГИБДД.

Иван Буранов

Автошколам выкручивают рули
ГИБДД критикует качество подготовки столичных водителей
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Лефортовский суд Москвы вчера рассмо-
трел ходатайство следствия о продле-
нии ареста студентки Астраханской ме-
дицинской академии Саиды Халиковой 
и удовлетворил его. По версии следст-
вия, студентка стала очередной жертвой 
вербовки со стороны ИГ, для которого она 
собирала денежные средства. В частно-
сти, силовики зафиксировали, как она пе-
речислила структурам ИГ 43,6 тыс. руб. 
В правоохранительных органах говорят 
о том, что подобные вербовки становят-
ся массовыми: СКР, напомним, на днях 
начал проверку обстоятельств вербов-
ки и переправки в Турцию студентки МГУ 
Варвары Карауловой, которая в группе 
из 18 человек пыталась нелегально по-
пасть в Сирию.

Заседание Лефортовского суда, рассматри-
вавшего ходатайство следственного управле-
ния ФСБ о продлении срока ареста Саиды Ха-
ликовой, проходило в закрытом режиме. По 
словам адвоката обвиняемой Сабира Агаева, 
следователь привел вполне стандартный на-
бор доводов, мотивируя свое требование тем, 
что, находясь на свободе, студентка может 
скрыться, уничтожить улики по делу, а глав-
ное — продолжить заниматься преступной 
деятельностью. Защитник настаивал, что до-
воды следователя не подкреплены конкрет-
ными доказательствами и являются лишь его 
предположениями. Адвокат предлагал огра-
ничиться любой мерой пресечения, не свя-
занной с содержанием в СИЗО. «Кроме того, я 
указывал, что в заключении у моей клиентки 

резко ухудшилось здоровье: она страдает ане-
мией, из-за чего у нее упал уровень гемогло-
бина в крови,— добавил господин Агаев.— 
Даже во время рассмотрения ходатайства из-
за слабости подследственная не могла долго 
стоять перед судьей, как того требует порядок 
поведения сторон в судебном процессе».

Адвокат Агаев также доказывал суду, что 
его клиентка обвинена в «содействии терро-
ристической деятельности» (ст. 205.1 УК РФ) 
необоснованно. «Саида Халикова не отрица-
ет, что перечисляла деньги на благотворитель-
ность,— заверял защитник.— В частности, 
всегда признавала, что 43,6 тыс. руб. в прош-
лом году перечислила на нужды благотвори-
тельного фонда, помогающего 

”
нуждающей-

ся мусульманской молодежи“». Когда же вы-
яснилось, что под видом пожертвований на 
самом деле проводился сбор средств для «Ис-
ламского государства» (ИГ), Саида Халикова, 
по словам адвоката, разругалась с админист-
ратором сирийского сайта — Дарьей Иценко-
вой, якобы представлявшей благотворитель-
ный фонд. Последняя, кстати, ранее прожи-
вая в Астрахани и, обучаясь в той же медицин-
ской академии, была лично знакома со сту-
денткой Халиковой, приняла в России ислам, 
а затем уехала в Сирию.

По некоторым данным, помимо Дарьи 
Иценковой по делу проходит еще одна сту-
дентка той же медакадемии, которая помога-
ла в сборе средств «на благотворительность». 
Любопытно, что большая часть денег была по-
лучена студентками благодаря торговле на ба-
заре мылом, которое они варили собственно-

ручно из сырья, поставляемого Иценковой. В 
результате судья не принял доводы защиты, 
продлив арест Саиде Халиковой до 15 сентя-
бря. Адвокат сразу сказал, что это решение 
обжалует. «Моя клиентка медик,— заявил за-
щитник.— И поэтому хорошо знает состоя-
ние своего здоровья, которое ухудшается с ка-
ждым днем, между тем следствие продвигает-
ся медленно».

Тем временем силовики отмечают, что 
вербовка граждан России со стороны ИГ ве-
дется все активнее. «

”
Исламское государст-

во“, как и другие террористические органи-
зации, активно привлекает в свои ряды гра-
ждан России, стран СНГ и многих других го-
сударств мира, прежде всего сосредотачивая 
усилия на работе с молодежью и националь-
ными меньшинствами,— сказал вчера жур-
налистам секретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев.— Анализ имеющейся у 
нас информации о ситуации на Ближнем Вос-
токе дает основания полагать, что возникают 
новые очаги террористической активности. 
Как следствие — международные террористи-
ческие организации продолжат осуществлять 
вербовку и переправку в них новых рекру-
тов». Последний скандал произошел на днях 
со студенткой МГУ Варварой Карауловой, ко-
торая внезапно уехала в Турцию, где в груп-
пе из 18 человек попыталась перейти грани-
цу с Сирией, чтобы, как предполагается, при-
соединиться к боевикам ИГ. СКР, как сообщал 

”
Ъ“, начал расследование обстоятельств вер-

бовки и переправки девушки в Турцию.
Алексей Соковнин

Студентка варила мыло для ИГ
Обвиняемую в финансировании боевиков оставили под арестом

Президентские выборы в Белоруссии 
могут пройти 11 октября, то есть на ме-
сяц раньше ожидаемого срока. Об этом 
вчера заявили в Центризбиркоме (ЦИК) 
страны. Президент Александр Лукашен-
ко, который намерен выдвинуть свою 
кандидатуру на пятый срок, уже пообе-
щал: выборы пройдут «честно и достой-
но». Опрошенные ”Ъ“ белорусские оп-
позиционеры связывают перенос даты 
выборов с экономическими проблемами 
в стране. При этом они признают, что не 
смогли договориться о едином кандида-
те, так что шансы на смену власти «сов-
сем небольшие».

О том, что выборы президента следу-
ет провести 11 октября (а не 15 ноября, как 
предполагалось ранее), сообщила вчера 
председатель ЦИК Белоруссии Лидия Ермо-
шина. По ее словам, парламент может объя-
вить о начале избирательной кампании «до 
своего ухода на каникулы» — предположи-
тельно, 30 июня.

Президент Александр Лукашенко вчера 
пообещал, что голосование пройдет «достой-
но и по Конституции», а власти не будут чи-
нить никаких препятствий наблюдателям 
— как белорусским, так и иностранным. Сам 
он, как ожидается, в пятый раз будет балло-
тироваться на президентский пост. Еще осе-
нью прошлого года господин Лукашенко дал 
понять, что сделает это, если позволит здоро-
вье и «все будет нормально».

Конкуренцию ему попытаются соста-
вить кандидаты от оппозиции. О своих пре-
зидентских амбициях уже заявили лидеры 
Объединенной гражданской партии Ана-
толий Лебедько, Либерально-демократиче-
ской партии Сергей Гайдукевич, «Справед-
ливого мира» Сергей Калякин, представите-
ли Партии зеленых Юрий Шульган и обще-
ственной кампании «Говори правду» Татья-
на Короткевич.

Инициатор кампании «Говори правду», 
кандидат в президенты на выборах-2010 
Владимир Некляев, вчера рассказал 

”
Ъ“, что 

все последние месяцы пытался «сподвиг-
нуть оппозицию на объединение, сформи-
ровать единую программу и выставить еди-
ного кандидата». «Однако мы по-прежнему 
имеем раздробленные структуры, которые 
заключили чисто формальные договоры о 
содействии, а на деле продолжают бороться 
между собой»,— отметил господин Некля-
ев. «Наилучшим вариантом было бы выдви-
жение единого кандидата, но мы уже сейчас 
видим, что это не получается»,— подтвердил 

”
Ъ“ глава оппозиционного «Белорусского на-

родного фронта» Алексей Янукевич.
Собеседник 

”
Ъ“ признает, что «шансы на 

победу у оппозиции совсем небольшие». 
Впрочем, связывает это он в первую очередь 
не с раздробленностью противников Лука-
шенко, а с давлением со стороны властей. «В 
стране нет свободы политической деятель-
ности, а процесс выборов находится под пол-
ным контролем администрации президен-
та. Кроме того, на примере событий на Укра-
ине госпропаганда пугает белорусов, связы-
вая образ перемен с насилием и хаосом,— 
пояснил Алексей Янукевич.— То недовольст-
во, которое есть у людей в связи с экономиче-
ской ситуацией, компенсируется нежелани-
ем подвергать риску стабильность в стране».

Тем не менее именно экономика станет 
главным козырем противников Алексан-
дра Лукашенко в ходе кампании. На прош-
лой неделе президент объявил, что из-за об-
вала российских рынков, санкций и эмбар-
го страна потеряла почти $3 млрд. «Белору-
сы уже сейчас находятся в большом напря-
жении. Заморожены зарплаты, многие пред-
приятия работают по три-четыре дня в неде-
лю,— перечисляет Владимир Некляев.— К 
осени надо ожидать перехода состояния эко-
номики из плохого в скверное, подъема цен 
на товары первой необходимости». Именно 
поэтому, по словам политика, было решено 
провести выборы не в ноябре, а в октябре — 
«на летнем жирке», когда дачные запасы бе-
лорусов еще не истощены.

Павел Тарасенко

Белоруссия готовит 
досрочные перевыборы
Из-за экономических трудностей в стране 
с избранием президента предложено не тянуть

борьба  
за власть

Республиканцы атаковали  
Барака Обаму из-за Ирака

Жесткая критика обрушилась на президента США Ба-
рака Обаму на родине, после того как он признал, что 

у Вашингтона нет четкой стратегии в Ираке. Коммен-
тируя ситуацию на Ближнем Востоке на итоговой 
пресс-конференции саммита G7, американский ли-
дер признал: Пентагон не сумел представить ему все-
объемлющий план борьбы с «Исламским государст-
вом» (ИГ), захватывающим все более обширные тер-
ритории, несмотря на противодействие «антитерро-
ристической коалиции».

Впоследствии представители Госдепа поспешили 
уточнить, что речь идет о проблемах с обучением ирак-
ской армии, которую США безуспешно пытаются во-
влечь в более активную борьбу с ИГ, а вовсе не об анти-
террористической стратегии в целом. Это, впрочем, 

не избавило американского президента от нападок его 
политических оппонентов — республиканцев. «В том, 
что у США нет стратегии в Ираке, нет ничего нового,— 
заявил телеканалу Fox News анонимный источник в Ре-
спубликанской партии.— Единственное, что удивляет,— 
это то, что президент это признал». В Национальном ко-
митете Республиканской партии США заявили, что ситу-
ация, которую констатировал Барак Обама, «совершен-
но неприемлема». А источник Fox News в оборонном ве-
домстве США, в свою очередь, выразил крайнее удивле-
ние по поводу реплик главы Белого дома: «Что за чушь? 
Мы предложили ему множество опций. Он просто не ис-
пользовал ни одну из них». Мария Ефимова

Минские соглашения столкнулись с разногласиями
«Нормандская четверка» попытается спасти мирный процесс на Украине

В Париже сегодня пройдет встре-
ча политдиректоров «норманд-
ской четверки», на которой будет 
рассмотрен ход реализации мин-
ских соглашений по урегулиро-
ванию конфликта в Донбассе. На-
кануне встречи мирный процесс 
подвергся критическому испыта-
нию: на фоне возобновления бое-
вых действий было объявлено об 
отставке cпецпредставителя ОБ-
СЕ по Украине Хайди Тальявини. 
В условиях, когда «нормандская 
четверка» пытается удержать  
регион от полномасштабного  
конфликта, власти ДНР и ЛНР 
высту пили с предложениями 
по урегулированию одного из са-
мых сложных вопросов — о стату-
се самопровозглашенных респу-
блик. Однако хоть они и выразили 
готовность признать Донбасс «не-
отъемлемой частью Украины», со-
беседники ”Ъ“ в администрации 
президента Петра Порошенко от-
неслись к инициативе ополченцев 
весьма скептически.

Отдельные районы 
с особыми правами
О повестке новой встречи представи-
телей «нормандской четверки» (Укра-
ина, РФ, Германия, Франция) расска-
зал ее российский участник, замгла-
вы МИД РФ Григорий Карасин. По его 
словам, политдиректора изучат ре-
зультаты деятельности четырех ра-
бочих подгрупп и самой контактной 
группы по Донбассу, а также предло-
жат рекомендации «по установлению 
продуктивного, взаимоуважительно-
го диалога между Киевом и Донецком 
и Луганском». «У нас в 

”
нормандском 

формате“ цели всегда одни и те же: 
ускорить выполнение обязательств, 
взятых сторонами украинского кон-
фликта по минским договоренностям 
от 12 февраля»,— добавил он.

Между тем достижение «одних 
и тех же целей», о которых говорил 
российский дипломат, сегодня пред-
ставляется весьма проблематичным. 
Самое серьезное за четыре месяца 
обострение ситуации в Донбассе, где 
3 июня прошли ожесточенные бои с 
применением артиллерии и броне-
техники, сделало угрозу возобнов-
ления полномасштабных боевых 
действий вполне реальной. На фо-
не эскалации насилия и отсутствия 
политического диалога между Кие-
вом, Донецком и Луганском о своей 
отставке, которая должна произой-
ти до конца месяца, объявила спец-
представитель председателя ОБСЕ 
по Украине Хайди Тальявини (см. 

”
Ъ“ за 8 июня). Эксперты расцени-

ли ее уход как еще один косвенный 
признак того, что ситуация в Донбас-
се выходит из-под контроля.

Высокопоставленный источник 
в окружении председателя ОБСЕ, 

главы МИД Сербии Ивицы Дачича 
признал 

”
Ъ“, что возможности этой 

организации по содействию миру 
на Украине крайне ограничены. «От 
нас многого ожидают — и противо-
борствующие стороны, и мировые 
державы, однако серьезно и реаль-
но повлиять на ситуацию мы не в со-
стоянии. Наши наблюдатели могут 
разве что констатировать наруше-

ния перемирия и положений мир-
ного плана той или иной стороной, 
что они и делают, но предотвратить 
эти нарушения или каким-то иным 
способом воздействовать на ситуа-
цию мы не в состоянии»,— пояснил 
собеседник 

”
Ъ“.

Между тем накануне встречи 
«нормандской четверки» полпре-
ды ДНР и ЛНР в контактной группе 

ОБСЕ Денис Пушилин и Владислав 
Дейнего выступили с предложения-
ми по урегулированию одного из на-
иболее сложных вопросов — о ста-
тусе самопровозглашенных респу-
блик. Обнародованные ополченца-
ми идеи фактически полностью по-
вторяют их же инициативу от 13 мая 
— за одним важным исключением. 
Как и месяц, назад представители 
ДНР и ЛНР настаивают на внесении 
основных положений украинского 
закона «Об особом порядке местного 
самоуправления в отдельных райо-
нах Донецкой и Луганской областей» 
непосредственно в текст конститу-
ции страны в виде отдельного разде-
ла. При этом они согласны вписать в 
первую же статью этого раздела фра-
зу о том, что эти «отдельные районы 
с особым статусом (или их ассоциа-
ции) являются неотъемлемой состав-
ной частью Украины». В то же время 
Донецк и Луганск предлагают в буду-
щем «самостоятельно решать вопро-
сы, отнесенные к их ведению в пре-
делах полномочий, определенных 
конституцией и отдельными зако-
нами Украины».

А полномочий они хотят куда бо-
лее широких, чем права, которыми 
пользовалась единственная украин-
ская автономия Крым. В частности, 
Киев должен согласиться обеспе-
чивать «финансовую самостоятель-
ность этих районов», а украинское 
правительство — заключать с ни-
ми отдельные соглашения по эконо-
мическому, социальному и культур-
ному развитию. Назначение судей 
и прокуроров на этих территориях 
станет прерогативой Киева, но в об-
мен он должен согласиться на созда-
ние «народной милиции», легализо-
вав вооруженные формирования, 
которые сейчас воюют с украинской 
армией. Руководство же «народной 
милицией» будет назначаться уже 
местными органами власти. Кроме 
того, независимыми от центральной 
власти, включая ЦИК, должны стать 
и избирательные комиссии особых 
районов. Ну и наконец, в тексте гово-
рится о конституционном закрепле-
нии внеблокового статуса Украины.

Нововведение же (по сравнению 
с маем) касается полномочий ны-
нешних глав самопровозглашенных 
республик: за Александром Захар-
ченко и Игорем Плотницким пред-
лагается закрепить их нынешние 
посты. А право принятия решений о 
прекращении их полномочий в со-
ответствии с поправками предлага-
ется отнести «к исключительному ве-
дению отдельных районов с особым 
статусом Донецкой и Луганской об-
ластей» — то есть, по сути, к ведению 
местных же властей.

Источник 
”
Ъ“ в администрации 

президента Украины Петра Поро-
шенко так прокомментировал эту 

инициативу: «Президент Порошен-
ко неоднократно заявлял о том, что 
Донбасс является неотъемлемой 
частью Украины, а также о том, что 
в процессе внесения изменений в 
конституцию права регионов будут 
расширены. По мнению президен-
та, регионы уже сейчас имеют боль-
шую самостоятельность, чем ранее. 
Все это происходит в соответствие 
с мирным планом главы государст-
ва, которому Украина неизменно 
следует».

При этом собеседник 
”
Ъ“ отме-

тил, что предлагаемая Донецком 
и Луганском модель государствен-
ного устройства, «это даже не феде-
рация с равными правами для всех 
регионов, а конфедерация с осо-
быми правами для одного региона 
или некоей ассоциации регионов». 
Источник 

”
Ъ“ также напомнил, что 

для Киева представители самопро-
возглашенных республик «не явля-
ются стороной переговоров». По его 
словам, в этом смысле «главным ин-
дикатором» должны стать местные 
выборы, намеченные на конец ок-
тября. «Они покажут, какие поли-
тические силы люди в действитель-
ности поддерживают и какого буду-
щего хотят для страны»,— убежден 
собеседник 

”
Ъ“ в администрации 

Порошенко.
По мнению же главы самопровоз-

глашенной ДНР Александра Захар-
ченко, «Украина, как всегда, опазды-
вает». «Если в апреле прошлого года 
мы разговаривали об автономии, о 
федерализации, то в апреле этого го-
да — уже о том, как освободить неза-
конно оккупированные территории 
Мариуполя, Славянска, Артемовска 
и других городов,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Проект поправок к конституции пи-
сался и согласовывался в сентябре 
прошлого года, в начале минско-
го процесса, но с того времени слу-
чились тысячи смертей». По его сло-
вам, задача «нормандской четверки» 
и всех участников минского процес-
са «очень проста»: «Не важно, на ка-
ком этапе, но заставить Киев воспри-
нимать нас (ополченцев.— 

”
Ъ“) как 

сторону переговорного процесса». 
«Обратите внимание: они общаются 
с Россией, с Европой и сами с собой. 
Это неправильно, и это надо перело-
мать. Когда мы начнем прямой диа-
лог с Киевом, это будет другой разго-
вор»,— заверил он 

”
Ъ“.

Боестолкновения 
и непрекращающиеся 
учения
Попытки дипломатов активизиро-
вать мирный процесс сопровожда-
ются неутихающими столкновени-
ями украинских военных с силами 
самопровозглашенных республик. 
В последние дни огонь велся как на 
южном участке фронта, в Широки-

но, так и в районе Донецка, где под 
огонь попали Авдеевка и Красного-
ровка. В Луганской области миноме-
ты и артиллерия применялись в рай-
оне Счастья и станицы Луганской.

Представители АТО вчера сооб-
щили, что за сутки восемь украин-
ских военнослужащих погибли, пя-
теро были ранены. За этот же пери-
од, по словам замминистра обороны 
ДНР Эдуарда Басурина, ранения по-
лучили пять бойцов ополчения, бы-
ли жертвы и среди мирного населе-
ния — «два человека ранены, одна 
женщина погибла».

Тем временем в Ростовской обла-
сти неподалеку от участка россий-
ско-украинской границы Минобо-
роны РФ проводит военные учения. 
Отметим, что крупные учения здесь 
шли и в 2014 году: 11–14 марта по-
ставленные перед ними задачи от-
рабатывали подразделения ВДВ (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля 2014 года). Минобо-

роны РФ вчера сообщило: в нынеш-
них трехдневных учениях принима-
ет участие медицинский отряд спе-
циального назначения Южного во-
енного округа. В ходе маневров бу-
дет задействовано свыше 50 единиц 
личного состава и около 20 единиц 
медтехники. По легенде, медицин-
ский спецназ в условиях, имитиру-
ющих обстановку современного об-
щевойскового боя, организует эва-
куацию условно раненных военно-
служащих, оказание первой медпо-
мощи пострадавшим и спасение тя-
желораненых военнослужащих с по-
следующей их эвакуацией. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в органах опера-

тивного военного управления, ко-
личество локальных и межвидовых 
учений в летний период обучения 
(начался 1 июня) будет значительно 
превышать аналогичные маневры 
в зимний период. «Тогда мы прове-
ли в общей сложности 886 учений, 
в том числе 260 — межвидовой на-
правленности, на летний период за-
планировано свыше 1,5 тыс. манев-
ров, в ходе которых будет осуществ-
ляться переброска войск и техники 
на расстояния»,— сообщил он.

Российские военные связь уче-
ний с боевыми действиями на Укра-
ине категорически отрицают, назы-
вая данные Киева о «российском во-
енном присутствии» не имеющими 
под собой оснований. Вчера предста-
витель ведомства Игорь Конашен-
ков счел, что цифру 42 тыс. россий-
ских военнослужащих, якобы за-
действованных в боях в Донбассе, 
министр обороны Украины Степан 
Полторак назвал «после удачно про-
веденных выходных».

Сергей Строкань,  
Янина Соколовская,  
Геннадий Сысоев,  
Иван Сафронов,  
Илья Барабанов

С Т Е Н О Г Р А М М А
Ч Т О  Г О В О Р И Л И  Р У К О В О Д И Т Е Л И  Д Н Р  И  Л Н Р 
О  Б У Д У Щ Е М  Д О Н Б А С С А

Глава ДНР Александр Захарченко:
«Если Украина лишит нас гражданства, то это будет означать, что нас признали. Я буду только 
рад, если это произойдет. Значит, мы можем идти в любую сторону» (5 декабря 2014 года, 
на встрече с волонтерами в Донецке).
«Украина может войти в состав ДНР. Мы примем все братские республики: Харьковскую, 
Запорожскую, Львовскую, Одесскую, Киевскую и другие. Страна должна переродиться» 
(21 апреля 2015 года, в интервью LifeNews).
Глава ЛНР Игорь Плотницкий:
«У нас одна дорога — на восток, других дорог у нас нет! Мы не для того проводили рефе-
рендум, создавали республику, чтобы опять возвращаться в состав Украины» (29 декабря 
2014 года, на пресс-конференции по итогам года).
«Многие спрашивают, останемся ли мы в составе Украины? Давайте сначала посмотрим, 
какой будет эта Украина, если это будет прозападная Украина — то нет, если это будет про-
российская Украина, направленная на восток,— то возможно» (12 мая 2015 года, в интервью 
журналистам в Луганске).
Зампред Народного совета ДНР Денис Пушилин:
«Сейчас мало у кого повернется язык говорить о том, что Донецкая народная республика может 
быть в составе Украины, на любых правах… Нас уже не интересует вопрос федерализации 
в составе Украины» (26 мая 2014 года, в эфире телеканала «Россия 24»).
«Если будет воссоединение с Украиной, то это будет другое государство с другой конституци-
ей. Будет ли это автономия или что-то другое, покажет время. Я очень надеюсь, что все будет 
решено мирным путем с соблюдением минских договоренностей» (26 февраля 2015 года, 
в интервью журналистам в Донецке).

А З О В С К О Е  М О Р Е
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ПО ДАННЫМ ООН, С АПРЕЛЯ 2014 ГОДА ПО ИЮНЬ 2015 ГОДА НА ВОСТОКЕ УКРАИНЫ 
ПОГИБЛО ОКОЛО 6,5 ТЫС. ЧЕЛОВЕК, ОКОЛО 16 ТЫС. ПОЛУЧИЛИ РАНЕНИЯ

ОБОСТРЕНИЕ СИТУАЦИИ В ДОНБАССЕ 
В КОНЦЕ МАЯ – НАЧАЛЕ ИЮНЯ 2015 ГОДА

Веселая ГораВеселая Гора

7 июня
Подрыв катера 
Госпогранслужбы 
Украины, в котором 
Киев обвинил 
ополченцев

У К Р А И Н А

Линия 
соприкосновения 
сторон

Административные 
границы Луганской 
и Донецкой областей

ОБСТРЕЛЫ СО СТОРОНЫ РАЙОНЫ СКОПЛЕНИЯ ТЕХНИКИ

украинских
силовиков ополченцев

украинских 
силовиков

ополченцев



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

Группа «Кортрос», входящая в холдинг «Ре-
нова» Виктора Вексельберга, намерена ин-
вестировать в строительство транспортно-
пересадочных узлов (ТПУ) на базе вокзалов 
в регионах страны в обмен на право раз-
вивать прилегающие территории. Первый 
проект на землях ОАО РЖД в Перми может 
обойтись застройщику в 10   млрд руб. Впро-
чем, в течение последних десяти лет подоб-
ные инвестпроекты с участием ОАО РЖД 
постоянно срывались из-за проблем с ин-
фраструктурой.

ГК «Кортрос» (входит в «Ренова») рассматривает 
возможность строительства ТПУ в городах своего 
присутствия — Перми, Екатеринбурге, Самаре и 

Нижнем Новгороде, сообщил источник 
”
Ъ“, знако-

мый с планами девелопера. Инвестор готов прове-
сти за свой счет реконструкцию вокзалов в обмен 
на право развивать прилегающие территории — 
например, грузовые дворы. Именно такой вариант 
сейчас обсуждается, информирован собеседник 

”
Ъ“. По его данным, первый проект со структурами 

ОАО РЖД «Кортрос» может реализовать в Перми. 
В Пермском крае проект строительства ТПУ обсу-
ждался в апреле на совещании у губернатора Вик-
тора Басаргина, и власти уже создали с ОАО РЖД 
совместную проектную компанию «РВ-Пермь».

В правительстве края это не комментируют. В 
Дирекции железнодорожных вокзалов (филиал 
ОАО РЖД) 

”
Ъ“ подтвердили, что получали пред-

ложение от «Реновы» по реконструкции вокзала в 
Перми, но добавили, что обсуждать детали пока ра-
но. В «Ренове» все вопросы переадресовали в «Кор-
трос», где не прокомментировали потенциальное 
сотрудничество с ОАО РЖД.

Вокзал Пермь II (3,5 тыс. кв. м) эксплуатируется 
с 1962 года. Его реконструкцией власти края озабо-
тились в 2006 году. По соглашению о сотрудничест-
ве на 2013–2016 годы, подписанному ОАО РЖД и 
администрацией региона, на разработку проект-
ной документации по реконструкции вокзала вы-
деляется 150 млн руб. Общий объем инвестиций 
оценивается в 10 млрд руб.

деловые новости  — с10

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20096,3 (–360,89)
РТС 943,54 (+20,31)
FTSE 100 6753,8 (–36,24)

DAX 30 11001,29 (–63,63)
DJIA* 17778,96 (+12,41)
NASDAQ Composite* 5006,29 (–15,33)

*На 19:31.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.06.15
Австралийский доллар 42,8271
Английский фунт 85,5255
Белорусский рубль** 35,7824
Датская крона* 84,6326

Доллар США 55,9100
Евро 63,0721
Индийская рупия*** 87,5440
Казахский тенге*** 30,0672

Канадский доллар 45,0197
Китайский юань* 90,0960
Норвежская крона* 71,3757
СДР 78,0800

Сингапурский доллар 41,2833
Новая турецкая лира 20,2830
Украинская гривна* 26,3913
Шведская крона* 67,3931

Швейцарский франк 60,4236
Японская иена*** 44,9329
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в законы об интернете 
озадачивают корреспондента 
отдела потребительского рынка

Романа Рожкова
Законотворчество — процесс в нор-
ме небыстрый и его резкое ускоре-
ние всегда вызывает вопросы, осо-
бенно в отношении таких спорных 
историй, как право на забвение. Де-
путаты четырех фракций внесли этот 
пакет поправок в Госдуму 29 мая. Он 
обяжет интернет-поисковики по за-
явлению граждан удалять ссылки на 
недостоверную или неактуальную 
персональную информацию (см. 

”
Ъ“ 

от 30 мая). За невыполнение требова-
ний компаниям грозят штрафы — до 
100 тыс. руб. за немотивированный 
отказ удалить ссылки и до 3 млн руб. 
за неисполнение решения суда.

Предложения депутатов вызвали 
резкое недовольство в интернет-от-
расли. Гражданский кодекс уже и так 
предусматривает прекращение рас-
пространения недостоверной ин-
формации, а также компенсацию, 
опровержение и удаление ее по ре-
шению суда, говорят в интернет-ком-
паниях. Поисковики — это посред-
ники, уверены собеседники 

”
Ъ“, от-

ветственность лежит на первоисточ-
никах. А юристы считают, что новов-
ведения могут привести к злоупотре-
блениям, ограничению конституци-
онного права на доступ к информа-
ции и манипуляции данными.

Но реакция участников рынка не 
смутила законодателей. Напротив, 
проект о праве на забвение быстро 
движется к принятию. Профильный 
комитет Госдумы предложил при-
нять его к рассмотрению уже 3 июня. 
А если заглянуть в свойства файла с 
решением комитета, опубликован-
ного в базе Госдумы, несложно обна-
ружить, что создан и напечатан он 29 
мая, то есть в день внесения. Сегод-
ня — крайний срок предоставления 
отзывов, а 16 июня документ рассмо-
трят в первом чтении.

Для резонансных проектов об ин-
тернете такая скорость становится 
традиционной. Так, антипиратский 
закон в июне 2013 года приняли в 
первом чтении за восемь дней, во 
втором и третьем — за 15. Проект о 
переносе в РФ серверов с персональ-
ными данными граждан летом 2014 
года прошел Госдуму за десять дней. 
Но после такой энергичной деятель-
ности проекты потом приходится 
дорабатывать. Так, в ноябре антипи-
ратскому закону потребовалась рас-
ширенная версия, а в декабре пере-
нос серверов отложили. Возможно, 
удастся доработать и право на забве-
ние — с учетом мнения отрасли.

вчера

РОСИМУЩЕСТВО

согласовало директиву о на-
правлении на дивиденды го-
сударственного «Роснефте-
газа» 25% от его чистой при-
были по РСБУ за 2014 год, за-
явила глава агентства Ольга Дер-
гунова. «Мы подняли директиву 
на 25% от чистой прибыли от базы 
расчета, которая принята. В слу-
чае ”Роснефтегаза“ это РСБУ. 
Мы направили ее в Минфин, Минэ-
нерго, согласовали, идем в прави-
тельство»,— пояснила она. Таким 
образом, в качестве дивидендов 
может быть выплачено 46   млрд 
руб. В марте врио главы «Роснеф-
тегаза» Лариса Каланда говори-
ла, что «Роснефть» не обращалась 
в холдинг с просьбой о выделении 
средств для реализации инвес-
тпроектов. ТАСС

БАНК  
«РУССКИЙ СТАНДАРТ»

получил разрешение держа-
телей еврооблигаций объ-
емом $414 млн на ослабле-
ние ковенантов. Об этом гово-
рится в сообщении банка на Лон-
донской фондовой бирже. За вне-
сение изменений в условия вы-
пуска проголосовали практиче-
ски все участники собрания дер-
жателей долговых бумаг банка, ко-
торое проходило в понедельник, 
8 июня. С просьбой разрешить 
ослабить условия выпуска «Рус-
ский стандарт» обратился к инве-
сторам в середине мая. Банк про-
сил у держателей согласия на воз-
можное нарушение ковенанта, 
предусматривающего, что коэф-
фициент достаточности капита-
ла банка не опустится ниже 11%. 
Предложение банка распростра-
нялось на два выпуска еврообли-
гаций, размещенных в 2012 году. 
Евробонды обоих выпусков долж-
ны быть погашены в 2017 году, 
но по ним предусмотрен пут-оп-
цион в июле 2015 года, позволя-
ющий держателям бумаг предъя-
вить их к выкупу по номиналу. До-
ходность евробондов — 9,25%. 
 «Интерфакс»

УЧАСТНИКИ  
ЗЕРНОВОГО РЫНКА,

в частности Российский зерно-
вой союз, Объединенная зерно-
вая компания, «Русагротранс» 
и Национальная товарная биржа, 
подписали меморандум о со-
трудничестве для реализа-
ции проекта «Биржевой ры-
нок зерна». Он предполагает за-
пуск торгов сельхозпродукцией, 
в первую очередь зерном, а также 
производными финансовыми ин-
струментами, которые позволяют 
получить средства под обеспече-
ние зерном. Сделки будут заклю-
чаться на Национальной товар-
ной бирже с централизованным 
клирингом и функциями опера-
тора товарных поставок. В соста-
ве группы «Московская биржа» бу-
дет сформирован логистический 
сервис для организации доставки 
покупателю купленного на бирже 
товара, автоматического расче-
та стоимости товара с учетом до-
ставки от базиса продажи до ба-
зиса покупки. «Интерфакс»

правила  
игры

Стремительность 
рассмотрения попра-
вок, вводящих право 
на забвение, может 
обернуться долгими 
доработками

«Россети» предложили альтер-
нативный вариант поддержки 
 проблемного «Ленэнерго», ко-
торый исключает участие госу-
дарственного «Роснефтегаза». 
Энергохолдинг претендует на 
32 млрд руб. по программе ОФЗ 
или на пенсионные деньги ВЭ-
Ба. Но и Минэнерго, и Минэко-
номики, по данным 

”
Ъ“, ближе 

идея докапитализации «Ленэ-
нерго» за счет «Роснефтегаза». 
Выбор может сделать Владимир 
Путин уже на этой неделе.

Как выяснил 
”
Ъ“, «Россети» напра-

вили министру энергетики Алексан-
дру Новаку новую схему спасения 
своего дочернего «Ленэнерго». Хол-
динг хочет получить в 2016 году в ка-
питал ОФЗ на 32 млрд руб., а затем пе-
редать их в «Ленэнерго», рассказы-
вают источники 

”
Ъ“. Другой вари-

ант — покупка облигаций «Россетей» 
ВЭБом за счет пенсионных накопле-
ний. В холдинге подтвердили факт 
обращения в Минэнерго, в ВЭБе счи-
тают, что говорить о выкупе облига-
ций рано. В Минэнерго не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Госкомпании уже получали го-
споддержку через ОФЗ: из доступных 
для них 170 млрд руб. 100 млрд руб. 
забирает Объединенная авиастро-
ительная корпорация, еще 30 млрд 
руб.— Государственная транспорт-
ная лизинговая компания. Источ-
ник, знакомый с ситуацией, пояснил 

”
Ъ“, что заявка «Россетей» на ОФЗ пока 

не поступала, формальные критерии 
отбора есть только для федеральных 
банков. Теоретически средства мо-
гут быть выделены «вне очереди» из 
резерва на докапитализацию регио-
нальных банков (менее 50 млрд руб.).

Вариант «Россетей» конкурирует 
с предложениями главы совета ди-
ректоров «Роснефтегаза», президен-
та «Роснефти» Игоря Сечина и главы 
«Интер РАО» Бориса Ковальчука. Как 
сообщал 

”
Ъ“ 20 апреля, они предло-

жили Владимиру Путину вариант, 
при котором «Роснефтегаз» выкупит 
допэмиссию другой дочерней компа-
нии «Россетей» — МОЭСК — на 30 мл-
рд руб., получив 36,76% акций, а затем 
она приобретет акции «Ленэнерго». 
Также предлагалось внести в капитал 
«Ленэнерго» бумаги электросетевых 
активов Петербурга и Ленобласти. С 
консолидацией петербургских сетей 
согласны и «Россети», уточнил источ-
ник 

”
Ъ“. Но в случае реализации схе-

мы «Роснефтегаза», «Россети» потеря-
ют контроль над своими крупнейши-
ми активами и значительную часть 

средств на содержание аппарата, го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.

По данным источников 
”
Ъ“, в «Рос-

сетях» проблемы «Ленэнерго» объяс-
няют убыточным тарифным регули-
рованием в течение семи лет (не уч-
тено 47 млрд руб.), историческим 
долгом в 14,6 млрд руб. и потерей 
ликвидности банка «Таврический» 
(8,6 млрд руб.). Дефицит к концу 2014 
года достиг 100 млрд руб. В 2015 го-
ду «Россети» сами готовы покрыть 
часть дефицита «Ленэнерго», выде-
лив 4,2 млрд руб., но в 2016 году нуж-
но рефинансировать 17 млрд руб. кре-
дитов и выполнить другие обязатель-
ства — в общей сложности на 32 млрд 
руб. В холдинге считают, продолжает 
собеседник 

”
Ъ“, что нужны и измене-

ния тарифного регулирования, и по-
гашение долгов Петербургской сбы-

товой компании (подконтрольна «Ин-
тер РАО», долг — 3,9 млрд руб.) и пе-
тербургских сетевых компаний.

Идеи по спасению «Ленэнерго» 
есть и у других участников дискуссии, 
например Минэнерго. Там считают, 
что «Роснефтегаз» должен выкупить 
акции «Россетей» с дальнейшей пере-
дачей средств через допэмиссию «Ле-
нэнерго». Так инвестор получит около 
30% в «Россетях», а холдинг сохранит 
контроль над компаниями. Но пред-
ложение Минэнерго не удовлетво-
ряет требованиям «Роснефтегаза» по 
возвратности средств, уточняет один 
из собеседников 

”
Ъ“. Минэкономики 

предложило правительству приход в 
капитал «Ленэнерго» кредитора (круп-
нейший — Сбербанк, 39 млрд руб. на 
конец 2014 года), но не исключает и 
«стратегического инвестора», говорит 
один из источников 

”
Ъ“.

Варианты поддержки «Россетей» 
могут быть обсуждены на совещании 
у Владимира Путина на этой неделе, 
ориентировочно в четверг. Но, по сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, речь 

пойдет, видимо, лишь о вариантах с 
участием «Роснефтегаза» как «наибо-
лее проработанных». Интересы «Рос-
сетей» и государства совпадают в вари-
анте инфраструктурных облигаций за 
счет пенсионных средств: это гаран-
тирует долгосрочное финансирова-
ние сетям и гарантии возвратности 
пенсионных средств, пусть и с низ-
ким процентом, считает Владимир 
Скляр из «Ренессанс Капитала». Схема 
«Роснефтегаза», по его мнению, может 
вызвать вопросы ФАС из-за совмеще-
ния владения генерацией и сетями.

Анастасия Фомичева, 
Кирилл Мельников, 
Наталья Скорлыгина
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«Россети» не вяжутся с «Роснефтегазом»
Схем поддержки энергетиков становится все больше

«Кортрос» ищет вход на вокзалы
Девелопер готов строить ТПУ

В попытках вернуть средства, размещен ные 
в банках под завышенные ставки по нетипо-
вым договорам и в результате утраченные, 
ВИП-вкладчики дошли до Конституцион-
ного суда (КС). Он принял к рассмотрению 
сразу несколько жалоб от клиентов банка 
«Первомайский». Заявители оспаривают тре-
бования к оформлению вкладов, предусмо-
тренные Гражданским кодексом. Впрочем, 
немаловажное значение для исхода этих дел 
будет играть вопрос добросовестности в том 
числе и самих вкладчиков.

На днях КС принял к рассмотрению жалобы пя-
ти вкладчиков банка «Первомайский» (Игорь Би-
лер, Петр и Нелли Гурьяновы, Светлана Каминская 

и Ирина Степанюгина) на несоответствие Конститу-
ции ч. 1 ст. 836 Гражданского кодекса (ГК) — о пись-
менной форме договора банковского вклада. Ин-
формация об этом содержится на сайте КС. Соглас-
но этой норме ГК, договор должен отвечать «требо-
ваниям, предусмотренным для таких документов 
законом, установленными банковскими правила-
ми и применяемыми в банковской практике обы-
чаями делового оборота». При несоблюдении этих 
требований договор признается ничтожным, как и 
произошло с клиентами «Первомайского».

Напомним, более 300 его вкладчиков не смогли 
вернуть депозиты, размещенные в банке под завы-
шенные проценты по нетиповым договорам, за-
ключенным с экс-директором геленджикского офи-

са банка Ларисой Голодновой, без отражения вкла-
дов в базе данных банка. После возбуждения в отно-
шении нее в апреле 2013 года уголовного дела о мо-
шенничестве руководство банка и суды признали 
эти документы недействительными, как и предъ-
явленные вкладчиками «Первомайского» кассо-
вые ордера, а также соглашения о дополнительных 
взносах во вклады. В частности, по мнению судов, 
кассовые ордера не соответствовали нормам, закре-
пленным в положении ЦБ о порядке ведения кас-
совых операций. Такой подход вкладчики сочли из-
лишне формальным, формулировку в ГК — чрез-
мерно размытой, что и побудило их обратиться в КС.

деловые новости  — с8

Гражданский кодекс проверят на вклады
Проблемы ВИП-вкладчиков дошли до Конституционного суда
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,177$ млрд ● 775,9

Международным рейтинговым 
агентствам удалось одержать 
 локальную победу в споре с ЦБ 
по поводу перспектив россий-
ского регулирования. Новые 
 поправки ко второму чтению 
закона о рейтинговых агентст-
вах могут дать международным 
игрокам право работать в Рос-
сии через филиалы, не создавая 
полноценных дочерних пред-
приятий, подлежащих регули-
рованию ЦБ.

Поправки ко второму чтению 
проекта закона о рейтинговых агент-
ствах были одобрены вчера на коми-
тете по финансовому рынку в Госду-
ме, рассказал 

”
Ъ“ автор поправок, 

глава комитета по экономической 
политике Госдумы Анатолий Акса-
ков. Второе чтение законопроекта за-
планировано на следующую неделю. 
В тексте появились изменения отно-
сительно статуса международных иг-
роков, работающих в России. По-
правки подразумевают, что такие 
агентства смогут работать в России 
не только через дочерние структуры, 
но и через филиалы.

В настоящее время международ-
ные рейтинговые агентства Moody’s, 
S&P и Fitch представлены в России 
филиалами, а не дочерними структу-
рами. С точки зрения регулирования 
принципиальная разница заключа-
ется в том, что дочерние структуры 
являются российскими организация-
ми и подпадают под местное регули-
рование (Банка России), в то время 
как филиалы действуют в правовом 
поле головной организации и на них 
не распространяются требования ЦБ.

Первоначальный вариант закона 
о рейтинговых агентствах предпола-
гал обязать все иностранные агентст-
ва зарегистрировать в России дочер-
ние структуры в течение двух лет со 

дня вступления закона в силу — или 
уйти с российского рынка. Именно 
на таком варианте весь прошлый год 
настаивал Банк России (см. 

”
Ъ“ от 26 

августа 2014 года). Другие участники 
финансового рынка или уже действу-
ют по такой схеме (банки, регистрато-
ры, страховщики и т. д.), или готовят-
ся на нее перейти (форекс-дилеры).

Однако в одобренных комитетом 
поправках к законопроекту (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“) указывается, что 

если международные рейтинговые 
агентства будут присваивать россий-
ским эмитентам рейтинги только 
для работы на внешнем рынке (на-
пример, для выпуска еврооблига-
ций), то они смогут продолжать рабо-
тать в России в качестве филиала. 
Если же они захотят присваивать 
рейтинг, например, для рефинанси-
рования в ЦБ, им придется создавать 
дочернюю структуру.

По данным участников рынка, 
именно Минфин выступил основ-
ным инициатором послабления. Это 

подтвердил 
”
Ъ“ замминистра фи-

нансов Алексей Моисеев. Стимулом 
ввести послабления для рейтинго-
вых агентств мог стать риск в про-
тивном случае вообще выпасть из 
международной системы рейтинго-
вых оценок. Как указывали ранее в 
международных агентствах, между 
регуляторами России и Европы нет 
договора о взаимном признании 
рейтингов. По этой причине рей-
тинг, присвоенный в российской до-
черней структуре, не признавался 
бы за пределами России.

Для международных агентств эко-
номический стимул создавать в Рос-
сии и «дочку», и филиал, не очевиден, 
считают эксперты. Да, в соответствии 
с проектом закона, рейтинги только 
аккредитованных агентств (то есть в 
случае иностранных игроков — их 
российских «дочек») будут использо-
ваться в российском регуляторном 
поле, например учитываться при 
включении ценной бумаги в лом-
бардный список ЦБ, указывает член 
правления Газпромбанка Екатерина 
Трофимова, курирующая центр рей-
тингового консультирования. Но, по 
словам участника рынка, близкого к 
«большой тройке», основной доход 
международные агентства в России 
получают от рейтингования круп-
ных компаний для получения рефи-
нансирования за границей, для чего 
будет достаточно и филиала. «Для 
присвоения репрезентативного рей-
тинга аналитик, анализирующий 
компанию, должен находиться в 
стране ее регистрации»,— поясняет 
необходимость сохранения филиа-
лов директор по методологии «Рус-
Рейтинга» Елена Николаенко.

В Fitch и S&P отказались от ком-
ментариев. В Moody’s не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Любовь Царева

И другие юридические лица
Международным рейтинговым агентствам  
разрешат работать в России через филиалы

ЦИТАТА

Международные рейтинговые 
агентства могут продолжить 
 работу на российском рынке  
как филиалы, но только для меж-
дународных целей, например  
для присвоения рейтингов  
для выпуска еврооблигаций
— Анатолий Аксаков,
глава комитета по экономической  
политике Госдумы

Она вносилась в закон «О потреби-
тельском кредите» не напрямую, а в 
пакете поправок к закону «О рынке 
ценных бумаг», расчет был на то, что-
бы успеть ее принять до 1 июля. «В 
данном законопроекте поправка дей-
ствительно не пойдет, чтобы не тор-
мозить его принятие (проект рас-
сматривается Госдумой с 2010 го-
да.— 

”
Ъ“)»,— заявил господин Гончар.

На фоне приближающегося огра-
ничения максимальных ставок по 
потребительским кредитам банкиры 
неоднократно пытались добиться из-
менения методики расчета средне-
взвешенной ПСК. Указанная поправ-
ка была единственной, дошедшей до 
Госдумы и одобренной на заседании 
комитета по финансовому рынку, в 
том числе и финрегуляторами — 
Минфином и ЦБ. Депутаты, впрочем, 
заверяют, что предпримут повтор-
ную попытку. Однако господин Гон-
чар «не уверен, что это произойдет в 
текущую сессию». Таким образом, ра-
ботать при пониженных ставках по-
требительским банкам придется как 
минимум весь третий квартал.

Отказ от послабления будет сто-
ить потребительским банкам сниже-
ния уровня максимальных ставок по 
ссудам примерно на 2 процентных 
пункта по сравнению с ожидавши-
мися уровнями, говорят эксперты 
(по каждому типу кредитов устанав-
ливается отдельное значение ПСК). 
Если бы поправка прошла, ставки по 
необеспеченным кредитам могли 
бы доходить до 41,6% по автокреди-
там, 39,1% по кредитным картам, 
66,5% по POS-кредитам и 59% по кре-
дитам наличными. Для банков, при-
влекших много дорогих депозитов в 
острую фазу кризиса, снижение ста-
вок по кредитам на 2 процентных 
пункта существенно, указывают 
участники рынка. «Исходя из финан-
совой модели розничных банков, 
прибавка в 2 процентных пункта к 
ставке дает до 8% роста в марже»,— 
отмечает собеседник 

”
Ъ“ в одном из 

розничных банков. «Растет инфля-
ция, кредитные риски, и даже этот 
на первый взгляд незначительный 
запас для повышения ставок мог бы 
дать прирост кредитования»,— гово-
рит предправления ОТП-банка Геор-
гий Чесаков. И приводит традицион-

ный аргумент банкиров: в условиях, 
когда кредитовать по низким став-
кам банкам невыгодно, какой-то ча-
сти клиентов придется идти в микро-
финансовые организации (МФО), где 
ставки намного выше.

Зато отказом от послаблений для 
банков довольны защитники прав 
потребителей. «Стоимость кредитов 
нужно снижать максимально, и абсо-
лютно правильно полностью учиты-
вать крупнейшие банки с их низки-
ми ставками»,— отмечает глава Ме-
ждународной конфедерации об-
ществ потребителей Дмитрий Янин. 
На фоне отказа властей от пробан-
ковской поправки он тут же выска-
зал новую идею: «Чтобы не происхо-
дило перетекания клиентов банков 
в компании с грабительскими став-
ками, например МФО, рассчитывать 
и их ставки нужно на основе банков-
ских». Впрочем, о реализации такой 
инициативы речи не идет.

Ольга Шестопал

Высокие ставки канут в лето

Результаты рассмотрения этих жа-
лоб важны не только для заявителей. 
Случай «Первомайского» не уника-
лен. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, по нети-

повым договорам привлекали сред-
ства граждан Мастер-банк, банк «Ог-
ни Москвы», банк «Замоскворец-
кий», их ВИП-клиентам также было 
отказано в выплатах на основании 
того, что их документы не соответст-
вуют требованиям указанной статьи 
ГК РФ. Между тем цена вопроса — бо-
лее 1 млрд руб. Жалобы таких вклад-
чиков рассматривались в разных су-
дах с переменным успехом, но ито-
говый результат — негативный. В 
феврале, когда некоторые дела до-
шли до Верховного суда, он счел, что 
нетиповые документы по вкладам 
не дают вкладчикам права на выпла-
ты по ним (см. 

”
Ъ“ от 19 февраля).

Шансы ВИП-вкладчиков в КС не-
высоки, но все же есть. С формаль-
но-юридической точки зрения до-
воды жалоб в КС не выдерживают 
критики, но сама проблема заслу-
живает исследования в КС, считают 
юристы. «Добросовестный вклад-
чик, безусловно, не должен нести 
риск неправильного оформления 
документов банком. Его надо защи-
щать, и механизм для такой защи-
ты, возможно, КС попробует най-
ти»,— прогнозирует глава аналити-

ческой службы юридической фир-
мы «Инфралекс» Ольга Плешанова. 
Она, однако, обращает внимание, 
что все вкладчики, обратившиеся в 
КС, вносили вклады под более вы-
сокую процентную ставку, чем была 
в среднем по депозитам, договоры 
вклада заключались не в общем по-
рядке, а эксклюзивно — через ру-
ководителя офиса. «Эти особые об-
стоятельства были очевидны для 
вкладчиков и не могли не указы-
вать на наличие повышенного ри-
ска. Таким образом, вопрос о добро-
совестности поведения вкладчиков 

”
Первомайского“ является спор-

ным»,— говорит госпожа Плешано-
ва. Аналогичные вопросы возника-
ют и в отношении вкладчиков Мас-
тер-банка. Среди аргументов вклад-
чиков и то, что они не обладают спе-
циализированными знаниями, по-
зволяющими проверить все догово-
ры вклада на соответствие банков-
ским правилам и обычаям делового 
оборота. И этот довод также заслу-
живает внимания, считают юристы. 
«Требования к банковским вкладам 
должны быть понятны и сбаланси-
рованы, обеспечивая вкладчику 
возможность проверки соблюдения 
требований к форме, а банку — воз-
можность контроля за реально раз-
мещаемыми в нем средствами»,— 
считает партнер Clifford Chance CIS 
Ltd.Тимур Аиткулов.

Оценку перспектив обращения 
ВИП-вкладчиков в КС со стороны 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ; отказывается выплачивать 
страховое возмещение по нетипо-
вым договорам вкладчикам банков, 
лишенных лицензий) вчера прояс-
нить не удалось. В АСВ вчера не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. 

В случае проигрыша в КС вклад-
чикам остается рассчитывать лишь 
на эффективное уголовное пресле-
дование топ-менеджеров и собст-
венников банков. В отношении 
банка «Первомайский» в минув-
шую пятницу СКР объявил о завер-
шении расследования. По версии 
следствия, с мая 2007 по март 2013 
года директор при подстрекатель-
стве кредитного инспектора вводи-
ла клиентов банка в заблуждение, 
заключала с ними подложные дого-
воры вкладов с повышенной став-
кой, которые подписывала и заве-
ряла банковской печатью. Внесен-
ные клиентами средства обвиняе-
мая принимала лично, в кассу бан-
ка не вносила и не отражала в буху-
чете, выдавая вкладчикам подлож-
ные приходные кассовые ордера. 
Потерпевшими по делу признаны 
184 человека, материальный ущерб 
превысил 387,7 млн руб. Имущест-
во и банковские счета обвиняемых, 
а также членов их семей арестова-
ны. Дело направлено в прокуратуру 
для утверждения обвинительного 
заключения и передачи в суд. Впро-
чем, такой прогресс в расследова-
ниях наблюдается далеко не по 
всем банкам.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Гражданский кодекс  
проверят на вклады
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Международные инвесторы 
 активно сокращают вложения 
в золото — суммарные активы 
биржевых золотых фондов 
 опустились до минимума 
с  марта 2009 года. За месяц 
« золотые» фонды сократили 
вложения в металл более чем 
на 36 тонн. В условиях низкой 
инфляции интерес к золоту как 
защитному активу снижается, 
тем более что от Федеральной 
резервной системы (ФРС) США 
ждут повышения ставок уже 
в сентябре.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о том, 
что активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, 
опустились до минимального зна-
чения за последние семь лет. По ито-
гам торгов в понедельник они соста-
вили 1592 тонны — это минималь-
ный показатель с марта 2009 года. За 
четыре недели почти непрерывного 
снижения активы фондов уменьши-
лись на 36 тонн. Основной отток 
клиентских средств пришелся на 
крупнейший в мире биржевой 
фонд SPDR Gold Trust, активы кото-
рого снизились за месяц на 33 тон-
ны, до 708,7 тонны — минимально-
го значения с начала года. При этом 
цены на золото держатся вблизи ми-

нимального уровня с середины мар-
та — около отметки $1180 за унцию.

Инвесторы сокращают вложения 
в золото, поскольку опасаются уже-
сточения монетарной политики 
ФРС США. Страхи инвесторов укре-
пляют выходящие в последнее вре-
мя данные Министерства труда по 
уровню занятости в стране. Так, чи-
сло рабочих мест в стране в мае вы-
росло на 280 тыс. «Позитивные ма-
кроданные по рынку труда укрепи-
ли ожидания относительно подъема 

ставки в сентябре, соответственно, 
исход из 

”
золотых“ фондов ускорил-

ся»,— отмечает партнер UFG Wealth 
Manage ment Оксана Кучура. По дан-
ным майского опроса управляю-
щих, проведенного Bank of America 
Merrill Lynch, почти половина опро-
шенных респондентов считают, что 
ФРС в третьем квартале начнет под-
нимать ставку, и только треть опро-
шенных ожидают этого события в 
четвертом квартале.

В свете возможного повышения 
ставок в США причин для роста ин-
фляции в стране нет, а это оказывает 
давление на цены сырьевых товаров, 
отмечают участники рынка. По сло-
вам начальника аналитического 
управления «Ингосстраха-Инвести-
ций» Евгения Воробьева, золото — 
это антиинфляционный инструмент: 
чем выше ожидания по инфляции, 
тем выше спрос на металл и тем он до-
роже. «Такие активы, как золото, при-
влекательны только в периоды отри-

цательных реальных ставок, когда у 
инвестора практически нет альтерна-
тив, куда вложить деньги»,— отмеча-
ет госпожа Кучура. В нынешних усло-
виях инвесторы предпочитают уве-
личивать вложения в акции и облига-
ции. По словам портфельного управ-
ляющего «Альфа-Капитала» Андрея 
Дьяченко, в последние годы эти акти-
вы демонстрируют устойчивый рост, 
чем не может похвастаться золото.

Виталий Гайдаев

ФРС порастрясла золотые запасы 
Инвесторы покидают фонды драгоценных металлов

36 тонн золота  
продали инвесторы биржевых индексных 
фондов за четыре недели

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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«Газпрому» удалось продавить 
свою позицию в переговорах с 
турками: госкомпания Botas со-
гласилась на российские усло-
вия по скидке на газ. Это даст 
«Газпрому», по примерным оцен-
кам, до $70 млн дополнитель-
ной выручки в этом году. Но за 
четыре месяца переговоров по 
скидке Москва так и не добилась 
главной цели — подписания до-
говоренностей с Анкарой по 
«Турецкому потоку». Теперь это 
будет сложнее: после парламент-
ских выборов в Турции силь-
но ослабли позиции правящей 
партии, поддержавшей газовый 
проект «Газпрома».

«Газпром» договорился с турецкой 
госкомпанией Botas обо всех услови-
ях изменения контракта на постав-
ку газа, заявил вчера зампред прав-
ления российской монополии Алек-
сандр Медведев. О договоренности 
сторон по размеру скидки — 10,25% 
— было заявлено еще в начале февра-
ля, но стороны до последнего време-
ни не могли прийти к согласию, к ка-
кому компоненту формулы приме-
нять дисконт: «Газпром» хотел к кон-
трактной цене, а Botas — к базовой. 
Последний вариант позволял турец-
кой стороне сэкономить несколь-
ко долларов на 1 тыс. кубометров, а 
при росте цены на нефть до $100 за 

баррель положительный эффект для 
Botas составил бы примерно $20 на 
1 тыс. кубометров (см. 

”
Ъ“ от 18 мар-

та). Это противоречие затянуло пере-
говоры на четыре месяца, хотя источ-
ники 

”
Ъ“ отмечали, что вопрос скид-

ки увязан и с тяжелыми переговора-
ми по межправительственному со-
глашению о строительстве газопро-
вода «Турецкий поток».

«Все условия согласованы, оста-
лось только торжественно поставить 
подписи в присутствии нового мини-
стра энергетики и нового премьера 
(Турции.— 

”
Ъ“)»,— сказал вчера Алек-

сандр Медведев, добавив, что подпи-
сание должно состояться до конца ию-
ня. Отвечая на уточняющий вопрос 

”
Ъ“, господин Медведев пояснил, 

что скидка будет применяться к кон-
трактной цене, как и хотел «Газпром». 
По оценке 

”
Ъ“, при сохранении це-

ны на нефть в третьем квартале на те-
кущем уровне (около $60 за баррель) 
такое условие принесет «Газпрому» в 
этом году на $50–70 млн больше, чем 
при варианте Botas. По мнению собе-
седника 

”
Ъ“ на турецком рынке, по-

мимо политических причин, связан-
ных с переговорами по «Турецкому 
потоку», Botas могла уступить из-за 
продолжающегося ослабления турец-
кой лиры к доллару: «Botas покупает 
газ за доллары и продает за лиры, и 
без скидки компания понесла бы по-

тери не только из-за высокой цены в 
долларах, но и из-за курса».

Договоренность с Botas должна 
была произойти в связке с межправ-
соглашением по «Турецкому пото-
ку», но теперь такой вариант сомни-
телен. Директор турецкого Институ-
та энергетических рынков и полити-
ки (EPPEN) Волкан Оздемир полагает, 
что, скорее всего, соглашение с Botas 
будет заключено в варианте, на ко-
тором настаивала российская сторо-
на, но добавляет, что прошедшие на 
прошлой неделе парламентские вы-
боры в Турции существенно усложни-
ли ситуацию для «Турецкого потока». 
Правящая партия ПСР, лидером кото-
рой является президент Реджеп Тай-
ип Эрдоган, лишилась возможности 
сформировать однопартийное прави-
тельство, а в парламент с 13% голосов 
прошла курдская Партия демократии 
народов. «Прокурдская партия силь-
но подвержена влиянию Запада, в то 
время как Эрдоган — главный союз-
ник России и сторонник 

”
Турецкого 

потока“ — потерпел поражение»,— 
констатирует господин Оздемир. По 
его мнению, первая нитка «Турецкого 
потока», которая должна обеспечить 
газом саму Турцию, все же будет по-
строена, но строительство последую-
щих ниток для транзита газа в Европу 
теперь под вопросом.

Юрий Барсуков

«Газпром» уговорил Botas на скидку
Но рискует опоздать с «Турецким потоком»

Компания «Чек-Су.ВК», только 
что нашедшая около $630 млн 
китайских инвестиций на стро-
ительство завода по выпуску 
марганца в Хакасии, столкну-
лась с проблемой в Кузбассе. 
Против разработки сырьевой 
базы завода — Усинского ме-
сторождения в Кемеровской 
области — неожиданно высту-
пил глава региона Аман Туле-
ев, попросивший Минприроды 
и Роснедра отозвать лицензию. 
Источники 

”
Ъ“ считают, что гу-

бернатор может разыгрывать 
экологическую предвыборную 
карту, но в Кузбассе инвестору в 
любом случае надо договорить-
ся с главой региона.

Врио губернатора Кемеровской об-
ласти Аман Тулеев обратился в Мин-
природы и Роснедра с требованием 
отозвать у ЗАО «Чек-Су.ВК» лицензию 
на Усинское месторождение марган-
цевых руд, сообщила пресс-служба 
региона. Власти Кузбасса замечают, 
что жители территорий вблизи ре-
ки Усы, «фактически проходящей по 
месторождению», обеспокоены тем, 
что «Чек-Су.ВК» «может загрязнять тя-
желыми металлами» эту реку и Томь, 
и обращались «с просьбами не допу-
стить строительства ГОКа». Аман Ту-
леев добавил, что в Кузбассе будут раз-
мещены только добыча и первичная 
переработка, а «основной продукт бу-
дет производиться за пределами обла-
сти». Это «не даст ни массового созда-
ния новых рабочих мест, ни серьезно-
го увеличения налоговой базы».

«Чек-Су.ВК» Георгия Рамзайцева и 
Виктора Хроленко получила лицен-
зию на 20 лет на разработку Усин-
ского месторождения с запасами 

128 млн тонн руды еще в 2005 году, 
но столкнулась с протестами жите-
лей области и Красноярского края, 
где собирались строить ферросплав-
ное производство (трехстороннее со-
глашение об этом в 2008 году подпи-
сали власти края, ВЭБ и «Чек-Су.ВК»). 
В результате компания вынужден-
но перенесла производство электро-
литического марганца (80 тыс. тонн 
в год) в Хакасию. В мае ВЭБ догово-

рился с Эксимбанком Китая о выде-
лении на проект «Чек-Су.ВК» креди-
та на 15 лет на 3,9 млрд юаней (око-
ло $630 млн), пока вложено 11 млрд 
руб. Планируется также, что китай-
ская Sinosteel будет строить завод 
«под ключ» и выкупать продукцию.

В администрации Кемеровской об-
ласти 

”
Ъ“ пояснили, что главное в об-

ращении — требование отзыва ли-
цензии, поскольку разработка «небез-
опасна для экологии», такую оценку 
вынесли «ряд специалистов и замгу-
бернатора по экологии Нина Вашла-
ева». Почему господин Тулеев только 
сейчас направил обращение, не пояс-

няется. Источник 
”
Ъ“, близкий к вла-

стям края, связал обращение и с пред-
стоящими 13 сентября губернатор-
скими выборами. В «Чек-Су.ВК» и ВЭ-
Бе отказались от комментариев. Один 
из источников 

”
Ъ“, знакомых с проек-

том, удивлен заявлением, так как «с 
администрацией регулярно прово-
дятся рабочие встречи и предпосы-
лок для обращения не было».

В Минприроды заявили, что пока 
не получали обращения Амана Туле-
ева, но «обязательно рассмотрят его». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к министер-

ству, отмечает, что прекратить право 
пользования недрами может комис-
сия Роснедр, например, при жест-
ком нарушении природоохранно-
го законодательства, последователь-
ном несоблюдении сроков разработ-
ки и отсутствии проектной докумен-
тации. «Недропользователь получа-
ет предписание об устранении нару-
шений в трехмесячный срок, на ко-
миссию вопрос выносят при их со-
хранении»,— говорит он.

Господин Тулеев неоднократно 
грозил компаниям отзывом лицен-
зий. Претензии касались, в част-
ности, СУЭК (в 2006 году, лицензии 
не отозваны) и дочерней компании 
«Мечела» «Ресурс-уголь» (губернатор 
требовал отзыва лицензии в февра-
ле из-за нарушения сроков). Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, го-

ворит, что рассмотрение дела «ожи-
дается в сентябре», в «Мечеле» это не 
комментируют. Собеседники 

”
Ъ“ в 

отрасли отмечают, что «работать в ре-
гионе без нормальных отношений с 
Аманом Тулеевым проблематично».

Анатолий Джумайло;  
Игорь Лавренков,  
Кемерово

Аман Тулеев поставил на экологию
У Кузбасса появились вопросы к инвестициям «Чек-Су.ВК»

Его поздравляет президент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей Александр Шохин:
— Уважаемый Артем Владимирович! Поздравляю вас с 
днем рождения! Ваш профессионализм и увлеченность 
делом позволили собрать талантливую и профессио-
нальную команду. За короткое время вы сумели добить-
ся впечатляющих результатов и зарекомендовать себя.

Не могу не отметить вашу деятельность в качестве чле-
на правления и председателя комиссии РСПП по телеком-
муникациям и информационным технологиям. Благо-
даря своей отраслевой экспертизе, вы вносите большой 
вклад в решение задач по развитию эффективного бизнеса 
в нашей стране. Желаю вам больших профессиональных 
успехов. Здоровья и благополучия вам и вашим близким!

Сегодня исполняется 44 года президенту «Транстелекома» 
Артему Кудрявцеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Правительство даст еще 650 млн 
руб. на субсидирование регио-
нальных авиаперевозок, в ито-
ге общая сумма субсидий до-
стигнет 4,2 млрд руб. Новые 
средства для компенсации за-
трат на перелеты в труднодо-
ступные районы получат ком-
пании, работающие на Дальнем 
Востоке, Урале, в Сибири и на се-
веро-западе страны. Источники 

”
Ъ“ в отрасли считают, что такая 

модель развивает маршрутную 
сеть, но эксперты не уверены, 
что полеты в труднодоступные 
регионы сохранятся после от-
мены госпомощи.

Объем субсидирования регио-
нальных авиаперевозок увеличит-
ся на 650 млн руб., постановление 
правительства об этом опублико-
вано вчера. В документе говорит-
ся, что в список субсидируемых 
маршрутов в первую очередь долж-
ны быть включены направления в 
труднодоступные регионы Сибир-
ского, Дальневосточного, Уральско-
го и Северо-Западного округов. Во 
вторую очередь должны субсидиро-
ваться софинансируемые маршру-
ты (то есть при поддержке и бюдже-
та региона). Остальные средства мо-
гут быть предоставлены для финан-
сирования регулярных рейсов по 
маршрутам, уже включенным в про-
грамму субсидирования. Но прави-
тельство, несмотря на многочислен-
ные просьбы местных властей, не 
стало пересматривать принципы 
выбора субсидируемых маршру-

тов в Дальневосточном ФО. Здесь на 
внутрирегиональных и межрегио-
нальных рейсах сохранена макси-
мальная протяженность маршрутов 
2,4 тыс. км (для остальных регионов 
1,2 тыс. км). В Минтрансе отказались 
от комментариев, в Минфине на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

• Сейчас есть пять программ субси-
дирования авиаперевозок: на Даль-
нем Востоке, в Калининградской об-
ласти, Поволжье, Сибири и Крыму. 
В 2014 году их совокупный бюджет 
составил 8,7 млрд руб., что позво-
лило перевезти почти 1,3 млн пас-
сажиров. В 2015 году из федераль-
ного бюджета на программы выде-
лено 3,5 млрд руб., с учетом допол-
нительных средств, финансирова-
ние достигнет 4,2 млрд руб. По дан-
ным Росавиации, в программе участ-
вуют 18 авиакомпаний, летающих 
по 77 направлениям.
Новые изменения вносятся в по-

становление №1242: в его рамках 
авиакомпании, заключившие дого-
вор с Росавиацией, развивают мар-
шрутную сеть, «раскатывая» направ-
ления с малым пассажиропотоком 
(до 10 тыс. человек в год для Даль-
невосточного ФО, до 8 тыс. чело-
век — для остальных округов). Суб-
сидии выделяются на каждый рейс 
для компенсации затрат на органи-
зацию маршрута в обе стороны, а не 
за одного пассажира, как, например, 
при полетах в Крым. На субсидируе-
мом рейсе предусмотрен специаль-
ный тариф в зависимости от типа 
судна, кресельной загрузки и рассто-

яния, и перевозчик не имеет права 
завышать ценовой норматив дотиру-
емого тарифа.

Источник 
”
Ъ“ в одной из регио-

нальных авиакомпаний, участвую-
щих в программе, замечает, что вы-
деление средств предусматривает в 
первую очередь «расширение мар-
шрутной сети, а не демпинг». Про-
грамма удобна, считает он, посколь-
ку позволяет открывать дополни-
тельные маршруты с доступным це-
нообразованием. При этом госсуб-
сидии на авиаперелеты далеко не 
всегда достигают цели. Например, 
в 2014 году госпрограмма субси-
дирования авиаперевозок в Крым 
фактически провалилась: перевоз-
чики потратили 123 млн руб. из вы-
деленных 680 млн руб., а льготные 
билеты получили 34 тыс. человек 
при плане в 200 тыс. пассажиров (об 
этом см. 

”
Ъ“ от 7 марта).

Участие государства в поддержке 
региональных перевозок существен-
но увеличивается, а критерии уча-
стия в этих программах расширяют-
ся, поскольку отрасль находится в тя-
желой ситуации, замечает главный 
редактор «Авиатранспортного обо-
зрения» Алексей Синицкий. Но ос-
новной вопрос в том, является ли ны-
нешнее субсидирование только вре-
менной поддержкой или фактором 
развития отрасли, продолжает экс-
перт, возможно, если экономическое 
положение страны останется таким 
же, то с прекращением финансиро-
вания многие маршруты закроются.

Елизавета Кузнецова

Полетам в дальние регионы  
добавили денег
Государство увеличило субсидии авиакомпаниям

Это не первый громкий конфликт 
вокруг сахалинских проектов. В 
2006 году к ходу реализации «Саха-
лина-2» предъявила претензии Ген-
прокуратура, а в 2006 году Минпри-
роды отозвало экологическую экс-
пертизу проекта, то есть фактически 
остановило его. По итогам проверок 
Росприроднадзор заявил об ущербе 
экологии на $50 млрд, в Счетной па-
лате говорили о невыгодных услови-
ях соглашения. Источники 

”
Ъ“ тогда 

объясняли проблемы «Сахалина-2» 
желанием России получить контр-
оль в проекте. Так и вышло — уже к 
концу 2006 года «Газпром» приобрел 
50% и одну акцию Sakhalin Energy за 
$7,45 млрд.

Впрочем, по мнению источников 

”
Ъ“ и экспертов, ситуация вокруг «Са-

халина-1» пока не столь серьезная — 
о вытеснении ExxonMobil из проек-
та речи не идет. Глава группы «Шель-
фовые проекты» «Пепеляев Групп» 
Павел Кондуков поясняет, что, если 
основания прекращения, приоста-
новления и ограничения права поль-
зования недрами не урегулированы 
в СРП «Сахалин-1», есть риск приме-
нения закона «О недрах». В этом слу-
чае для отзыва лицензии может быть 
много оснований, добавляет юрист, 
например нарушение пользовате-
лем недр существенных условий ли-
цензии, под которыми можно пони-
мать многое. Окончательное реше-
ние за Роснедрами — именно это ве-
домство может принять решение об 

отзыве лицензии, ее приостановке 
или каких-либо ограничениях. Но, 
по мнению господина Кондукова, ра-
дикальные меры в данной ситуации 
вряд ли возможны, поскольку ино-
странные компании обычно тща-
тельно следят за соблюдением усло-
вий лицензий, особенно после исто-
рии вокруг «Сахалина-2». Кроме того, 
это может быть негативно восприня-
то иностранными инвесторами, осо-
бенно в текущей ситуации оттока ин-
вестиций, считает юрист.

Кирилл Мельников,  
Юрий Барсуков

Сахалин звонит дважды

ЦИТАТА

Чтобы не копали.  
Есть все-таки разумный предел
— Аман Тулеев,
губернатор Кемеровской области,  
об отзыве в регионе 16 лицензий 
на угольные месторождения, 28 мая
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деловые новости

«Скартел» (бренд Yota) пожало
вался в Федеральную антимоно
польную службу (ФАС) на рекла
му МТС. В компании считают, 
что слоган конкурента — «Мы 
отменили роуминг в России» — 
вводит абонентов в заблужде
ние. Речь идет об отмене пла
ты только за входящие звонки 
и для абонентов определенных 
тарифных планов. Но в МТС 
претензии «Скартела» считают 
необоснованными.

О том, что «Скартел» (принадле-
жит «МегаФону») пожаловался в 
ФАС на МТС, 

”
Ъ“ рассказали в ком-

пании. В «Скартеле» считают, что ре-
кламная кампания тарифной оп-
ции МТС «Единая страна» со слога-
ном «Мы отменили роуминг в Рос-
сии» нарушает ст. 5 закона «О рекла-
ме». Реклама МТС «сопровождается 
безусловным утверждением об от-
мене роуминга по всей России без 
указания на то, что существуют 
определенные ограничения и усло-
вия», говорится в жалобе «Скартела» 
(копия есть у 

”
Ъ“). Условия содержат-

ся в пояснениях к тарифному плану 
и написаны мелким шрифтом. В 
первом дисклеймере указывается, 
что условия тарифных планов 
Smart, Smart+, Smart Top, ULTRA и 
тарифной опции «Единая страна» 
действуют не на всей территории 
страны, а только в сети МТС (не ра-
ботает в Крыму и Севастополе). Во 
втором — говорится, что опция 
«Единая страна» предусматривает 

только бесплатные звонки в грани-
цах России. Другие услуги оказыва-
ются по базовым ценам в роуминге.

В «Скартеле» считают, что реклама 
МТС понимается абонентом как воз-
можность пользоваться любыми 

услугами в сетях любых операторов, 
что не соответствует действитель-
ности. «Существенные условия фор-
мально присутствуют в рекламе, но 
не воспринимаются потребителем, 
что вводит его в заблуждение»,— от-
мечается в жалобе «Скартела». Для 
снижения или обнуления стоимости 

услуг в роуминге абонент должен 
подключить один из тарифных пла-
нов линейки Smart и опцию «Единая 
страна», но в рекламе о необходимо-
сти таких действий не говорится, что 
также вводит клиентов в заблужде-
ние, обращает внимание оператор.

«Реклама МТС формирует у або-
нентов неоправданные ожидания. 
По сути, на данный момент Yota яв-
ляется единственным мобильным 
оператором, который предоставля-
ет услуги по России без роуминга. 
Своими действиями МТС дискреди-
тирует всех игроков рынка, снижая 
доверие клиентов к мобильным 
операторам и их предложениям. 
Пользователи, которые столкнутся с 
заявлением компании об отмене 
роуминга и получат негативный 
опыт, будут с недоверием относить-
ся к предложениям других операто-
ров»,— объяснила жалобу компа-
нии в ФАС представитель «Скарте-
ла» Лина Удовенко. В ФАС сказали, 
что пока в управление контроля ре-
кламы и недобросовестной конку-
ренции жалоба не поступила.

«Наши рекламные коммуника-
ции,— настаивает представитель 

МТС Дмитрий Солодовников,— 
строго соответствуют законодатель-
ству, а условия тарифов действи-
тельно отменяют какие-либо допол-
нительные траты абонентов при пу-
тешествиях по России. Дополни-
тельно в рекламе говорится про оп-
цию, которая позволяет обнулить 
входящие вызовы. Оба предложе-
ния действуют на территории Кры-
ма и Севастополя».

«Реклама не должна вводить по-
требителей в заблуждение. Это мо-
жет заметить кто угодно, в том чи-
сле конкурент. Хотя чаще с подоб-
ными жалобами в ФАС обращаются 
граждане»,— отметила гендирек-
тор юридической компании НП-ЭД-
ВАЙС Наталья Пантюхина. Она счи-
тает, что у этого стандартного разби-
рательства есть перспективы. Но 
«Скартел» не сможет обезопасить 
себя от подобных выпадов в буду-
щем. «МТС должна будет убрать ре-
кламу только после вынесения ре-
шения. Разбирательство продлится 
примерно девять месяцев. Если 
ФАС и признает МТС нарушившей 
закон 

”
О рекламе“, оператор, ско-

рее всего, будет оспаривать реше-
ние, на что уйдет еще два года»,— 
отмечает госпожа Пантюхина. 
Штраф, который предполагается в 
таких случаях (от 100 тыс. до 
500 тыс. руб.), также вряд ли окажет-
ся для МТС чувствительным. Так, 
выручка МТС по итогам первого 
квартала составляла 100,2 млрд руб.

Анна Балашова

Реклама МТС запомнилась Yota
Компания пожаловалась на слоган конкурента

Российский фонд прямых 
 ин вестиций (РФПИ) готовится 
заключить соглашение с италь
янской компанией Impresa 
Pizzarotti & C для совместного 
строительства платных путепро
водов через железнодорожные 
пути в Подмосковье. В четыре 
проекта — в Одинцово, Пушки
но, Балашихе и Домодедово — 
стороны рассчитывают инвес
тировать 3 млрд руб. Партнеры 
смогут окупить эти вложения 
примерно за пять лет.

РФПИ нашел партнера для строи-
тельства четырех платных путепро-
водов в Подмосковье — им стала ита-
льянская Impresa Pizzarotti & C. В 
рамках Петербургского международ-
ного экономического форума парт-
неры и власти Подмосковья намере-
ны подписать соглашение о намере-
ниях. Об этом 

”
Ъ“ сообщил глава 

фонда Кирилл Дмитриев. Он не на-
звал точную сумму соглашения, но 
уточнил, что денежный вклад в про-
ект будет паритетным. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом переговоров, ука-
зывает, что стороны планируют сов-
местно инвестировать в этот проект 
около 3 млрд руб. Представители 

Impresa Pizzarotti & C вчера не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. Господин Дмит-

риев рассчитывает, что четыре путе-
провода станут для фонда пилотным 
проектом, в дальнейшем РФПИ рас-
считывает заняться строительством 
еще 20 подобных объектов.

• Impresa Pizzarotti & C создана 
в 1910 году. 94,5% этой компании 
 находится на балансе другой ита-
льянской структуры — Mipien S.p.A. 
В портфеле Impresa Pizzarotti 30 про-
ектов по строительству недвижи-
мости и 53 инфраструктурных объ-
екта. Так, компания участвовала 
в строительстве метро в Неаполе. 
Кроме Италии Impresa Pizzarotti 
 работала во Франции, Швейцарии, 
Марокко, Кувейте и на Филиппинах. 
В случае успешного заключения сдел-
ки сотрудничество с РФПИ станет 
для компании первым российским 
проектом. Выручка компании 
в 2013 году составила €1,2 млрд, 
 чистая прибыль — €13,7 млн.
Первый замминистра инвести-

ций и инноваций Московской обла-
сти Вадим Хромов подтвердил 

”
Ъ“ 

планы по заключению с РФПИ согла-
шения о намерениях. По его словам, 
компания интересуется проектами 

по строительству путепроводов в 
Одинцовском, Пушкинском райо-
нах, Балашихе и Домодедово. «Стои-
мость строительства каждого из них 
составит около 700 млн руб., так как 
более значительные вложения не 
окупятся»,— пояснил господин Хро-
мов. По его оценкам, средний срок 
окупаемости инфраструктурных 
проектов составляет десять лет. Но в 
случае с РФПИ и Impresa Pizzarotti 
& C в течение года власти региона на-
мерены провести конкурс на заклю-
чение концессионного соглашения, 
уточнил чиновник.

Перспективы строительства плат-
ных переездов через железнодорож-
ные пути обсуждаются с 2014 года. Ут-
вержденная программа предусма-
тривает строительство 92 путепрово-
дов суммарной стоимостью 222,7 мл-
рд руб. (50 объектов — за счет инвес-
торов). Ранее дирекция московского 
транспортного узла сообщала, что та-
риф за пользование переездом будет 
варьироваться от 29 до 87 руб. в зави-
симости от категории, то есть сред-
ний размер взноса будет составлять 
58 руб. Сейчас переездами через пути 
ежедневно пользуются 6–12 тыс. ав-
томобилистов. При аналогичном 

уровне загрузки вложения 700 млн 
руб. без учета затрат на эксплуатацию 
окупятся за три-шесть лет.

РФПИ завил о своем интересе к это-
му проекту еще в марте. Фонд был со-
здан правительством в июне 2011 го-
да с обещанием выделить ему $10 мл-
рд до 2017 года. По информации на 
сайте РФПИ, фонд уже поучаствовал в 
проектах на общую сумму 400 млрд 
руб., из них 50 млрд руб.— деньги са-
мого фонда. В общей сложности 
РФПИ привлек $15 млрд от иностран-
ных инвесторов. Фонд уже не впер-
вые планирует участвовать в проек-
тах по строительству железнодорож-
ной инфраструктуры. Ранее компа-
ния рассматривала возможность вло-
житься в строительство девяти транс-
портно-пересадочных узлов в Москве 
(см. 

”
Ъ“ от 7 марта 2014 года). Сейчас 

РФПИ также в консорциуме с China In-
vestment Corporation строит через ре-
ку Амур мост стоимостью $400 млн.

Александра Мерцалова, 
Юлия Галлямова

РФПИ сошелся с итальянцами
Фонд создаст консорциум с Impresa Pizzarotti & C

Объект планируется превратить 
в многофункциональный комплекс 
(84 тыс. кв. м) с новым автовокза-
лом, офисами, гипермаркетом и 
паркингом.

• «Кортрос» (ранее «Ренова-Строй-
груп») строит жилую и коммерче-
скую недвижимость, в частности 
в Москве и регионах. Под управлени-
ем компании находится 16 млн кв. м. 
Самый крупный проект — строи-
тельство в Екатеринбурге микро-
района Академический. По итогам 
2014 года выручка компании соста-
вила 18 млрд руб., чистый долг — 
8 млрд руб.
ОАО РЖД запустило программу 

реконструкции вокзалов три года 
назад, объявив конкурс на передачу 
площадей в 353 российских вокза-
лах в аренду инвестору, которому 
предстояло найти около 600 млрд 
руб. на обновление инфраструкту-
ры. Единым управляющим модер-
низацией осталась структура желез-
нодорожной монополии — РЖД-РВ. 
Эта компания ищет подрядчиков ра-
бот и новых арендаторов из числа 
ритейлеров и рестораторов. Тем не 
менее перспективы развития грузо-
вых дворов столичных вокзалов до 
сих пор не определены — функцио-
нал половины из них ОАО РЖД наме-
рено сохранить, мэрия хочет исполь-
зовать освободившиеся территории 
как рекреационные зоны.

Как правило, вокзалы находятся в 
центральной части городов, поэтому 
прилегающие территории интерес-
ны для девелоперов под строительст-
во торговой или гостиничной недви-

жимости и жилья, отмечает началь-
ник отдела стратегического консал-
тинга компании JLL Юлия Никуличе-
ва. «В Москве и Петербурге, где рын-
ки более или менее активны, можно 
рассчитывать на относительно круп-
ные проекты. В регионах они могут 
быть меньше, темпы поглощения 
площадей ниже, а маржа примерно в 
два раза ниже, чем на рынках круп-
ных городов»,— пояснила госпожа 
Никуличева. Она добавила, что про-
екты, связанные с ОАО РЖД, девело-
перам нужно обкатать на высокомар-

жинальных рынках и только после 
восстановления ситуации выходить 
в регионы. Монополия уже более де-
сяти лет вынашивает планы по об-
устройству привокзальных террито-
рий, добавляет управляющий парт-
нер Blackwood Константин Ковалев. 
Но, подчеркивает он, большинство 
подобных инвестиционных планов 
срывалось из-за того, что ОАО РЖД с 
трудом решает вопросы, связанные с 
переносом коммуникаций или стро-
ительством инженерных сетей.

Светлана Быкова,  
Вячеслав Суханов, Пермь; 
Екатерина Геращенко,  
Юлия Галлямова

«Кортрос» ищет вход 
на вокзалы

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Я Н Д Е К С »  П Е Р Е Н А С Т Р О И Л  Р А Д И О

«Яндекс» сообщил, что удалил из стримингового сервиса «Яндекс.Радио» раздел 
«Как на радио», который предоставлял доступ к 25 станциям, среди которых были 
«Европа плюс», «Дорожное радио», «Ретро FM», «Радио 7 на семи холмах» и «Радио 
Рекорд». Владелец этих брендов «Европейская медиагруппа», управляющая однои-
менными эфирными радиостанциями, потребовала у «Яндекса» прекратить их ис-
пользование в «Яндекс.Радио» в день запуска сервиса, 4 июня. Владислав Новый
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600  
млрд рублей
необходимо РЖД 
на реконструкцию  
353 вокзалов

ЦИТАТА

Если говорят о рекламе,  
это плохая реклама
— Дэвид Огилви,
основатель рекламного агентства  
Ogilvy & Mather

НЕДВИЖИМОСТЬ

Автокомбинат получил 
«Жилищный капитал»
«Жилищный капитал» может 
оказаться владельцем 17 га, при
надлежавших автокомбинату №3 
на севере Москвы. До 2011 года 
площадка принадлежала струк
турам Игоря Макарова — быв
шего совладельца НГК «Итера».

Градостроительно-земельная ко-
миссия согласовала строительство в 
3-м Нижнелихоборском проезде за 
счет средств инвестора более 
140 тыс. кв. м, из которых 50 тыс. 
кв. м придется на жилье. В Москомс-
тройинвесте сообщили, что проек-
том будет заниматься ООО «Автоком-
бинат №3». Ранее сообщалось, что 
участок под автокомбинатом при-
надлежал нефтегазовой компании 
«Итера», где в тот момент основным 
совладельцем был Игорь Макаров (в 
2013 году бизнесмен получил за свои 
акции от «Роснефти» $1,8 млрд). Этот 
актив был на балансе «Итераинвест-
строя», в котором господину Макаро-
ву принадлежало 75%, еще 25% — 
украинскому бизнесмену Валерию 
Короткову. В 2009 году господа Мака-
ров и Коротков разошлись во взгля-
дах на бизнес. Основатель «Итеры» 

подозревал партнера в выводе 
средств, стороны судились пару лет, 
а позже по мировому соглашению 
разделили девелоперские активы. 
Площадка под автокомбинатом до-
сталась господину Короткову.

Источник 
”
Ъ“ в окружении Вале-

рия Короткова говорит, что участок 
на севере Москвы бизнесмен про-
дал. Этого актива нет и у господина 
Макарова, сообщил его представи-
тель. В «СПАРК-Интерфакс» указано, 
что гендиректор «Автокомбината 
№3» Иван Дзюба также возглавляет 
ООО «Эталон-девелопмент», в числе 
собственников которого кипрский 
«Тинторетто холдинг лимитед». Оф-
шор с аналогичным названием 
встречается в проектной деклара-
ции ЖК «Гусарская баллада», кото-
рую строила компания «Жилищ-
ный капитал» (ранее напрямую 
принадлежала, в частности, Вадиму 
Жуку, Игорю Чекалину; сейчас ком-
пания через АО «Гильдия 

”
Жилищ-

ный капитал“» принадлежит Анто-
ну Вовку). Вчера пресс-служба за-
стройщика не смогла оперативно 
ответить на запрос 

”
Ъ“.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова;  
Олег Гавриш, Киев

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

В Пушкинском музее открылась 
первая в России ретроспекти-
ва американского скульптора 
Александра Колдера, любим-
ца западных коллекционеров 
и корпораций. Сделанная сов-
местно с Фондом Колдера и при 
поддержке AVC Charity, выстав-
ка дает адекватное представле-
ние о самих вещах и творческом 
процессе художника. Рассказы-
вает ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

После теракта 11 сентября 2001 
года в обломках Всемирного торго-
вого центра (ВТЦ) были погребены 
не только несколько тысяч человек, 
но и ярко-красная скульптура Алек-
сандра Колдера, стоявшая при входе. 
Вещь, как и большинство человече-
ских жизней, не удалось спасти, по 
крайней мере целиком — только со-
рок процентов. Усилие, однако, по-
казательно. Колдер легко укладыва-
ется в схемы послевоенного культур-
ного патриотизма Америки, вдруг 
открывшей в себе силы первенство-
вать в области авангарда, там, где до 
Второй мировой войны художники 
из Штатов могли рассчитывать разве 
что на вторые роли или положение 
внимательных учеников.

Таким учеником начинал и Кол-
дер, чье творчество непредстави-
мо без Парижа. Сын официозного 
скульптора с бездной заказов от го-
родов и даже стран (самая извест-
ная скульптура Колдера-старшего 
украшает собой Рейкьявик) до отъ-
езда в столицу Франции в 1926 го-
ду учился на гражданского инже-
нера, потом уехал в Нью-Йорк, что-
бы стать художником, и там понял, 
что Нью-Йорк пока всего лишь ды-
ра. В Париже Колдер сразу позна-
комился со сливками европейско-
го искусства. Марсель Дюшан окре-
стил его ранние абстрактные опы-
ты в скульптуре «мобилями». Жо-
ан Миро вдохновил на то, чтобы ис-

пользовать биоморфные формы — 
иногда кажется, что скульптуры 
Колдера не более чем переведен-
ные в три измерения полотна вели-
кого каталонца. Делал Колдер и иг-
рушки, те же «мобили», предков тех 
конструкций, которые висят ныне 
почти в каждой детской. Но первую 
славу ему принесли проволочные 
конструкции, изображающие цирк 
и циркачей. С них и начинается его 
ретроспектива в Пушкинском.

Цирк, подобно бару, борделю 
и пляжу, сюжет, возникший в пер-
вые годы мирового авангарда. 
Привлекателен он тем, что дает 
художнику право изображать яр-
кие и рукотворные чудеса в отсут-
ствие главного заказчика старых 
времен — церкви. Буржуазный го-
род без христианского мифа верит 
в индивидуальный успех личных 
усилий, и цирк, наследник ухо-
дящих в глубь столетий развлече-
ний на первых площадях, дает бы-
строе, поверхностное удовлетворе-
ние желания идентифицироваться 
со сверхчеловеком. Колдер работал 
с этой темой тонко: проволочные 
силуэты его силачей и акробатов 
намеренно условны. С одной точки 
это узнаваемые фигуры, с другой — 
клубки сухожилий, с третьей — си-
ловые линии движения, как в кар-
тинах футуристов.

По-настоящему Колдер созрел 
уже после войны. Во второй поло-
вине 1940-х возникают самые за-
мысловатые абстрактные скульпту-
ры, в которых статичная база сопро-
вождается гибкими и подвижными 
элементами. «Мобиль с n-ным гра-
дусом свободы» (1946) представля-
ет собой основу, похожую на язык 
пламени, к которой подвешена 
сложная система проволочных кон-
струкций, то ли паутина, то ли про-
вода электропередачи. Необычай-
но хорош и «Прародитель» того же 

года — черная база, похожая на оди-
нокую скалу, и мелкие кружочки бе-
лого и красного цвета, напоминаю-
щие кувшинки на болоте. В этих ве-
щах виден профессионализм инже-
нера, вознамерившегося подражать 
природе вместо того, чтобы осчаст-
ливить человечество очередным 
мостом или телебашней.

Что-то мешает им, однако, стать 
средовым дизайном, в который 
превратились работы Колдера уже 
в шестидесятые. Он следил за тем, 
что происходит в искусстве — птич-
ки из консервных банок свидетель-
ствуют о кратком увлечении поп-ар-
том,— но остаток жизни все же по-
святил выполнению многочислен-
ных заказов. Скульптуры Колде-
ра стали официальным стилем За-
пада эпохи холодной войны, по-
рождениями технического про-
гресса, свободомыслия и ориента-
ции на абстракцию, напоминаю-
щую о природе. С точки зрения ве-
са и объема они, безусловно, самое 
заметное, что есть в творчестве Кол-
дера. Но эти вещи — результат ком-
промисса и с заказчиком («Летя-
щий дракон» 1976 года для компа-
нии Exxon Mobil банален донельзя), 
и с условиями. Хрупкую вещь в об-
щественном месте не поставишь, 
нужна хорошая сталь, разлапистые 
ноги, глубоко вросшие в землю, со-
гласованность форм с максимально 
общим содержанием, чтобы никого 
не обидеть. Смерть его скульптуры 
в обломках ВТЦ символична: вме-
сте с ней окончательно обрушились 
надежды на вечный мир без идео-
логии, царство технократов и мери-
тократов.

ВЫСТАВКА СКУЛЬПТУРА

Утонченная механика
Александр Колдер в ГМИИ имени Пушкина

17 июля исполнится 70 лет композитору Алексею 
Рыбникову, автору опер, балетов, крайне успеш-
ных мюзиклов и музыкальных тем из кинофиль-
мов, десятки которых стали шлягерами. Сегодня 
в рамках мероприятий, приуроченных к юбилею, 
Театр Алексея Рыбникова сыграет в зале Crocus 
City Hall авторскую версию рок-оперы «Юнона 
и Авось», ставшей знаменитой в начале 1980-х 
в постановке театра «Ленком». БОРИС БАРАБАНОВ 
встретился с АЛЕКСЕЕМ РЫБНИКОВЫМ, чтобы по-
говорить о том, как автор симфонических произ-
ведений превращается в успешного хитмейкера, 
а руководитель музыкального театра — в киноре-
жиссера-новатора.

— В Crocus City Hall вы покажете авторскую версию 
мюзикла. В чем именно ее отличие от легендарного 
спектакля Марка Захарова?
— Марк Захаров ставил «Юнону и Авось» в рамках сво-
ей концепции драматического театра. На сцене моего 
театра работают прежде всего профессиональные пев-
цы. У нас есть возможность передать мой музыкальный 
замысел, донести все те нюансы, которые были в изна-
чальной версии, записанной на фирме «Мелодия». До-
бавлю, что к моему 70-летию в «Ленкоме» подготовили 
вечер с фрагментами спектаклей моего театра.
— То есть никаких противоречий между двумя вер-
сиями и вообще антагонизма между театрами нет?
— Нет, мы даже, возможно, споем что-то вместе с арти-
стами «Ленкома». Вообще, надо сказать, были силы, ко-
торые хотели столкнуть наш театр с «Ленкомом». Но на-
ша «Юнона» — это развитие жанра, а не оппозиция «Лен-
кому». «Юнону и Авось» в разных театрах ставили десят-
ки раз — все версии разные. Так и должно быть.
— Что представляет собой ваш театр?
— Театр основан в 1987 году, поначалу он базировался 
в подвале дома, где я жил. В разгар лихих 1990-х в России 
невозможно было ничего делать, и в 1994-м мы погрузи-
ли 16 тонн оборудования на океанский лайнер, и он на-
правился в США. 65 человек на протяжении четырех ме-
сяцев играли «Литургию оглашенных», путешествуя по 
городам Америки, причем с очень хорошими отклика-
ми. Потом мы вернулись обратно, и наш театр стали ме-
тодично разваливать. Надо сказать, у нас так до сих пор 
и нет постоянного помещения.
— Как? Вы же народный артист, лауреат Госпремии, 
доверенное лицо президента Путина на выборах? 
И не можете получить помещение для театра?
— Ну не знаю. Вы задали вопрос, и я задумался, да. Это 
государственное учреждение с бюджетным финанси-
рованием, у нас около ста представлений в год в России 
и за рубежом. К нам предъявлены очень жесткие требо-
вания по количеству спектаклей и по тем деньгам, кото-
рые он должен зарабатывать. Требования выполняются, 
на отсутствие публики пока не жалуемся. Но с помеще-
нием не получилось.
— При этом есть музыканты, которые получают 
в Москве помещения под театры, для некоторых те-
атры специально строят…
— Это заколдованная история какая-то. Очевидно, мне 
не хватает умения лавировать в бюрократической среде. 
Может быть, подсознательно я не хочу идти окольными 
путями и использовать закулисные методы. Отчасти из-
за этого я решил заняться кинопроизводством.
— Последнее, что вспоминается из удачных рос-
сийских примеров музыкального кино,— это 
«Стиляги».
— «Стиляги» — это фильм с песнями, как «Волга-Вол-
га» или «Веселые ребята»... А я говорю о лентах, где му-
зыка звучит от начала до конца. Я работаю над филь-
мом «Дух Соноры» — это полное переосмысление «Зве-
зды и смерти Хоакина Мурьеты». Останется та же музы-
ка, которую многие знают и любят, но при этом будет 
рассказана подлинная история главного героя, в от-
личие от фильма 1982 года, который остался дорогим 
для меня воспоминанием, но все же был отчасти сказ-
кой. Новый фильм — это в чем-то мистический трил-
лер. В этом году съемки закончатся, а в следующем бу-
дут монтировать.
— Будут ли еще какие-либо мероприятия в рамках 
вашего юбилея?
— Кроме того, что я уже упомянул, будет концерт моей 
киномузыки в зале Чайковского. А что касается симфо-
нической музыки, то я сейчас готовлю серьезную пре-
мьеру. Это «Тишайшая молитва» — произведение на ду-
ховные темы для четырех хоров и компьютера. Может 
быть, успеем показать его еще в этом сезоне, ближе к Но-
вому году.
— И компьютера?

— Да. Там очень большое количество участников, четы-
ре хора, синхронизировать все это невозможно без од-
новременной подачи звука с компьютера в наушники 
певцам.
— Вы член Патриаршего совета по культуре. Что это 
значит?
— Два раза я был на его заседаниях. Обсуждались, на-
пример, проблемы, возникшие в связи с появлением 
интернета и влиянием других новых факторов на духов-
ную жизнь человека. Кстати сказать, у православия, в от-
личие от католичества, протестантства, нет миссионер-
ской задачи, никто не пытается насильно внедрять веру. 
Никто не навязывает идеологию, сам факт ее существо-
вания должен притягивать тех, кто спасается от океана 
насилия и безумств.
— Как раз в последнее время церковь недвусмы-
сленно дает понять, что намерена внедрять, навя-
зывать, диктовать…
— Такое ощущение возникает потому, что церкви при-
ходится защищаться. Из нее делают какого-то монстра. 
Оскорбляют, унижают, насмехаются. Не только над пра-
вославием. Достаточно посмотреть на все эти карикату-
ры на пророка Мухаммеда… Издеваются над религиоз-
ностью людей. Раньше этого не было. Может быть, не 
нужно себя утверждать, унижая и оплевывая кого-то? 
И вот оказывается, церковь еще и голос может поднять 
в свою защиту! А просьба одна: перестаньте лить грязь 
на светлые чувства. Больше ничего не требуется. Что же 
касается других направлений деятельности Патриарше-
го совета по культуре, то там обсуждают поддержку ка-
ких-то инициатив по проведению фестивалей духовной 
музыки, поддержку издания книг, проектов компании 
«Православная энциклопедия».
— Вам, кстати, никогда не доводилось показывать 
спектакли своего театра или другие произведения 
в Зале церковных соборов храма Христа Спасителя?
— Нет.
— Есть одна горячая тема последних дней: СМИ со-
общили, что гендиректор РАО Сергей Федотов купил 
себе замок в Шотландии за £1 млн. Вы же член РАО? 
Вы довольны тем, как работает эта организация?
— Да, я член РАО, но я понятия не имею, как она работа-
ет, это самая закрытая и непрозрачная организация. Ког-
да там было бдительное око государства, что-то еще мож-
но было понять. Но сейчас это частная организация. Хо-
дят слухи, что между авторами распределяется только 
10% поступающих отчислений. Отчеты они могут пред-
ставить какие угодно, но проверить невозможно. Так что 
сейчас, когда речь идет о моих правах, там, где это воз-
можно, я стараюсь заключать прямые договоры с орга-
низациями, которые эксплуатируют мои спектакли, ис-
пользуют музыку в фильмах. Вот один пример. После за-
ключения прямого договора с театром, где прокатыва-
лись мои произведения, доход только с него одного за 
год был в два раза больше, чем годовые доходы от всех 
театров России, которые перечисляло мне РАО.

полная версия 
kommersant.ru/11504

ЮБИЛЕЙ МУЗЫКА

«Просьба одна:  
перестаньте лить грязь  
на светлые чувства»
Алексей Рыбников готовится отметить 70-летие
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В прокат выходит фильм «На стиле» —  
документальная история моды, связанной с хип-хопом.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В работах Александра Колдера  
виден профессионализм  
инженера, вознамерившегося 
 подражать природе 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВ А

ПРОСТЫЕ СРЕДСТВА «СЕСТЕР МАКАЛУЗО»

Итальянский режиссер Эмма Данте 
известна тем, что много лет расска-
зывает миру об особом укладе жиз-
ни своего родного острова Сицилии. 
На сей раз компания «Суд Коста Оччи-
дентале» из города Палермо, которой 
руководит Данте, привезла на москов-
ский Чеховский фестиваль спектакль 
«Сестры Макалузо» — экспрессивное 
часовое представление о жизни од-
ной семьи. Для Данте самое важное — 
непосредственный контакт актеров 
со зрителем, ей не нужны ни декора-
ции, ни изощренные мизансцены, ни 
многочисленный реквизит. Большую 
часть отпущенного на встречу со зри-

телями времени семь актрис проводят 
на авансцене, лицом к лицу с публи-
кой,— семь характеров, семь судеб, 
семь голосов, можно сказать, даже 
семь масок. Вспоминают о самых про-
стых радостях вроде поездки к морю, 
о самых обычных невзгодах — нужде 
и беспрерывных семейных ссорах. 
Что и говорить, семейные узы на Сици-
лии — и главная ценность для каждо-
го человека, и словно непреодолимое 
проклятие, в общем, безусловная ме-
ра всех вещей. Эмоциональное напря-
жение в спектакле достигается самы-
ми простыми театральными средства-
ми — движением тел, подачей голоса, 

темпераментной мимикой, импуль-
сивными и говорящими жестами. Эм-
ма Данте сочетает жесткость и выра-
зительность физического театра с по-
этичной ясностью ситуаций и остротой 
социальной критики. И — с трагиче-
ским осознанием конечности земных 
мытарств. Смерть всегда где-то ря-
дом в обернутых в черноту и наполнен-
ных жаждой жизни спектаклях Данте. 
Вот и в «Сестрах Макалузо» все закан-
чивается танцем небытия: обнаженная 
героиня, принявшая необходимость 
уйти, кружится в полутьме и тщет-
но пытается натянуть на себя детское 
 белое платьице. Роман Должанский
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Сегодня «Спартак» официально представит 
нового главного тренера команды

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КУБОК СТЭНЛИ

«Тампа-Бей»  
опять стал  
хозяином серии
Победив «Чикаго» на выезде,  
он вернул статус фаворита финала

ОЛИМПИЙСКИЕ РЕФОРМЫ

Для России наступают суровые зимние
МОК внес изменения в программу Олимпиады–2018

«Тампа-Бей Лайтнинг» вернул се-
бе статус фаворита финала Кубка 
Стэнли, обыграв в третьем мат-
че в гостях — 3:2 — «Чикаго Блэк-
хокс». После этой победы «Там-
па», одним из лидеров которой 
является российский форвард 
Никита Кучеров, повела в серии 
со счетом 2:1.

Третий матч финальной серии 
Кубка Стэнли получился по духу 
точно таким же, как и два предыду-
щих, состоявшихся в Тампе, то есть 
очень упорным и равным,— с ре-
зультатом, висящим, можно ска-
зать, на волоске. Вчера соперники 
дважды обменивались голами. Сна-
чала — в первом периоде, итог кото-
рого хозяева, наверное, должны бы-
ли считать жуткой неудачей. Дело в 
том, что они нанесли в створ чужих 
ворот аж 19 бросков — такого коли-
чества иногда хватает, чтобы выиг-
рать матч. Следующий обмен был 
на старте заключительного перио-
да. Причем состоялся он в течение 
13 секунд: Брэндон Саад вывел «Чи-
каго» вперед, Ондржей Палат равно-
весие восстановил. А выигрыш «Там-
пе» принес за три с небольшим ми-
нуты до сирены Седрик Пакетт.

Вот такой довольно заковыри-
стый сюжет, главными героями ко-
торого стали два хоккеиста «Лай-
тнинг». Один из них — голкипер 
Бен Бишоп. Еще утром, за несколь-
ко часов до матча, было вообще не-
известно, выйдет он на лед или 
нет. Во второй встрече имел место 
странный эпизод. В заключитель-
ном периоде Бишоп дважды поки-
дал площадку, второй раз — что-
бы уступить место в воротах свое-
му российскому сменщику Андрею 
Василевскому насовсем. С Василев-
ским «Тампа» довела дело до выиг-
рыша. В клубе ни слова не сказали 
о том, что случилось с Бишопом, но 
среди журналистов ходила версия, 
что вратарь очень плохо себя почув-
ствовал — сильное обезвоживание 
организма или что-то в этом духе. 
Так вот, на лед Бен Бишоп все-таки 

вышел и отлично справился со сво-
ей работой. Он отразил 36 из 38 бро-
сков, был надежен в концовке.

Другой герой — это защитник 
Виктор Хедман. Про него тренер 
«Тампы» Джон Купер сказал, что он 
играл, «как монстр». Купер имел в 
виду, во-первых, удачные действия 
Хедмана по основной, оборони-
тельной специальности, а во-вто-
рых, тот факт, что швед сделал две 
голевые передачи, в том числе ту, 
после которой Пакетт забросил по-
бедную шайбу. Действительно, ог-
ромный вклад.

У форварда Никиты Кучерова 
он получился чуть скромнее — в 
виде результативного паса Пала-
ту. Но если брать нынешний розыг-
рыш Кубка Стэнли в целом и фи-
нальную серию play-off, то Куче-
ров вполне реально претендует на 
то, чтобы считаться ценнейшим из 
участвовавших в них игроков. Сей-
час в его активе 10 голов и 12 пере-
дач. И в бомбардирской гонке play-
off его опережает — всего-то на оч-
ко — лишь одноклубник Тайлер 
Джонсон.

А «Тампа-Бей» между тем совер-
шила довольно значимый шаг на 
пути к триумфу в Кубке Стэнли. Она 
не просто повела в серии — она по-
вела, вернув себе заодно преиму-
щество своей площадки, отданное 
«Чикаго» на старте. Да, это преиму-
щество пока выглядит вроде бы не-
значительным. Но статистика НХЛ 
говорит о том, что победа в треть-
ем матче при 1:1 на самом деле зна-
чит многое. В истории Кубка Стэн-
ли за последние три четверти века 
прошло 26 финальных серий с по-
добным сценарием. Так вот, лишь в 
пяти приз доставался команде, про-
игравшей третью встречу.

Алексей Доспехов

Международный олимпийский 
комитет (МОК) объявил об изме-
нениях, внесенных в программу 
очередной зимней Олимпиады, 
которая состоится в корейском 
Пхёнчхане в 2018 году. Их мож-
но считать довольно существен-
ным ударом по сборной России, 
выигравшей медальный  зачет 
сочинских Олимпийских игр 
в феврале 2014-го. Ни в одной 
из новых дисциплин — ни в биг-
эйре в сноуборде, ни в масс-
старте в конькобежном спор-
те, ни в микст-дабле в керлинге, 
ни в командных соревнованиях 
горнолыжников — отечествен-
ные спортсмены не входят в чи-
сло лидеров. Зато из програм-
мы выпал параллельный слалом 
у сноубордистов, который как 
раз можно было считать золотой 
российской дисциплиной.

Решение о корректировке олим-
пийской программы было принято 
исполкомом МОК, который объявил 
о том, что на Олимпиаде в Пхёнчха-
не в 2018 году состоится дебют четы-
рех дисциплин. В этот список попа-
ли биг-эйр в сноуборде (аналог акро-
батики во фристайле), конькобеж-
ный масс-старт, командные сорев-
нования горнолыжников, а также 
микст-дабл (каждая команда состав-
лена из двух человек — мужчины и 
женщины) в керлинге. При этом из 
программы исключен параллель-
ный слалом у сноубордистов — в 
ней остался только параллельный 
гигантский слалом. Таким образом, 
общее количество разыгрываемых 
на Олимпийских играх наград в 
Пхёнчхане увеличится на четыре по 
сравнению с Олимпиадой в Сочи и 
достигнет 102 комплектов.

МОК сообщил, что изменения 
были произведены в связи с прось-
бами соответствующих междуна-
родных федераций, а введенные 
в программу дисциплины отвеча-

ют необходимым для того, чтобы 
это случилось, критериям. Среди 
них — привлекательность для теле-
видения и молодой аудитории, оди-
наковая гендерная доступность, не-
значительность влияния на опера-
ционные и инфраструктурные рас-
ходы оргкомитета.

Такие микрореформы — обыч-
ная для МОК практика. Скажем, пе-
ред сочинскими Олимпийскими иг-
рами программа также подверглась 
коррекции. Причем она была даже 
более значительной. На сочинской 
Олимпиаде по сравнению с ванку-
верской 2010 года добавилось 12 
комплектов наград. Но если рефор-
мы программы российских Олим-
пийских игр не вызвали, по сути, 
никакой особенной реакции в ми-
ре, то с корейскими получилось со-
вершенно иначе. Во всяком случае, 
о том, что свежие корректировки, 
на его взгляд, выглядят неоправдан-
ными, уже заявил министр спорта 
РФ Виталий Мутко, а лучший отече-
ственный сноубордист Вик Уайлд 
вообще заявил агентству «Р-Спорт», 
что «призывает Олимпийский ко-
митет России объяснить, почему 
мы потеряли дисциплину, где у нас 
есть многократные чемпионы мира 
и олимпийские чемпионы».

Такое отношение к ним, впро-
чем, вполне понятно. Переформа-
тирование программы, которое 
произошло перед сочинской Олим-
пиадой, можно было рассматри-
вать даже как некий реверанс в сто-
рону ее хозяев. Про некоторые из 
новых дисциплин с самого нача-
ла было понятно, что они дают рос-
сийской сборной неплохие шансы 
на медали, в том числе золотые. Ре-
альность прогнозам соответство-
вала. Сборная России добыла золо-
то в командных состязаниях фигу-
ристов и параллельном слаломе у 
мужчин-сноубордистов, а также се-
ребро в эстафете в санном спорте. 

Во многом благодаря этим достиже-
ниям ей удалось уверенно занять 
первое место в медальном зачете 
домашней Олимпиады.

А вот свежие изменения можно 
рассматривать, напротив, как не 
такой уж и слабый удар по шансам 
России на успешное выступление 
в Южной Корее. Исключенный из 
программы параллельный слалом 
в сноуборде был несомненным рос-
сийским козырем. Причем среди фа-
воритов в Пхёнчхане в нем был бы 
наверняка не только Вик Уайлд, ко-
торый добыл в Сочи золото и в по-
терявшей олимпийскую прописку 
дисциплине, и в сохранившей ее 
смежной — параллельном гигант-
ском слаломе. Скажем, на чемпио-
нате мира по сноуборду в этом году 
серебро в параллельном слаломе до-
сталось Андрею Соболеву, выиграв-
шему также слалом-гигант. А в жен-
ской российской команде есть сра-
зу несколько слаломных звезд, та-
ких как Алена Заварзина и Екатери-
на Тудегешева.

При этом ни одна из появляю-
щихся дисциплин безусловным ко-
зырем России считаться не может. 
В биг-эйре на последнем чемпиона-
те мира лучший ее представитель — 
Антон Матвеев — замкнул топ-десят-
ку. В конькобежном масс-старте си-
туация ненамного лучше. В нем, как 
правило, преуспевают спортсмены, 
специализирующиеся на стайер-
ских дистанциях, а в России по-на-
стоящему сильны спринтеры и сред-
невики. В керлинге прорыва тоже 
ждать не приходится — в мировую 
элиту входят лишь российские жен-
щины. Ну а на командный горно-
лыжный турнир страна должна вы-
ставить целую четверку спортсме-
нов. В России же есть, по существу, 
один высококлассный горнолыж-
ник — Александр Хорошилов.

Зато новые дисциплины предо-
ставляют неплохие шансы сборным, 

которые являются основными кон-
курентами российской в борьбе за 
высокое место в командном зачете. 
Например, на чемпионате мира 2015 
года в Херенвене обе золотые награ-
ды в масс-старте достались предста-
вителям Голландии, доминирующей 
в этом виде спорта. Золото мирово-
го первенства в биг-эйре получили 
Финляндия и Швейцария, которые 
к числу российских соперников не 
относятся, но чрезвычайно сильны 
в нем, допустим, канадцы с амери-
канцами. Чемпионат мира в микст-
дабле в керлинге завершился побе-
дой Венгрии. Однако она стала воз-
можной лишь потому, что до послед-
него времени главные в керлинге 
страны, такие как Канада или Норве-
гия, относились к состязаниям сме-
шанных дуэтов несерьезно. К Олим-
пиаде они подготовятся совершен-
но иначе. Командные соревнова-
ния в горных лыжах — это прекрас-
ная возможность отличиться для Ав-
стрии, США, Германии.

Если бы корейский вариант 
олимпийской программы действо-
вал в Сочи, то триумфа сборной Рос-
сии, во всяком случае триумфа на-
столько убедительного, там могло 
бы и не быть. С 13 высшими награда-
ми она на две опередила норвежцев, 
на три — канадцев, на четыре — аме-
риканцев и на пять — голландцев с 
немцами. Без золота в параллельном 
слаломе Уайлда противники распо-
ложились бы как минимум вплот-
ную за российской командой. А кто-
то из них, не исключено, добавил бы 
себе побед и призовых мест за счет 
внедренных в программу МОК толь-
ко что дисциплин.

Алексей Доспехов

Серия до четырех побед. 
Третий матч
«Чикаго»—«Тампа-Бей» 2:3  
(Кучеров («Тампа-Бей»), 0+1).
Счет в серии 1:2. Четвертый матч пройдет сегодня.

Никита Кучеров (№86) в списке бомбардиров Кубка Стэнли с 22 очками  
занимает второе место. У его партнера по «Тампе» Тайлера Джонсона  
всего на один балл больше   ФОТО REUTERS

ЛИОНЕЛЬ МЕССИ ДОРОЖЕ КРИШТИАНУ РОНАЛДУ 
И НЕЙМАРА ВМЕСТЕ ВЗЯТЫХ

A
FP

Трансферная стоимость нападающего испанской «Барселоны» Лионеля Мес-
си (на фото — слева) превышает суммарную стоимость его партнера по ко-
манде форварда Неймара (в центре) и лидера мадридского «Реала» Криштиа-
ну Роналду (справа), свидетельствуют результаты анализа, проведенного Ме-
ждународным центром спортивных исследований (CIES). Ориентировочную 
стоимость Месси, возглавившего список самых дорогих футболистов, CIES оце-
нил в €255,3–280,8 млн. Криштиану Роналду оказался в списке на третьем ме-
сте (€113,3–124,7 млн), а Неймар — на четвертом (€89,6–98,5 млн). Второе ме-
сто занял полузащитник английского «Челси» Эден Азар, чья стоимость оценива-
ется в €135,4–148,9 млн.
В аналогичном рейтинге, опубликованном в январе 2015 года, первую четверку 
составили Лионель Месси (€220 млн), Криштиану Роналду (€133 млн), Эден Азар 
(€99 млн) и еще один форвард «Челси» — Диего Коста (€84 млн), а Неймар не по-
пал в первую десятку. «Р-Спорт»

Чемпион Сочи-2014 
в параллельном слаломе 
Вик Уайлд не сможет повторить 
свой успех в Пхёнчхане   
ФОТО РИА НОВОСТИ

ТУРНИРЫ

«Красные крылья» 
не сыграют в баскетбол
Самарский баскетбольный клуб 
«Красные крылья» не примет уча-
стия в новом сезоне Единой лиги 
ВТБ, но подаст заявку для участия в 
сезоне-2016/17, сообщается в пресс-
релизе лиги ВТБ. О своем решении 
руководство самарского клуба уведо-
мило Единую лигу ВТБ, назвав при-
чиной отказа «несоответствие кри-
териям отбора клубов-участников», а 
именно отсутствие спортивной аре-
ны, вмещающей не менее 3 тыс. зри-
телей. Также «Красные крылья» со-
общили, что подадут заявку для уча-
стия в чемпионате Единой лиги ВТБ 
в сезоне-2016/17.

«Единая лига ВТБ — это не только 
баскетбол, это еще и зрелище, раз-
влекательный продукт, который дол-
жен соответствовать высокому уров-
ню лиги по всем направлениям. По-
этому мы уделяем большое внима-
ние аренам, на которых проходят 
наши матчи. Дворец спорта, в кото-
ром играют 

”
Красные крылья“, не 

соответствует требованиям лиги по 
вместимости, и опять делать для клу-
ба исключение мы уже не можем»,— 
прокомментировал решение самар-
ского клуба президент Единой лиги 
ВТБ Сергей Кущенко.

«Красные крылья» провели в Еди-
ной лиге ВТБ четыре сезона, дважды 
выходили в play-off. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

Александр Каун  
готов к предложениям
Баскетболист московского ЦСКА 
Александр Каун, объявивший о за-
вершении карьеры игрока после по-
беды армейцев в решающем матче 
финальной серии Единой лиги ВТБ, 
возможно, задержится в баскетболе. 
Центровой намерен перебраться в 
США и, как сообщил в своем микро-
блоге в Twitter журналист Дэвид Пик 
со ссылкой на агента игрока Джея 
Ара Хенсли, готов принять предло-
жение от одного из клубов Нацио-
нальной баскетбольной лиги (НБА).

«Саша Каун переедет в США, на 
родину его супруги. Он открыт для 
предложений команд НБА, сказал 
агент Джей Ар Хенсли»,— написал 
Дэвид Пик.

Все семь сезонов профессио-
нальной карьеры Каун выступал за 
ЦСКА. 30-летний центровой являет-
ся бронзовым призером Олимпиа-
ды в Лондоне, семикратным чемпи-
оном России (2009–2015) и пятикрат-
ным чемпионом Единой лиги ВТБ. 
«Р-Спорт»

Луис Энрике и Дани Алвис 
узнали свое будущее
Главный тренер «Барселоны» Луис 
Энрике продлил контракт с клубом 
до 30 июня 2017 года. «Барселона» 

под руководством Энрике в минув-
шую субботу в финале Лиги чемпи-
онов победила туринский «Ювен-
тус» со счетом 3:1. Ранее команда 
выиграла чемпионат и Кубок Испа-
нии. После финала Лиги чемпио-
нов специалист, возглавивший ко-
манду в прошлом году, сообщил, 
что не определился, останется ли 
в клубе. Однако, как заявил прези-
дент «Барселоны» Жузеп Бартомеу, 
«Луис Энрике провел сезон на де-
сять баллов из десяти возможных, а 
потому не было оснований не про-
длевать с ним контракт».

Одновременно с Луисом Энрике 
о своем решении остаться в «Барсе-
лоне» заявил и бразильский защит-
ник команду Дани Алвис. Он, как 
и тренер каталонцев, после фина-
ла Лиги чемпионов говорил, что не 
уверен в том, что и в следующем се-
зоне будет выступать за «Барсело-
ну». Более того, Дани Алвис заяв-
лял, что имеет предложение от «Ми-
лана» и ему «было бы приятно при-
соединиться к итальянской коман-
де». Однако во вторник Дани Ал-
вис принял предложение «Барсело-
ны». Примечательно, что и его но-
вый контракт рассчитан до 30 ию-
ня 2017 года. Правда, в соглаше-
нии есть опция о продлении еще на 
один сезон. «Р-Спорт»

РЕГЛАМЕНТ

КХЛ не пойдет  
на поводу у НХЛ
Континентальную хоккейную лигу 
(КХЛ) не интересует соглашение о 
трансферах с Национальной хоккей-
ной лигой (НХЛ) на условиях, пред-
ложенных американской стороной, 
заявил первый вице-президент Фе-
дерации хоккея России, заместитель 
председателя правления КХЛ Роман 
Ротенберг.

Ранее сообщалось о том, что КХЛ 
и НХЛ близки к заключению догово-
ра о трансферах игроков, согласно 
которому клубы смогут получать де-
нежные компенсации за переходы 
хоккеистов из одной лиги в другую. 
В настоящее время между лигами 
подписано соглашение о взаимном 
признании контрактов игроков. Но, 

как сообщал президент Федерации 
хоккея России Владислав Третьяк, в 
присланном НХЛ предложении есть 
пункт, согласно которому заокеан-
ские клубы могут забрать из КХЛ лю-
бого игрока с контрактом клуба НХЛ.

«По трансферному соглашению 
с НХЛ у нас есть четкая позиция, мы 
не пойдем на это, если оно будет учи-
тывать только интересы НХЛ. Мы 
должны отстаивать свои интересы, 
если НХЛ хочет иметь возможность 
забирать у нас любого игрока, при 
этом мы не имеем такого права, то 
такой вариант нам неинтересен. Для 
нас нет смысла подписывать согла-
шение на предложенных условиях. 
Только если условия будут обоюдо-
выгодные»,— сказал господин Ро-
тенберг. «Р-Спорт»
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